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ко-курорт WELNA – поэтапное, ком-
плексное развитие территории, где
каждый этап – это индивидуальныи ̆
инвестиционный проект. Первым

этапом развития стал четырехзвездочныи ̆
эко-отель WELNA Eco Spa Resort, построенный
в 2014 году, который быстро стал одним из
самых популярных загородных отелеи ̆ и по-
лучил ряд престижных наград.

На 36 гектарах в окружении лесопарка, в за-
поведной зоне с вековыми деревьями, реликто-
выми растениями, с естественными родниками
с чистейшей питьевой водой расположились: 6
корпусов и 6 коттеджеи ̆ из кедра и листвен-
ницы, СПА-центр, 3 ресторана, спортивные,
детские и лесные площадки. Всего для размеще-
ния гостей предназначены 98 комфортабель-
ных номеров различных ценовых категорий.

По словам одного из учредителей Юрия
Борисова, в основе создания этого природ-

ного курорта лежат передовые принципы эко-
логического строительства и устойчивого раз-
вития. Философия эко-курорта WELNA
отражена в его названии: слово wellness озна-
чает концепцию здорового образа жизни, а
nature – чистейшую природную среду. Эти два
слова, объединившись, и дали название ку-
рорту. «Мы ставили перед собой задачу про-
движения здорового образа жизни и
достижение гармоничных отношений с окру-
жающей средой, – говорит Юрий Борисов. –
Экологичность помещений достигается за
счет применения натуральных строительных
материалов и элементами менеджмента в
структуре обслуживания. Например, стены
домов выполнены из массивных бревен кедра
и лиственницы, которые обрабатывались
вручную».

WELNA: 
в слиянии с природой
Уникальный проект эко-курорта WELNA реализуется в Калужской области – в 115 км

от Москвы, в городе Тарусе на территории объекта культурного наследия федерального

значения – достопримечательного места «Поленово», недалеко от слияния рек Оки и Тарусы.
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На обложке:

Президент Медицинской корпорации RHANA,
академик Российской академии медико-
технических наук и Российской академии
естественных наук, действительный член
Международной академии наук, 
кандидат экономических наук 
Екатерина Диброва. 12+
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исПОЛьзОВАНы фОтОГрАфии

Фотоархив ТПП-Информ, ТПП РФ, Kremlin.ru

рАсПрОстрАНЕНиЕ

Торгово-промышленная палата РФ, Конгресс-центр
на Ильинке, Центр международной торговли, Экспоцентр, 
Центральный офис ООО «Женщины Бизнеса»,
территориальные ТПП.

тАрифы НА ОкАзАНиЕ рЕкЛАМНыХ усЛуГ В ЖурНА ЛЕ
формат 210 x 280 мм (с НДс 18%)

1-я полоса обложки                                                              107 000 руб.
2-я полоса обложки                                                                60 500 руб.
2-я полоса обложки + 1-я полоса                                         113 500 руб.
3-я полоса обложки                                                                56 500 руб.
4-я полоса обложки                                                                69 500 руб.
Разворот (две полосы)                                                           81 500 руб.
1-я полоса внутри журнала                                                   69 500 руб.
Одна полоса внутри журнала                                               44 000 руб.
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64 | эксперт как врач, нужен в момент обострения
болезни
Вопросы качества товара волнуют и потребителя, и бизнес, об этом
наш журналист беседует с экспертами ТПП РФ Владимиром
Батоговым и Ириной Рубановой, а также директором главного
экспертно-аналитического центра АНО «СОЮЗЭКСПЕРТИЗА» ТПП РФ
Галиной Забелкиной.
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синтетических продуктов» Евгением Гончаренко.

46 | трудно быть первым
Алевтина Кузьминична Горбик о создани собственного дела – фирмы,
занимающейся производством одноразовой медицинской одежды.

ГЛОБА ЛьНый Мир
48 | Женщины соберутся в санкт-Петербурге
Российские женщины активно вовлечены в вопросы управления
личными финансами и семейным бюджетом, чаще мужчин берут на
себя планирование, организацию расходов и выбор финансовых
продуктов и организаций.

50 | Активное долголетие: сегодня и сейчас
Сложная демографическая ситуация в России заставляет экспертов
внимательно присматриваться к опыту соседних страны. В частности,
к Японии, где много долгожителей, которые остаются активными 
до глубокой старости. Об этом пишет президент Медицинской
корпорации RHANA Екатерина Диброва.

рЕГиОН
52 | калужские тайны
О управленческих тайнах Калужской области журналу «Путеводитель
российского бизнеса» рассказал губернатор Анатолий Артамонов.

56 | калужская земля приглашает
О том, чем может удивить гостей Калужская земля, рассказывает
министр культуры и туризма Калужской области Павел Суслов.

58 | калужская тПП: новые сферы взаимодействия
Интервью президента ТПП Калужской области Виолетты Комиссаровой.

«Пу тЕ ВО Ди тЕЛь рОс сий скО ГО Биз НЕ сА» информирует читателей
о происходящем в мире политики, экономики и бизнеса в стране 
и за рубежом, а также об идеях, инициативах и деловых предложениях.
Журнал экспертов и для экспертов информирует об основных мероприя-
тиях ТПП РФ, отражает мнения и взгляды представителей экспертного
сообщества системы ТПП РФ, а также оценки и факты по ключевым
проблемам развития экономики и бизнеса.

кОМПАНиЯ – ПОБЕДитЕЛь кОНкурсА

Национальная премия «золотой Меркурий»
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сОБытиЯ, фАкты, кОММЕНтАрии

Путин поручил правительству
проработать вопрос постройки
моста на сахалин. На встрече
с губернатором сахалинской
области Олегом кожемяко он
рассказал, что понимает этот
вопрос в том числе «с точки
зрения справедливости для са-
халинцев». 
       Президент пояснил, что он
в курсе продолжающихся на
протяжении десятилетий дис-
куссий о строительстве моста
на сахалин. «это давняя мечта
тех, кто на сахалине прожи-
вает, в том числе это было бы
существенным фактором, за-
крепляющим население. это
привело бы и к развитию се-
вера Хабаровского края», –
сказал Путин.

Мост на сахалин

В следующем году коллекторы
получат доступ к Единой био-
метрической системе (ЕБс) и
смогут идентифицировать
должников по голосу, сообщил
«известиям» близкий к цБ ис-
точник. информацию подтвер-
дили два знакомых с ситуацией
банкира, которые отметили, что
это нужно для упрощения про-
цесса идентификации долж-
ника, снижения психологичес-
кого дискомфорта при комму-
никациях и исключения оши-
бочных взысканий у добросо-
вестных граждан. Единая био-
метрическая система зарабо-
тала 1 июля 2018 года. тогда же
банки начали сбор биометриче-
ских параметров в своих отде-
лениях. сами коллекторы не
будут собирать биометриче-
ские параметры. кредитные
организации, продавая долги
коллекторам, станут передавать
и биометрические данные. 

коллекторам будет можно

ДЕЛОВАЯ ХрОНикА

Встреча в сочи
В Сочи состоялись переговоры Владимира Путина с президентом Финляндской
Республики Саули Ниинистё, который прибыл в Россию с рабочим визитом. На
пресс-конференции, состоявшейся по итогам переговоров, В. Путин сказал,
что они прошли в конструктивной атмосфере. 
       Он отметил, что российско-финляндские отношения традиционно носят доб-
рососедский и взаимовыгодный характер. Прежде всего это касается торгово-
экономических связей. По итогам 2017 года двусторонний товарооборот
вырос на 37% и достиг почти 12,5 млрд долларов, а в первом полугодии этого
года увеличился ещё на 27%. 
       Деловые контакты с российскими партнёрами поддерживают более
7 тысяч предприятий Финляндии. Общий объём прямых накопленных капита-
ловложений Финляндии в России составляет 4,4 млрд долларов. Российские
компании вложили в экономику Финляндии 3,4 миллиарда долларов. 
       С.Ниинистё  со своей стороны отметил, что была очень понятная, чёткая,
конструктивная и результативная беседа. Говоря об экономике, он оценил ее
развитие как «положительное» и выразил надежду на продолжение такого же
развития. Он также указал на тот факт, что дефицит баланса в торговле двух
стран не в пользу Финляндии, но при этом подчеркнул, что Финляндия очень до-
вольна тем, как работает сотрудничество на нашей общей границе. «Работает
оно хорошо и нормально, несмотря на то, что растёт интенсивность движения в
настоящее время», – сказал он.

Новый налог от Минфина
В России с 2020 года может появиться новый налог – экологический. С такой
инициативой вышел Минфин. Плата за негативное воздействие на окружаю-
щую среду существует и сегодня, но относится к неналоговым платежам. Фи-
нансовое ведомство теперь намерено придать ей новый статус. 
      Главный тезис Минфина – плата является «налогом де-факто», а теперь
должна стать «налогом де-юре». Необходимость в эконалоге обосновывается
слабым администрированием платы за загрязнение, сейчас это делает Рос-
природнадзор. Способы обеспечить обязательность платежа фактически в
России отсутствуют, как и отсутствует уголовная ответственность за его не-
уплату. 
       Объектами налогообложения как были, так и останутся выбросы в атмо-
сферу, сбросы и отходы производства от зарегистрированных в Росприроднад-
зоре источников таких сбросов. В минувшем году поступления экоплаты в
консолидированный бюджет составили 14,2 млрд рублей, а на нынешний за-
планировано 11,6 млрд рублей. 
       Минфин настаивает на том, что нагрузка на бизнес не увеличится, по-
скольку принцип «сохранения действующего уровня налоговой нагрузки для
добросовестных налогоплательщиков» им выполняется.
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российские компании и граж-
дане владели в январе–марте
биткоинами и иными крипто-
валютами на сумму в 7,5–14
млрд долларов. этот объем со-
ставляет примерно 1–2% всех
денег, находящихся в обороте
в россии.
       По мнению аналитиков
рейтингового агентства «АкрА»,
это уже может представлять не-
который риск, так как стоимо-
сти биткоина может ударить по
сбережениям населения и за-
ставить их меньше покупать. От
негативного влияния криптова-
лют спасает то, что владель-
цами биткоинов является
небольшая группа компаний и
людей. В итоге падение или
рост курсов криптовалют не
сказывается на общих расхо-
дах российских потребителей. 
риск того, что в ближайшее
время население массово ки-
нется скупать криптовалюту,
минимален. согласно одному
из исследований ВциОМ, лишь
9% россиян думают о приобре-
тении криптовалюты, а 67% по-
лагают, что такое вложение
невыгодно.

россии нужны сберегатель-
ные инструменты

саудовская Аравия надеется,
что рф в ближайшее время по-
даст заявку на вступление в
ОПЕк, заявил министр энерге-
тики королевства Халед аль-
фалех и добавил, что россия
приглашена в качестве наблю-
дателя и ассоциативного члена. 
        «Мы пригласили россию
как наблюдателя и ассоциатив-
ного члена, и мы надеемся, что
они рассмотрят это и подадут
заявку. Могу вас заверить –
остальные члены ОПЕк будут
только рады этому», – сказал он. 

россия войдет в ОПЕк?

Бизнес затягивает пояса
Малый и средний бизнес стал реже обращаться за финансированием. Об этом
говорят результаты всероссийского опроса руководителей предприятий, прове-
денного Аналитическим центром НАФИ в марте 2018 года.
       Полученные данные свидетельствуют, что сегодня внешнее финансирова-
ние привлекают только треть российских предприятий. Снизилась доля компа-
ний, оформляющих банковский кредит под залог. В то же время четверть
предпринимателей ожидают повышения доступности заемного финансирова-
ния для бизнеса в ближайшие полгода. 
       По результатам опроса 32% предприятий сегодня привлекают внешнее фи-
нансирование, что на 12 п.п. меньше по сравнению с 2017 годом (44%). В ос-
новном предприятия пользуются залоговыми банковскими кредитами для
юридических лиц (16%, сокращение на 5 п.п. с марта 2017 года), а также без-
залоговыми кредитами для бизнеса (7%, сокращение на 3 п.п.).

Дырявые балансы
Доля проблемных кредитов на балансе 20 крупнейших российских банков ока-
залась вдвое выше официальной оценки, утверждают эксперты международ-
ного рейтингового агентства Fitch. По сути, есть скрытая «дыра» в 1,7 трлн руб.
или 25 млрд долларов. 
       Как говорится в обзоре, такая переоценка произошла после того, как кре-
диты начали считать по международным стандартам МСФО-9, вступившим в
силу с 1 января нынешнего года. В отличие от методики, используемой Центро-
банком, при которой учитываются лишь займы, просроченные на 90 дней или
больше, «плохие активы» по МСФО-9 включают также обесцененные, реструкту-
рированные и некоторые другие рисковые кредиты. 
       Регулятор сообщал ранее, что по состоянию на 1 июля проблемные активы
достигли 5,3% от общего объема кредитов в экономике и насчитывают 3,121
трлн рублей. Но по оценке Fitch, согласно МСФО-9, проблемные активы у топ-
20 банков в денежном выражении составляют около 4,8 трлн рублей и их доля
приближается к 11%. Причем что важно, самый большой объем «скрытого» от
статистики ЦБ РФ проблемного долга не у коммерческих, а именно у крупней-
ших государственных банков. 
       Вместе с тем эксперты отмечают, что при стресс-тесте, сравнимом с банков-
ским кризисом 2014 года в России, большинство банков все же смогут покрыть
убытки за счет прибыли до отчислений под обесценение менее чем за год.

Доступности заемного финансирования для бизнеса в ближайшие полгода.
По данным опроса руководителей предприятий малого и среднего бизнеса. 

Март 2018 года.

22%

20%

23%

Повысится

Не изменится

Понизится
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Вопросы сотрудничества по де-
вяти важнейшим направле-
ниям, от развития которых
зависит эффективность разви-
тия современной экономики,
таких как сельское хозяйство,
транспорт, создание эффектив-
ного делового климата, «зеле-
ная» и цифровая экономики,
фармацевтика и подготовка
кадров были в центре внима-
ния участников Делового со-
вета Брикс. как сообщил глава
российской части Делового со-
вета Брикс, президент тПП рф
сергей катырин, был проявлен
высокий интерес к реализации
инфраструктурных проектов по
созданию и совершенствова-
нию транспортно-логистических
коридоров на территории стран
Брикс и соседних государств.
        Он также отметил суще-
ствование стабильного инте-
реса к взаимодействию в
авиационной отрасли и мор-
ских перевозках, «российским
компаниям есть что предло-
жить партнерами по Брикс в
этих сферах, поэтому мы ожи-
даем больших подвижек в про-
ектном сотрудничестве в самое
ближайшее время. Большие
перспективы и у сельхозмаши-
ностроения, расширения рос-
сийских продовольственных
поставок в страны Брикс», –
сказал с. катырин. 
        кроме того, активно обсуж-
даются возможности расшире-
ния сотрудничества между
страховыми рынками стран и
перспективы запуска платежной
системы Брикс. В конце про-
шлого года российская сторона
инициировала разработку до-
рожной карты сотрудничества
по вопросам устранения избы-
точных административных барь-
еров на пространстве Брикс.

Девять направлений Брикс

итоги иННОПрОМА
Свыше 100 соглашений и договоров подписано на международной промыш-
ленной выставке ИННОПРОМ-2018, которая завершила работу в Екатерин-
бурге. Участие в ней приняли более 45 тыс. человек.
       Губернатор Свердловской области Евгений Куйвашев отметил, что ИННО-
ПРОМ для региона – «прекрасная возможность зарекомендовать себя в каче-
стве одного из крупнейших российских деловых центров».
       По словам главы области, только презентационные площадки Свердлов-
ской области посетили порядка 2,5 тыс. человек. На них прошло свыше 50 де-
ловых мероприятий, подписано больше полутора десятков крупных соглаше-
ний, в том числе по вопросам развития цифровой экономики, ядерной меди-
цины, энергетики, импортозамещения, межрегионального сотрудничества.

Мэр: поделить на 14
Минэкономразвития выступило с предложением разделить всю террито-
рию страны на 14 макрорегионов по принципу экономической специали-
зации. Об этом сообщает «Коммерсантъ», отмечая, что план содержится в
доработанном проекте «Стратегии пространственного развития».
       Ведомство предлагает выделить такие макрорегионы, как Дальний
Восток и Северный Кавказ и добавить к ним Центральный, Центрально-
Черноземный, Северо-Западный, Северный, Южный, Волго-Камский,
Уральский, Волго-Уральский, Западно-Сибирский, Южно-Сибирский, Ени-
сейский и Байкальский. Отмечается, что макрорегионы не будут админи-
стративными единицами. 
       Проект стратегии направят в правительство в сентябре, в ноябре его
планируется утвердить.
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В торгово-промышленной па-
лате российской федерации со-
стоялось подписание
соглашения о сотрудничестве
между АНО «союзэкспертиза»
тПП рф(сОэкс) и корейским
институтом тестирования и ис-
следований (KTR). Подписи под
документом поставили предсе-
датель совета АНО «союзэкс-
пертиза» тПП рф, вице-прези-
дент тПП рф Максим фатеев и
директор KTR Пен чонгниб.
        как заявил М. фатеев, в
ходе прошлогоднего визита в
Южную корею парламентской
делегации между KTR и тПП рф
в лице АНО «союзэкспертиза»
была достигнута договорен-
ность о сотрудничестве. В 2018
году организация провела экс-
пертизу ряда контрактов южно-
корейских производителей
медицинской техники, что стало
началом взаимовыгодного со-
трудничества. Его потенциал
будет раскрыт в будущих дело-
вых контактах. 
        В ответном слове Пен чонг-
ниб подчеркнул, что подписание
соглашения откроет новые воз-
можности для сотрудничества в
разных областях, в т.ч. в сфере
услуг и экспертизы. корейский
институт тестирования и иссле-
дований имеет восемь предста-
вительств, активно работающих
на рынках Европы, Азии, се-
верной и Южной Америки.

соглашение подписано

Египет прекратит импорт сжиженного природного газа
(СПГ) с начала октября этого года, выйдя на полное само-
обеспечение, заявил в интервью местному изданию «аль-
Ватан» министр нефти и минеральных ресурсов Тарек
аль-Мулла. По словам главы ведомства, с начала января
будущего года Каир планирует начать экспорт газа. Ранее
аль-Мулла говорил о разработке плана превращения

Египта к 2019 году в региональный центр добычи природ-
ного газа. Газовое месторождение «Зохр», обнаруженное
итальянской Eni в территориальных водах Египта, является
одним из самых крупных в Средиземном море. Его запасы
оцениваются примерно в 30 трлн куб. футов. Власти Египта
уже заявили, что при нынешнем уровне потребления запа-
сов стране хватит как минимум на 10 лет.

робот человека не обидит
Роботы не отнимут у людей рабочие места, наоборот, развитие робото-
техники ведет к расширению различных отраслей и снижению безрабо-
тицы. Об этом заявила агентству «Прайм» исполнительный директор
Национальной ассоциации участников рынка робототехники (НАУРР)
Алиса Конюховская. Она сослалась на динамику самых роботизирован-
ных и автоматизированных отраслей, и отметила, что при увеличении
числа роботов увеличилось и количество занятых в отрасли людей. Если
мы не используем роботов, мы теряем в конкурентоспособности, а если
мы теряем в конкурентоспособности, то вообще можем потерять бизнес
и все рабочие места, сказала она. 
       По ее словам, хороший пример – Южная Корея, одна из самых робо-
тизированных стран, в которой около 600 роботов приходится на 10 тыс.
рабочих и в которой очень низкая безработица.
       А. Конюховская отметила, что каждый год ассоциация собирает ста-
тистику по рынку промышленной робототехники и по рынку сервисной
робототехники в России. В обоих секторах в 2018 году ожидается рост за-
нятости на 30% и существует острая потребность в кадрах, но об этом по-
просту не знают. Из-за этого специализированные учебные заведения
готовят не те кадры, а выпускники-робототехники не знают, где будут ра-
ботать. «Необходимо добиться того, чтобы общество поняло, что роботы –
это не зло», – подчеркнула Конюховская.

По данным НАурр, с 2010 по 2015 год в сША
было установлено 80 тыс. роботов, что позво-
лило создать 230 тыс. новых рабочих мест.
В Германии за этот же период было установлено
13 тыс. роботов и создано 93 тыс. рабочих мест.
В китае только в 2014 году установили 21 тыс.
роботов, а количество сотрудников в отрасли
увеличилось с 3,4 млн до 3,5 млн человек.

у Египта есть свой газ
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GPS для коровы
Вывести из уголовного кодекса статью, предусматривающую наказание
за незаконный оборот технических средств для скрытого получения ин-
формации предложила Торгово-промышленная палата России. Как со-
общил агентству «Прайм» президент палаты Сергей Катырин, внимание к
теме «шпионских» техсредств привлек вопрос о фермере из Курганской
области. Он купил GPS-маячок для коровы, отбивающейся от стада. Дело
дошло до суда: как заявляло следствие, устройство запрещено, так как от-
носится к специальным техническим средствам для негласного получе-
ния информации. 
       «Палата предлагает исключить из Уголовного кодекса РФ статью
138.1 «Незаконный оборот специальных технических средств, предназна-
ченных для негласного получения информации». Сейчас за нарушение ее
требований предприниматель может получить до четырех лет лишения
свободы», – сказал С. Катырин.
       По мнению палаты, угроза такого наказания значительно затрудняет
развитие бизнеса по производству высокотехнологичных электронных
устройств, в том числе производимых по госзаказам для нужд государст-
венных органов. За это нарушение палата полагает возможным ограни-
читься штрафными санкциями, установленными действующей статьей
20.23 Кодекса об административных нарушениях.

В тПП рф прошло совещание
по вопросам реализации
плана взаимодействия между
федеральной Палатой, АО «экс-
поцентр», ПАО «цМт» и АО
«рэц» на 2018-2019 годы.
В нем приняли участие руково-
дители департаментов феде-
ральной палаты, представи-
тели организаций, созданных
с ее участием. 
       Вице-президент тПП рф
Владимир Дмитриев отметил
первые результаты совместной
деятельности в сфере под-
держки несырьевого экспорта.
рэц определяет экспортную по-
литику на федеральном уровне,
но по очень многим вопросам
без помощи системы торгово-
промышленных палат ему пока
не обойтись. тПП рф остается
важной частью общей экспор-
топроводящей структуры
страны и в этом смысле высту-
пает приоритетным партнером
рэц, отметил он. 
       По словам первого заме-
стителя генерального дирек-
тора АО «экспоцентр» Николая
Гусева, в первой половине те-
кущего года было проведено
8 выставок на площади в 2500
кв. м. за полтора года при ор-
ганизационной поддержке
экспоцентра российские экс-
портеры 8 раз участвовали в
выставках в Германии,
3 раза – в Объединенных
Арабских эмиратах, 2 раза
в иране и других странах.

работу с рэц – на новый
уровень 

торговый дом в Афганистане
Активизация экспортно-импортных операций афганских и российских компаний –
такая цель поставлена перед Афгано-российским торговым домом, меморандум
о создании которого был подписан в рамках бизнес-форума, состоявшегося в Ма-
зари-Шарифе. Инициаторами этого шага стали Деловой совет по сотрудничеству
с Афганистаном при ТПП РФ, ТПП афганского города Балх и афганская компания
«АСТРАС» – основная транспортно-логистическая единица региона. От российской
стороны меморандум подписал исполнительный директор Делового совета по со-
трудничеству с Афганистаном Ренат Шигапов. 
       По мнению российских участников форума, провинция Балх – один из наи-
более важных и удобных направлений для поставок товаров в Афганистан.
Здесь сформирована логистическая система, есть склады, имеется подготов-
ленный персонал. Создание торгового дома станет новым шагом в развитии
выгодных торгово-экономических отношений РФ и ИРА, отметил генеральный
консул РФ в Мазари-Шарифе Евгений Кулиш. Губернатор провинции Исхак Рах-
гузар гарантировал полную поддержку со стороны властей и особо подчеркнул
важность взаимодействия ТПП двух стран. 
       Участники форума обсудили также планы расширения объемов поставок
замороженного халяльного мяса птицы из России в Исламскую Республику 
Афганистан. Три российских предприятия аттестованы для поставок товаров
в Афганистан, уже получены разрешения на транзит продукции объемом
1 000 тонн через территорию Узбекистана.
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Правительство Великобрита-
нии одобрило слияние британ-
ской телекоммуникационной
компании Sky с медиахолдин-
гом 21st Century Fox (сША) ру-
перта Мердока, который пред-
ложил за 61%-ый пакет акций
24,5 млрд фунтов стерлингов
или 32,48 млрд долларов. 
       По словам министра циф-
ровых технологий, культуры,
средств массовой информа-
ции и спорта Джереми райта,
такой шаг знаменует «за-
ключительный этап рассмотре-
ния общественных интересов
по этому делу». теперь акцио-
нерам Sky стоит решить, при-
нимать ли заявку 21st Century
Fox, добавил он.
       До этого сделка была отло-
жена, поскольку британские
политики и регуляторы опаса-
лись, что Мердок получит
слишком большое влияние на
британские сМи. Одновре-
менно Лондон принял заявку
конкурирующего медиагиганта
Comcast (сША), который в
феврале этого года предложил
за пакет акций Sky 22 млрд
фунтов или 29,4 млрд доллров.
       В настоящий момент 21st
Century Fox владеет 39% Sky.
через другой свой медиахол-
динг, News Corporation, Мердок
издает в Великобритании га-
зету The Times и популярный
таблоид The Sun.

Мердок замахнулся на Sky

российско-индонезийский форум в цМт
По итогам 2017 года товарооборот российско-индонезийской торговли вырос
практически на четверть и составил 3,3 млрд долларов. Об этом говорили
участники Российско-индонезийского бизнес-форума, который прошел в
Центре международной торговли. Представители деловых кругов и органов вла-
сти двух стран отметили, что Россия и Индонезия – давние партнеры, у которых
есть общие интересы. Обе страны входят в G20 – клуб государств с наиболее
развитой и развивающейся экономикой. Объем ВВП каждой из наших стран
превышает 1 трлн долларов. 
       Участники обсудили вызовы и перспективы развития инфраструктуры и ту-
ристической отрасли как ключевых факторов российско-индонезийского со-
трудничества. Ежегодно около 100 тысяч россиян посещают Индонезию и
около 20 тысяч индонезийцев приезжают в Россию. 
       Экономика Индонезии растет на 5% в год. Страна планирует к 2050 году
стать четвертой экономикой в мире после США, Китая и Индии.

G20: «зеленый свет» криптовалютам
Криптоактивы пока не являются угрозой для стабильности мировых фи-
нансов, однако контроль над ситуацией в этой сфере необходим. К та-
кому выводы пришли участники заседания министров финансов и глав
центральных банков G20 в Буэнос-Айресе.
       Как указано в документах заседания, финансовая «двадцатка» при-
ветствует усилия совета по финансовой стабильности, который консульти-
рует G20 по вопросам мировых финансовых систем, а также тех
организаций, которые устанавливают мировые стандарты. 
       В то же время, участники G20 призвали Группу разработки финансо-
вых мер борьбы с отмыванием денег (FATF) к октябрю нынешнего года
определить стандарты, применимые к криптоактивам. Как говорится в
коммюнике заседания, технологические инновации, в том числе и те, ко-
торые относятся к криптоактивам, могут принести значительные выгоды
финансовой системе и экономике в целом.
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рограмма форума включает более
50 деловых мероприятий, включая
панельные сессии, бизнес-диалоги
и круглые столы. Традиционно

центральным событием станет пленарное за-
седание, на котором выступит президент Рос-
сии Владимир Путин. В этом году его темой
станет «Дальний Восток: расширяя границы
возможностей». 

Как отметил советник президента, ответ-
ственный секретарь оргкомитета ВЭФ Антон
Кобяков, «центральная тема отражает наши
ожидания от предстоящего мероприятия.
Предыдущие форумы были крайне результа-
тивными в плане заключенных соглашений и
достигнутых договоренностей. Уверен, что по
итогам ВЭФ-2018 удастся выйти на новый уро-
вень отношений с зарубежными инвесторами,
представителями компаний и органов власти,
тем более что география участников форума
с каждым годом расширяется». 

Восточный экономический форум был уч-
режден указом президента в 2015 году. Еже-
годно он становится местом обсуждения
ключевых вопросов мировой экономики, ре-
гиональной интеграции, развития новых от-
раслей промышленности и технологий, а также

глобальных вызовов, стоящих перед Россией и
другими странами мира. Мероприятия тради-
ционно проходят в формате панельных сессий,
круглых столов, теледебатов, деловых завтраков
и бизнес-диалогов, посвященных отношениям
России с различными странами мира. 

чЕтырЕ Пути 
Программа включает четыре направления.
Первое – «Инструменты поддержки инвесто-
ров: следующие шаги» – будет посвящено ана-
лизу работы таких механизмов развития, как
ТОРы и Свободный порт Владивосток. Ожида-
ется, что будет поднят вопрос о создании спе-
циального административного района
(офшора) на острове Русский. 

Мероприятия второго направления – «От-
раслевые приоритеты Дальнего Востока» –
будут посвящены проблемам лесопромыш-
ленного комплекса, сельского хозяйства, рыб-
ной отрасли, туристической и портовой
инфраструктуре и других, от которых будет
зависеть развитие в ближайшие годы. 

Вопросы внешнеэкономических связей
будут в центре внимания участников третьего
направления – «Глобальный Дальний Восток:
международные проекты для сотрудничества».
Здесь выступят эксперты с оценкой экономи-
ческой кооперации ДФО с соседними стра-
нами, роли дальневосточных транспортных
коридоров для Азиатско-Тихоокеанского ре-
гиона, создания международного медицин-
ского кластера во Владивостоке. Будут
затронуты вопросы интеграции и энергетиче-
ского сотрудничества в АТР, освоение ресурсов
Мирового океана. В рамках этого блока прой-
дут теледебаты и сессия Валдайского клуба по
теме «Новая геополитика и политическая эко-
номия Азии: возможности для России». 

Важной темой также станет «Создание
условий для жизни людей», где пойдет речь о
реализации национальных проектов в сфере
демографии, здравоохранения, культуры, об-
разования и науки, жилья и городской среды
на Дальнем Востоке. 

ДОрОГиЕ ГОсти 
Форум проводит фонд «Росконгресс» – круп-
нейший организатор конгрессно-выставоч-
ных мероприятий, учрежденный в 2007 году.
Он формирует содержательную часть форума,
оказывает консалтинговую, информацион-
ную и экспертную поддержку компаниям и
организациям, а также всесторонне анализи-
рует и освещает вопросы российской и гло-
бальной экономической повестки. 

Для участников форума и журналистов
организаторы уже подготовили 7 000 номеров
в гостиницах Владивостока и на территории

П

ВОстОчНый экОНОМичЕский фОруМ 

Энергия 
Востока 
Дальний Восток, экономика которого всего несколько

лет назад находилась в тяжелейшем состоянии, сегодня

показывает завидную динамику развития. Территории

опережающего развития и торговые гавани, на которые,

наряду с Владивостоком, был распространен режим

свободного порта, стали привлекать крупные

инвестиции. Только за прошедший год ТОР и СПВ

продемонстрировали почти трехкратный рост

количества резидентов, что говорит о растущем

интересе и готовности бизнес-сообщества к развитию

предпринимательства на Дальнем Востоке.

Локомотивом перемен стал ежегодный Восточный

экономический форум (ВЭФ), который в этом году

пройдет в четвертый раз. 
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кампуса ДВФУ. Участников также примут 700
комфортабельных кают круизного лайнера
люкс-класса Costa NeoRomantica. Развлека-
тельная инфраструктура лайнера будет задей-
ствована и для проведения мероприятий
культурной программы форума. 

ДрАйВЕр сОтруДНичЕстВА
Новый импульс получат российско-китайские
отношения. По сообщению вице-премьера,
полномочного представителя президента Рос-
сии в ДФО Юрия Трутнева, в рамках ВЭФ со-
стоится встреча президента Путина и
председателя КНР Си Цзиньпина. 

Во Владивосток прибудет представитель-
ная делегация КНР, в рамках форума пройдет
фотовыставка, посвященная достижениям
российско-китайского сотрудничества, а
также парусная регата «Дальневосточный
кубок» по маршруту Циндао – Владивосток,
которая станет частью спортивной про-
граммы ВЭФ-2018. По словам заместителя ми-
нистра иностранных дел России Игоря
Моргулова, «регата станет ярким событием как
Годов межрегионального сотрудничества, ко-
торые по договоренности глав государств Рос-
сии и Китая проводятся в 2018–2019 годах, так
и Восточного экономического форума, в рам-
ках которого состоится награждение победи-
телей одного из этапов соревнований».

В рамках IV Восточного экономиче-
ского форума продолжится российско-
японский диалог. На недавней встрече в
Москве посол Японии в России Тоёхиса Код-
зуки подтвердил намерение премьер-мини-
стра Японии Синдзо Абэ принять участие в
работе ВЭФ-2018. 

По данным газеты «Иомиури», в рамках
российско-японского диалога будет обсуж-
даться возможность участия японских компа-
ний в перевозках по Транссибу. Свой интерес
к ним заявили уже 10 японских компаний.
Перспективы такого сотрудничества обсужда-
лись в мае этого года в ходе четвертого бизнес-
форума по развитию Транссиба в Токио, в
работе которого приняли участие представи-
тели России, Японии, Китая, Казахстана и
Монголии. n

кОГДА и ГДЕ
Восточный экономический форум
11–13 сентября 2018 года, 
г. Владивосток, о. Русский, ДВФУ
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Александр Козлов: 
на Дальнем Востоке 
идет большая стройка
Процесс освоения Дальнего Востока еще не завершен. По крайней мере президент

Владимир Путин ставит вопрос так: «Подъем Дальнего Востока – это наш приоритет

на весь XXI век». За минувшие четыре года в регионе появились 18 территорий

опережающего развития (ТОР), Режим свободного порта распространен на пять

дальневосточных регионов. В результате рост объема инвестиций в основной капитал

в 2017 году составил 17,1% при среднероссийском показателе – 4,4%. На Дальний

Восток приходится 30% всех иностранных инвестиций, пришедших в Российскую

Федерацию в прошлом году. Но сегодня возникают другие вызовы, среди которых: где

взять кадры для возникающих новых производств? Об этом мы беседуем с министром

по развитию Дальнего Востока Александром Козловым. 

Беседовал

Егор 
ВЛАДиМирОВ

ВОстОчНый экОНОМичЕский фОруМ 
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лександр Александрович, сегодня
российская власть предприни-
мает большие усилия для разви-
тия Дальнего Востока. работают

институты развития, предоставляются мно-
гочисленные льготы инвесторам, в том
числе и иностранным. А какие вопросы ста-
вятся в центр политики Министерства по
развитию Дальнего Востока? 
Ключевое направление нашей работы – улуч-
шение качества жизни в регионе. Причем эта
задача касается как Минвостокразвития, так и
других федеральных министерств и ведомств,
а также руководства дальневосточных регио-
нов. 

Дальний Восток сегодня – это большая
стройка. К концу 2020 года мы завершим воз-
ведение и реконструкцию 193 социальных
объектов. Это и школы, и детские садики, и
дворцы культуры, и спортивные комплексы.
Это – не только сами объекты, это и оснаще-
ние современным оборудованием дальневос-
точных больниц и школ. Наша задача –
с главами регионов, с профильными мини-
стерствами сделать так, чтобы выделенные
федеральные средства были использованы по
назначению, чтобы были построены все за-
планированные объекты.

Еще один важный блок работы связан с
исполнением майского указа президента. Сей-
час готовятся 12 национальных проектов по
развитию ключевых отраслей, в числе кото-
рых демография, здравоохранение, образова-
ние, жилье и городская среда, экология,
безопасные и качественные автомобильные
дороги, производительность труда и под-
держка занятости, наука, цифровая эконо-

А
мика, культура, малое и среднее предприни-
мательство и поддержка индивидуальной
предпринимательской инициативы, междуна-
родная кооперация и экспорт. Все дальневос-
точные регионы готовят свои предложения в
эти планы. Вместе мы формируем единую по-
зицию, которая будет представлена прези-
денту на заседании Президиума Госсовета в
сентябре. 

Это большая работа. Мы должны сделать
все, чтобы Дальний Восток начал развиваться
опережающими темпами.

Но пока жители Дальнего Востока почему-то
уезжают. Молодежь, к примеру, едет учиться
в европейскую часть россии. Люди просто
ищут работу в западных регионах. что
может переломить эту тенденцию? 
Могу вас заверить, что сегодня квалифициро-
ванным сотрудникам на Дальнем Востоке пла-
тят достойную зарплату. Уже сейчас она выше
примерно на 20%, чем в среднем по стране.
Каждый месяц в регионе в рамках ТОР и СВП
открываются новые производства. На данный
момент их 129, 40 из них открылись в этом
году. Уже создано 11,5 тысяч рабочих мест.
А всего на Дальнем Востоке реализуется 1375
проектов, создается боле 120 тысяч рабочих
мест, и число растет с каждым днем.

Это значит, что кому-то через год, кому-то
через пять лет потребуются квалифицирован-
ные кадры. Учитывая то, у нас возникают
новые отрасли, кадровый вопрос стоит остро.
Например, у нас никогда не было алмазогра-
нильного производства, а теперь есть. Мы не
знали, что такое газохимическое производ-
ство. А теперь в Амурской области строится

▼ ООО «Маслоэкстрак-
ционный завод
«Амурский», резидент
ТОР «Белогорск»
(Амурская область),
запустил первый 
в России завод 
по глубокой перера-
ботке сои.



крупнейший в мире газоперерабатывающий
завод. Судоверфь «Звезда» уже начала строить
суда ледового класса, а затем, когда будут пол-
ностью введены в эксплуатацию все очереди,
завод будет выпускать крупнотоннажные суда,
танкеры, газовозы водоизмещением до 300
тыс. тонн. Многие из этих типов никогда вы-
пускались в России. 

Неужели всех предполагается пригласить из
центральных регионов россии? А на месте
их подготовить можно? 
Для подготовки кадров мы начали адаптиро-
вать систему образования. Она должна отра-
жать требования жизни и потребности новой
экономики региона. Нужно сделать так, чтобы
молодые люди могли получить востребован-
ное образование и профессиональную подго-
товку на Дальнем Востоке. Работа идет со
всеми вузами региона и многими учрежде-
ниями среднего профессионального образо-
вания. Региону нужны специалисты
инженерно-технического профиля, проекти-
ровщики, агрономы, ветеринары. Необхо-
димы кадры в химической, газоперерабаты-
вающей, добывающей, пищевой промышлен-
ности и туристической сфере.

Одновременно мы привлекаем специали-
стов по программе трудовой мобильности, ко-
торая сегодня действует в 7 регионах Дальнего
Востока. С ее помощью привлекают специа-
листов Камчатский, Приморский и Хабаров-
ский края, Амурская, Магаданская и
Сахалинская области, а также Чукотский авто-
номный округ. Со следующего года все ре-
гионы ДФО будут участвовать в программе.
За время действия программы на Дальний

Восток привлечено около 600 человек, почти
половина из них – в 2017 году.

Суть программы в том, что желающие ра-
ботать на Дальнем Востоке получают под-
держку государства. В частности, работники,
заключившие трудовой договор с дальневос-
точными компаниями и планирующие пере-
ехать, могут рассчитывать на компенсацию
расходов на переезд. Из федерального бюд-
жета работодатели, участвующие в программе,
получают до 225 тысяч рублей, затем пред-
приятие решает вопросы по переезду непо-
средственно со специалистом. К нам уже
поехали работать из Сочи, Магнитогорска,
Липецка, Калуги, Санкт-Петербурга, Кемерово,
Краснодарского края, Ставропольского Перм-
ского края, Московской области. В перспек-
тиве Дальний Восток будет привлекать все
больше людей на свои территории.

В сентябре во Владивостоке пройдет чет-
вертый Восточный экономический форум,
который является локомотивом развития
региона. какие вопросы планирует поднять
в его рамках ваше ведомство? 
Вопросы развития Дальнего Востока нахо-
дятся в центре внимания на самом высоком
уровне. Как я уже упоминал, в рамках форума
пройдет заседание Президиума Госсовета.
На нем планируется обсудить вопросы реали-
зации майского указа президента на Дальнем
Востоке. Нам предстоит решить непростую за-
дачу. Ведь по целому ряду ключевых показате-
лей наш регион отстает от среднероссийских.
Так, например, средняя продолжительность
жизни в нашем регионе составляет 70,1 года,
а по России – 72,9. А к 2024 году продолжи-
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▼ Компания «Технони-
коль Дальний Вос-
ток», резидент ТОР
«Хабаровск», запу-
стила в Хабаровском
крае завод по про-
изводству каменной
ваты.

ВОстОчНый экОНОМичЕский фОруМ 
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тельность жизни в стране, в том числе и на
Дальнем Востоке, должна достигнуть 78 лет.
Доля ветхого и аварийного жилья у нас в 3,3
раза превышает среднероссийские показа-
тели. Но если мы отстаем на старте, то нам
придется двигаться быстрее, чем другие ре-
гионы.

Очень важно проанализировать, исполне-
ние утвержденных ранее решений, оценить
эффективность принятых мер, изучить риски,
которые могут стать препятствием для дости-
жения целей и задач, поставленных президен-
том. 

На самом Восточном экономическом фо-
руме, конечно, будут подведены результаты
работы по привлечению инвестиций, взаимо-
действия с бизнесом за предыдущий год. И за-
дача – принять обратную связь – на будущее:
что еще нужно сделать, что нужно откоррек-
тировать в рамках ранее принятых решений.
Кроме того, ключевой темой форума станет
развитие приоритетных отраслей Дальнего
Востока, среди них - нефтегазовая отрасль, до-
быча полезных ископаемых, сельское хозяй-
ство, аквакультура, лесная отрасль и туризм. С
этими отраслями связан основной экономи-
ческий рост нашего региона.

с самого начала перед Вэфом ставились
цели не только мобилизации внутренних ре-
сурсов на развитие Дальнего Востока.
Важен был и внешнеэкономический век-
тор, привлечение иностранных инвесторов.
каким будет иностранное участие в Вэф в
этом году? 
Как и в прежние годы, в форуме примут уча-
стие представители стран Азиатско-Тихо-

океанского региона. Мы ждем на Восточный
экономический форум своих соседей, делега-
ции из Китая, Японии, Республики Корея,
Вьетнама, Индии, Монголии. Ждем и предста-
вителей из европейских стран. 

Активность всегда высокая, но в этом году
она бьет все рекорды. По состоянию на
19 июля подтвердили участие в ВЭФ 1061 че-
ловек (в этот же период в 2017 году – 697
участников), из которых 645 представителей
из России и 410 представителей из 37 ино-
странных государств. 

Форум востребован у международного со-
общества все больше, и это налагает на нас
большую ответственность. Сделаем все, чтобы
он прошел на самом высоком уровне и самое
главное – был полезен и эффективен для
Дальнего Востока. n

▼ Новый мясоперера-
батывающий ком-
плекс запустил
резидент ТОР «Кам-
чатка» компания
«Свинокомплекс
Камчатский».
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▲ Компания «Кор Инду-
стри» занимается об-
работкой и фасовкой
ореха кешью. Рези-
дент Свободного
порта Владивосток.



Поэтому мы совместно с коллегами из
ТПП РФ запланировали провести дискуссию
о перспективах локализации на Дальнем Вос-
токе производств крупных российских пред-
приятий и продвижения их продукции на
рынки АТР.

Новый майский указ президента ста-
вит высокие цели в сфере роста не-
сырьевого экспорта. расскажите,
какие шаги планирует предпринять рэц
в этом направлении? 
Действительно, экспорт занимает прио-
ритетное место в политической повестке
высшего руководства страны. В свою
очередь РЭЦ, как центр компетенции ис-
пользует все силы и ресурсы для реали-
зации поручения президента. 

Так, в июне 2018 года мы запустили
новый формат «проектной мастерской»,
в рамках которой отраслевые эксперты,
представители органов власти и ассоциа-
ций бизнеса представили свои предло-
жения. Они в свою очередь станут
основой для формирования националь-
ного проекта по развитию несырьевого
экспорта. В перспективе, когда будут пер-
вые результаты, мы проведем качествен-
ную перенастройку действующих
механизмов поддержки. 

Мы поставили перед собой достаточно
амбициозную цель: сформировать в обраба-
тывающей промышленности, сельском хозяй-
стве, сфере услуг конкурентоспособные
несырьевые сектора, общая доля экспорта
произведенных в них товаров составит не
менее 20% ВВП страны. Поскольку развитие
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ндрей Александрович, в прошлом году на Восточном экономи-
ческом форуме рэц провел в нулевой день мастер-класс для
предпринимателей, планирующих выйти на экспортные рынки.
каким будет вклад рэц в программу форума в этом году?

ВЭФ является отличной площадкой для обсуждения наших планов про-
движения российских товаров на азиатские рынки. Одна из ключевых
тем – экспорт продукции АПК. Для
этого мы запланировали привлечь
на одну площадку отечественных
производителей пищевой продук-
ции и представителей наиболее
перспективных рынков сбыта. В
этом году на ВЭФ ожидаются пред-
ставительные делегации Китая,
Южной Кореи, Японии и других
стран. 

Совместно с ОПОРОЙ России
мы также инициировали ряд меро-
приятий, раскрывающих потенциал
МСП. В частности, продукция малых
и средних производителей тради-
ционно будет представлена на
стенде группы РЭЦ. А в рамках па-
нельной сессии будут обсуждаться
меры поддержки для развития этого
стратегически важного экспортного
направления. 

То, что наша работа сфокусиро-
вана на малых и средних предприя-
тиях, оправдано: уже сегодня мы
чувствуем, что к нам идет хороший поток клиентов из этой сферы, кото-
рые окрепли и теперь готовы серьезно взяться на экспорт. 

При этом невозможно переоценить и роль крупного бизнеса, кото-
рый может эффективно сочетать меры государственной поддержки с
собственными организационными, кадровыми, финансовыми и прочими
возможностями, быстро наращивая объемы экспорта и выходя на новые
рынки. 

А

Андрей Слепнев: 
система поддержки
несырьевого экспорта
была создана с нуля 
Усилия российского государства, направленные на промышленное и социальное

возрождение Дальнего Востока, обещают сделать этот регион местом производства

продукции, которая будет востребована в странах Азиатско-тихоокеанского

региона. О том, что делает в этом направлении Российский экспортный центр,

рассказал в интервью журналу «Путеводитель российского бизнеса» его

генеральный директор Андрей Слепнев.

Андрей сЛЕПНЕВ, 
генеральный директор Российского 
экспортного центра

ВОстОчНый экОНОМичЕский фОруМ 
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несырьевого экспорта становится драйвером
российской экономики, РЭЦ предстоит уси-
лить свои функции как организационно, так
и содержательно. Мы должны обеспечить не
только рост числа экспортеров, но и их струк-
турное и качественное изменение, прежде
всего за счет средних и малых компаний. 

Далеко не все российские предприятия
рассматривают себя как глобальных игроков.
Многие ориентируются только на российский
рынок, не понимая, что их продукт может
иметь хорошие экспортные перспективы.
Наша цель – объединить клиентоориентиро-
ванный подход с государственными возмож-
ностями, сформировать благоприятные
условия для ведения экспортной деятельности
в нашей стране. 

Необходимо также активно развивать
продуктовую линейку. Например, предусмот-
рена разработка и реализация отдельных от-
раслевых дорожных карт по совершен-
ствованию регулирования в целях развития
экспорта продукции конкретных отраслей.
Особенно хочу отметить, что для эффектив-
ного развития экспорта необходимо сокра-
тить административные процедуры и
ликвидировать существующие барьеры в
сфере международной торговли, в частности,
отменить избыточные требования валютного
контроля. Важно либерализовать меры адми-
нистративной ответственности за нарушения
валютного законодательства Российской Фе-
дерации. 

Если говорить в целом, то за последние
несколько лет практически с нуля была сфор-
мирована система поддержки несырьевого
экспорта в России.

На недавней выставке иННОПрОМ в Екате-
ринбурге врио губернатора Нижегородской
области Глеб Никитин заявил о намерении
удвоить объем экспорта из региона с ис-
пользованием поддержки рэц. какое содей-
ствие оказывает центр регионам в сфере
увеличения экспорта? с какими регионами
складывается наиболее продуктивное взаи-
модействие? 
Согласно нашим данным, более 80% экспорте-
ров ведут свою деятельность именно в регио-
нах. В ближайшем будущем мы будем
перезагружать региональную экспортную по-
литику, предоставляя регионам больше ин-
струментов и возможностей. С одной стороны,
мы будем внедрять региональный экспортный
стандарт. С другой – будем работать в рамках
разрабатываемой нами Национальной про-
граммы развития экспорта. В перспективе
будут сформированы региональные про-
граммы развития несырьевого экспорта и раз-
работаны KPI для глав регионов. 

В настоящий момент у нас есть два на-
правления работы. Первое – это развитие
собственной сети, второе – сотрудничество с
существующими элементами региональной
инфраструктуры: центрами поддержки экс-
порта, региональными торгово-промышлен-
ными палатами и т. д. В настоящее время по
России открыто 15 точек РЭЦ, где мы помо-
гаем компаниям грамотно составлять страте-
гию выхода за внешние рынки, обеспечиваем
поддержку на любом из этапов экспортного
цикла.

Наша задача – показать региональным
предприятиям, что экспорт – это реальность,
а не далекая мечта. 

АО «рОссийский
эксПОртНый
цЕНтр» (рэц) –
государственный ин-
ститут поддержки не-
сырьевого экспорта,
предоставляющий
российским экспор-
терам широкий
спектр финансовых и
нефинансовых мер
поддержки. Взаимо-
действие с профиль-
ными министерства-
ми и ведомствами,
а также сотрудниче-
ство с ключевыми от-
раслевыми и
деловыми организа-
циями позволяют
РЭЦ совершенство-
вать условия ведения
экспорта в России и
нивелировать дей-
ствие существующих
барьеров при осу-
ществлении внешне-
экономической
деятельности.



Восточный экономический форум нацелен
главным образом на привлечение инвести-
ций на Дальний Восток, другими словами, на
импорт капитала и услуг. А есть у него экс-
портное измерение? В чем это выражается? 
Привлечение инвестиций не означает исклю-
чительно импорт капитала и услуг. Сотрудни-
чество с международными инвесторами
обеспечивает трансфер технологий и позво-
ляет российским предприятиям входить в
трансграничные производственные цепочки.
Ярким примером является заключение в 2016
года на полях ВЭФ СПИК (специальный инве-
стиционный контракт – ред.) о запуске про-
изводства двигателей Mazda во Владивостоке.
В июле 2018 года инвестор уже построил кор-
пуса завода, в ближайшее время планируется
наладить производство. 

В первую очередь двигатели будут экспор-
тироваться в Японию, а затем устанавливаться
на автомобили Mazda по всему миру. Таким
образом, российское предприятие окажется
включено в международную производствен-
ную цепочку, а у Дальнего Востока появятся
новые несырьевые экспортные товары. 

Более того, участники «проектной мастер-
ской» предложили максимально расширить
использование СПИК как инструмента под-
держки экспортных проектов. Совмещение
специнвестконтрактов с экспортной поддерж-
кой дает весьма широкие перспективы. 

Еще одна из важных задач – сделать
ставки по экспортным кредитам сопостави-
мыми с международными. 

Нам приоритетно сотрудни-
чество с такими институтами
развития, как РФПИ, РОСНАНО,
«Сколково» и т. д. Мы ожидаем,
что ВЭБ будет играть особую
роль в Национальном проекте. С
учетом его профиля, масштаба,
статуса банк сможет поддержи-
вать программу масштабной мо-
дернизации экономики и
создания экспортно ориентиро-
ванных производств. 

какие меры поддержки пред-
лагает рэц для малых и сред-
них предприятий? Есть ли
планы внести изменения в эти
меры, в механизмы их реали-
зации? 
Основной ресурс роста несырь-
евого экспорта заключается
именно в сотрудничестве с ма-
лыми и средними предприя-
тиями. Среди ориентиров РЭЦ в
этом направлении – развитие

линейки гибких инструментов финансовой,
нефинансовой поддержки экспортеров. 

Одним из возможных путей решения за-
дачи, поставленной президентом, может стать
вовлечение СМП в производственные це-
почки, выпускающие экспортную продукцию.
Также важно перенести фокус на регионы, где
расположена основная доля экспортно ори-
ентированных МСП. Основные задачи - фор-
мирование необходимой инфраструктуры и
развитие пула компетентных специалистов на
местах. 

Для информирования населения мы про-
водим цикл региональных мероприятий «Сде-
лано в России», куда приглашаем предста-
вителей местного бизнеса и власти, которых
знакомим с инструментами государственной
поддержки экспорта. В прошлом году состоя-
лось 10 таких мероприятий в разных регио-
нах России. В этом году мы продолжим эту
работу. 

В регионах также действует «Школа экс-
порта РЭЦ», только в 2017 году в ней про-
шли обучение представители более 2000
компаний-экспортеров. Сейчас мы разраба-
тываем обучение другого уровня по подго-
товке региональных команд экспортной
акселерации. 

Резюмируя, хотелось бы отметить, что ре-
гиональные власти уже делают серьезную
ставку на экспортные возможности своих
предприятий. Оттуда уже пошли истории ус-
пеха. Ориентация на экспорт оказалась совер-
шенно реальной. n
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Беседовал

Григорий 
ВАрфОЛОМЕЕВ
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В Приморье есть огромные перспективы
для амбициозных, целеустремленных людей.
Здесь открываются новые производства и
предприятия, есть возможность открыть свое
дело. Режимы преференций Свободного
порта Владивосток, территорий опережаю-
щего социально-экономического развития

дают «зеленый свет» предприниматель-
ской инициативе. 

Резиденты ТОР и СПВ реализуют
очень интересные проекты. ООО «Горно-
добывающая компания новый Сунбэй»
готовится наладить в регионе добычу зо-
лота. Компания «Эмити плюс» будет
строить парк отдыха «Солнечный».
«Флот-ДВ» откроет морскую транспорт-
ную компанию, «Альфатранс» – транс-
портно-логистическое предприятие.

какие еще есть возможности для улуч-
шения демографической ситуации в
регионе?
Главная проблема молодых семей – это
отсутствие собственного жилья. Поэтому
мы сделали упор на программу льготного
ипотечного кредитования. Ипотеку
можно будет взять под ставку от 5,5% с
сентября. Это хороший стимул, чтобы
остаться в крае. Пользуясь случаем, при-
глашаю квалифицированных специали-

стов из других регионов жить и работать в
Приморье.

Можно ли утверждать, что бизнес способ-
ствует возрождению Дальнего Востока?
Бизнес всегда оказывает позитивное влияние
на развитие территории. Глобальные инвести-
ционные проекты стали мощными стимулами
для роста экономики региона. А сильная эко-
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ндрей Владимирович, Вэф проводится во Владивостоке уже
в четвертый раз. что, по вашему мнению, дает он Примор-
скому краю и Дальнему Востоку в целом? 
Восточный экономический форум – не только статусное меж-

дународное мероприятие, но и эффективная площадка для взаимодей-
ствия с инвесторами и партнерами. ВЭФ оказывает позитивное влияние
на рост инвестиционного потенциала Владивостока и Приморского края,
повышает инвестиционную при-
влекательность и конкурентоспо-
собность региона. Большинство
соглашений, подписанных на фо-
руме, становятся реально работаю-
щими проектами, которые вносят
достойный вклад в экономику края,
увеличивают налоговые поступле-
ния в краевой бюджет, создают
новую, современную инфраструк-
туру региона, дают новые рабочие
места для людей.

Лет пять назад основной пробле-
мой Дальнего Востока было со-
кращение населения. удалось ли
сегодня справиться с этим?
Уменьшение численности населе-
ния – одна из основных проблем
Приморского края, которая сохра-
няется на протяжении последних
27 лет. К сожалению, она харак-
терна для всех регионов Дальнего
Востока.

Сегодня мы делаем все, чтобы переломить эту ситуацию: создаем со-
временную социальную и культурную инфраструктуру, решаем проблему
доступного жилья, расширяем комплекс региональных мер поддержки
семей с детьми, создаем привлекательный образ края. 

Мы очень хотим, чтобы к нам приезжали жить и работать из других
российских регионов, чтобы возвращалась молодежь, которая получает
образование за пределами Приморья и те, кто по другим причинам по-
кинул свою малую родину.

А

Андрей Тарасенко: 
Приморье – 
это правильный выбор 
Восточный экономический форум (ВЭФ), который проводится ежегодно, стал

локомотивом развития дальневосточной экономики. Льготы и преференции,

территории опережающего развития (ТОР) и режим Свободного порта Владивосток

(СПВ) привлекают в регион не только российские, но и зарубежные инвестиции.

За прошедший год число резидентов ТОР и СПВ выросло втрое. О том, что значит для

региона ВЭФ, мы разговариваем с врио губернатора Приморья Андреем Тарасенко.

Беседовала

Анна 
сОкОЛОВА

Андрей тАрАсЕНкО, 
врио губернатора Приморья

ВОстОчНый экОНОМичЕский фОруМ 
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номика влияет на качество жизни. Новые
предприятия, современные производства уве-
личивают занятость в регионе. Люди получают
достойную работу и соответствующий доход. 

У нас сейчас более 800 резидентов ТОР и
Свободного порта Владивосток. Многие про-
екты уже реализуются и дают хорошую отдачу.
В 2017 году от резидентов ТОР в краевой бюд-
жет поступило почти 190 млн рублей, от рези-
дентов СПВ – 1 485,3 млн рублей по налогу на
прибыль и еще 93,3 млн рублей по налогу на
имущество.

Географическое положение Приморья спо-
собствует развитию зарубежных торговых
связей. с какими странами отношения раз-
виваются наиболее активно? 
Основные стратегические партнеры При-
морья это наши соседи по региону: Китайская
Народная Республика, Республика Корея и
Япония. На их долю ежегодно приходится
почти 80% внешнеторгового оборота края.

На долю КНР приходится более половины
внешнеторгового оборота Приморья. В 2017
году он составил 3,25 млрд долларов. Сегодня
в Приморском крае работает более 200 орга-
низаций с китайскими инвестициями.

Инвестиции корейского бизнеса в эконо-
мику края превысили отметку 100 млн долларов.
У нас действует более 50 предприятий с южно-
корейским капиталом в таких отраслях, как тор-

говля, сельское хозяйство, производство, транспорт и ремонт автотранспорт-
ных средств, рыболовство, гостиницы, рестораны и прочие. Шесть южноко-
рейских компаний стали резидентами Свободного порта Владивосток и
территорий опережающего социально-экономического развития.

В этом году одна из крупнейших корпораций Кореи открыла во Вла-
дивостоке пятизвездочный отель под своим знаменитым брендом «Лотте».

Хорошую динамику демонстрирует товарооборот Приморского края
с Японией. В 2017 году он увеличился на 31% по сравнению с 2016 году и
составил 742,7 млн долларов. При этом экспорт вырос на 21% – до 272,7
млн долларов, импорт – на 38% до 470 млн долларов. 

В крае действует более 30 предприятий с японскими инвестициями.
В числе наших приоритетных проектов с Японией – строительство завода по

утилизации автомобилей, организация производства
электромобилей, создание и модернизация производ-
ства моторных транспортных средств и двигателей
Mazda, реабилитационный медицинский центр.

как в Приморье работает программа «Дальневос-
точный гектар»? как люди используют получен-
ные участки? 
Свои гектары в Приморье получили более 11 тысяч

человек из 75 регионов России. Около 10 тысяч из них – это жители При-
морья, остальные – из других регионов.

Больше всего гектаров выдано жителям Москвы и Московской обла-
сти. Их получили более 220 человек. Жители дальневосточных краев и
областей оформили около 240 участков. Кроме того, на приморских гек-
тарах собираются жить и работать люди из Белгородской, Костромской,
Новосибирской, Тюменской областей, Краснодарского, Алтайского, За-
байкальского краев, Республик Коми, Башкортостан, Татарстан и ряда дру-
гих. Это значит, программа успешно выполняется и решает свою главную
задачу – закрепление людей на Дальнем Востоке.

Среди проектов, которые уже работают или готовятся к запуску в бли-
жайшее время, – открытие туристической базы в Хасанском районе, ор-
ганизация хозяйств по выращиванию женьшеня в Партизанске, дынь и
арбузов – в Надеждинском районе, создание пасеки в Партизанском рай-
оне, строительство страусиной фермы в Шкотовском районе. 

Это только начало: реализация большинства заявленных проектов
требует времени. Заметный социально-экономический эффект от «гекта-
ров» можно ожидать через несколько лет. n

Приморье открывает огромные
перспективы для амбициозных,
целеустремленных людей.“

Встреча океанского лайнера
на морском вокзале



важаемый Борис Владимирович,
как изменился предприниматель-
ский климат в Приморье за по-
следние годы? какую роль в этом

играет Восточный экономический форум? 
Восточный экономический форум призван со-
действовать ускоренному развитию экономики
Дальнего Востока и расширению международ-
ного сотрудничества в Азиатско-Тихоокеанском
регионе. В крае успешно реализуется программа
«Повышение инвестиционной привлекательно-
сти Приморского края в формате внедрения луч-
ших практик Национального рейтинга состояния
инвестиционного климата в субъектах РФ». 

Но в крае и до ВЭФ и вне зависимости от
ВЭФ разрабатывались и реализуются госу-
дарственные программы развития Примор-
ского края, призванные формировать благо-
приятную предпринимательскую среду.

Стабильно растёт рейтинг Приморского края
по уровню содействия развитию конкуренции,
внедряется региональный экспортный стандарт,
что позволяет наращивать объемы внешнеэконо-
мической деятельности. К настоящему времени
сформированы организационные и нормативно-
правовые основы поддержки МСП, реализуется
ряд масштабных проектов, например – проект по
поддержке малого бизнеса и индивидуальной
предпринимательской инициативы.

Приморский край – лидер по развитию
МСП в ДФО. На него приходится 32% субъек-
тов МСП на Дальнем Востоке, 38% выручки от
всех предприятий региона и 33% работников
предприятий МСП. В Приморском крае на
2017 год зарегистрировано 89 085 субъектов
МСП, а в соседнем Хабаровском крае –53 532
субъектов МСП. Приморский край – безуслов-
ный лидер развития туриндустрии всего Даль-
него Востока. По итогам 2017 года наш регион
посетили более четырех миллионов человек,
из которых 640 тысяч – иностранцы.

сегодня основная цель агентств развития –
привлечь на Дальний Восток как можно
больше иностранных инвестиций. А как это
отражается на местном бизнесе?
Создание благоприятного инвестиционного кли-
мата и активное привлечение инвестиций яв-
ляются основой развития любой территории.
В 2017 году прямые инвестиции в экономику
Дальнего Востока превысили 17%, что вывело
ДФО в лидеры среди федеральных округов. Более
половины прироста инвестиций обеспечили ре-
зиденты территорий опережающего развития
(ТОР) и Свободного порта Владивосток (СПВ).
В частности, иностранные компании вложили
в экономику Дальнего Востока более 90 млрд 
рублей. Это 26% всех иностранных инвестиций,
пришедших в Россию в минувшем году.

У
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Приморский 
бизнес
выходит 
на иностранные 
рынки
Предпринимательская среда Приморья демонстрирует

рекорды роста. Режим порто-франко, по которому

живет не только порт во Владивостоке, но и другие

гавани региона, а также многочисленные льготы,

гарантированные резидентам территорий 

опережающего развития, как магнитом притягивают

инвестиции. Об этом мы беседуем с президентом 

Союза «Приморская ТПП» Борисом ступницким. 

Беседовал

константин 
ВАрфОЛОМЕЕВ

ВОстОчНый экОНОМичЕский фОруМ 



как развиваются внешнеэкономические деловые отношения палаты?
с какими странами они наиболее динамичны?
Палата содействует продвижению экспорта приморских товаров и услуг, ока-
зывает практическую помощь в проведении операций на рынках АТР и СВА,
освоении новых форм торгово-экономического и научно-технического со-
трудничества. Мы также информируем предприятия МСП, ориентированные
на экспорт, о мерах финансовой поддержки со стороны РЭЦ России, точкой
присутствия которого в Приморском крае является Союз «Приморская ТПП».

Сейчас у дальневосточных предприятий открываются возможности,
которые несколько лет назад было трудно представить. К примеру, при-
морская компания «Ратимир» стала одним из первых российских мясопе-
рерабатывающих предприятий, получивших право на экспорт термически
обработанных мясопродуктов из свинины, говядины и птицы в Японию.
Она также получила разрешения на поставки своей продукции в Сингапур,
Малайзию, Вьетнам.

В последние годы  в разы возрос интерес отечественных экпортоори-
ентированных компаний к китайскому рынку. Заметно меньше ширпо-
треба и машинотехнической продукции из КНР идет на российские
рынки. Тесное сотрудничество Народного правительства города Су-
йфэньхэ, Союза «Приморская торгово-промышленная палата» и АНО
«Центр развития экспорта Приморского края» реализовалось в принци-
пиальном соглашении о создании «Торгового дома «Приморье» – совмест-
ной товаропроводящей структуры, которая даст новые возможности для
сотрудничества предпринимателям  Приморского края и провинции Хэй-
лунцзян. Важно, что новая совместная структура станет действующим ин-
струментом по борьбе с фальсификацией российской продукции и
повысит уровень доверия к российским товарам. Все это может свиде-
тельствовать о перестройке торговой модели двусторонних внешнеэко-
номических  отношений – задачи, которая была поставлена руководством
страны еще много лет назад, и которая сейчас реализуется. 

У Союза «Приморская торгово-промышленная палата» подписаны и
реализуются соглашения о взаимодействии с Национальной торгово-про-
мышленной палатой Вьетнама, отделением ТПП СРВ в г. Дананге, нацио-
нальной палатой КНДР, с ТПП г. Джакарта (Индонезия), с ТПП японских
префектур Акита, Тоттори, Тиба, с ТПП г. Сеула, ТПП г. Пусана, ТПП г. Су-
вона (Республика Корея), с комитетами содействия развитию междуна-
родной торговли китайских провинций Хэйлунцзян, Цзилинь, городов
Харбин, Муданьцзян, Суйфэньхэ, Чаньчунь, Янцзы и Хуньчунь. n
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Иностранные инвестиции позволяют разви-
вать промышленное производство, строить новые
производственные мощности, внедрять на них пе-
редовые технологии. Инвестиции содействуют
росту производительности, повышают качество
выпускаемой продукции, влияют на ее конкурен-
тоспособность и расширяют связи с внешними
рынками. Все это носит позитивный характер и
придает дополнительную динамику активности
трудоспособного населения по созданию, в том
числе, новых бизнесов и новых рабочих мест.

изменились ли запросы предпринимателей
в отношении услуг, которые предоставляет
Приморская тПП? какие услуги пользуются
наибольшим спросом?
Основные услуги, представляемые палатой – это
экспертиза, сертификация, оценка, организация
выставок, ярмарок, конгрессов, деловых миссий,
поддержка внешнеэкономической деятельности,
деловое образование, подготовка кадров, инфор-
мационно-консультационные услуги, переводы,
услуги в сфере закупок, обеспечение безопасности
ведения бизнеса, а также правовая охрана и за-
щита интеллектуальной собственности. Запросы
предпринимателей относительно услуг Союза
«Приморская ТПП» не изменились, предоставляе-
мые услуги востребованы бизнесс-сообществом.

как развивались ваши связи с другими па-
латами? с какими регионами наиболее ак-
тивное сотрудничество?
В первую очередь это, конечно, взаимодействие
с палатами Дальневосточного федерального
округа. Мы активно работаем с зарубежными
представительствами ТПП России на террито-
рии стран АТР. Тесное сотрудничество с пред-
ставительствами в КНР и Японии позволяют
нам не только оказывать поддержку примор-
ским компаниям в поиске надёжных деловых
партнеров, выходе на рынки этих стран, но и в
целом расширять внешнеэкономические и
внешнеторговые связи.

▲ Торжественная церемония вручения Союзом «Приморская ТПП» и Управ-
лением контроля над рынками г. Суйфэньхэ российским и китайским
предпринимателям свидетельств о добросовестном ведении бизнеса, 
08 августа 2018 г., г. Суйфэньхэ, провинция Хэйлунцзян, КНР.
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о итогам 2017 года Дальний Восток
стал лидером по привлечению част-
ных инвестиций среди регионов
России. Показатель в 17,1% превы-

шает среднероссийский почти в 4 раза (4,4%
по стране). 9% из них – это инвестиции рези-
дентов территорий опережающего развития
(ТОР) и Свободного порта Владивосток. 

В 2017 году резиденты ТОРов и Свобод-
ного порта Владивосток (СПВ) вложили в эко-
номику Дальнего Востока более 90 млрд
рублей. Сегодня в регионе реализуется более
1200 инвестиционных проектов на общую
сумму свыше 3,7 трлн рублей частных инве-
стиций. Заместитель министра по развитию
Дальнего Востока Александр Крутиков пола-
гает, что по итогам 2017 года регион стал ли-
дером по темпам роста частных инвестиций. 

Реализация новой государственной поли-
тики на Дальнем Востоке началась в 2015 году.
За 3 года было принято 30 специальных феде-
ральных законов, более 160 правительствен-
ных актов, важных для развития региона. Они
создали комфортные условия для инвесторов. 

Результат не заставил себя ждать: 17%-ный
рост инвестиций в 2017 году по сравнению
с 2016 годом. Это лучший региональный по-
казатель в России. Прежде всего, позитивную
роль сыграл закон о территориях опережаю-
щего развития: сегодня на Дальнем Востоке 18
территорий имеют этот статус. Именно они и
субъекты зоны Свободный порт Владивосток
обеспечили рост инвестиционной активно-
сти в регионе. 

На территориях с льготным режимом ве-
дения бизнеса уже реализовано 108 проектов,
вложено 123 млрд рублей, создано 9 тысяч ра-
бочих мест и до конца года будет создано еще
15 тысяч рабочих мест. За 2017 год запустили
89 проектов, в 2018 введут еще 110 новых
предприятий. 

П

Рекордные инвестиции 
4 года назад никто не мог предположить, что сегодня на Дальнем Востоке

будут работать инвесторы из 17 стран и регион покажет рекордный по стране

прирост частных инвестиций. Об успехах привлечения частных инвестиций

в регион шла речь на круглом столе, организованном фондом «Росконгресс».

Елена 
ПустыГиНА

ВОстОчНый экОНОМичЕский фОруМ 



Предметная работа с инвесторами – основная задача Агентства Даль-
него Востока по привлечению инвестиций и поддержке экспорта. В порт-
феле агентства более 1 000 проектов, наиболее интересные – в сельском
хозяйстве, поскольку было принято решение отдавать землю почти бес-
платно. В регионе сегодня работают инвесторы из Китая, Вьетнама, Ав-
стралии, Индии. Тем не менее, перед агентством стоит задача решить
целый комплекс проблем, связанных с выявлением неиспользуемой
земли, проведением ее кадастровой оценки. 

Агентство с неослабным вниманием следит за происходящим в лес-
ной отрасли и за реализацией проектов в области рыбного хозяйства. Для
усиления интереса к Дальнему Востоку европейских инвесторов агент-
ство открывает офисы в Вене и Женеве, уже работают офисы в Харбине,
Пекине, Шанхае, Корее. 

Возведение угольного терминала в порту Ванино было бы невоз-
можно без серьезных мер господдержки. А это – нулевой налог на при-
быль, отсутствие налога на имущество и землю на первые 5 лет
реализации проекта. Проект стоимостью 15 млрд долларов потребовал
вложений в создание инфраструктуры в виде железнодорожных путей,
объектов обеспечения электроэнергией. 

Создание льготных условий для развития угледобывающих предприя-
тий на Дальнем Востоке как нельзя своевременно. Именно сейчас сложи-
лась удачная конъюнктура для российских поставщиков угля. В зоне АТР
исторически существует большой спрос на коксующиеся угли. Сегодня он
усиливается объективной рыночной ситуацией: традиционный постав-
щик – Австралия – сократил поставки. Это связанно с выводом из оборота
старых шахт и необходимостью открытия новых. 

У российских поставщиков есть шанс воспользоваться этой возмож-
ностью выйти на новые рынки сбыта. 

Можно много говорить о растущих инвестициях в Дальний Вос-
ток, но в конечном итоге вся история с инвестициями задумана ради
того, чтобы люди, живущие на территории этого огромного, богатого
и красивейшего региона, перестали его покидать. Сегодня уже можно
говорить о том, что отток начал сокращаться. В 2017 году он сокра-
тился в 1,5 раза по сравнению с 2013 годом. Прирост населения в
2017 году впервые зафиксирован в Сахалинской области и Камчат-
ском крае. n
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Сегодня благодаря серьезным льготным
условиям, созданным в регионе для инвесто-
ров, на Дальнем Востоке реализуется 33 мас-
штабных проекта стоимостью больше 10 млрд
рублей. В их числе газоперерабатывающий
завод, судостроительный комплекс «Звезда»,
животноводческий комплекс в Приморье,
освоение угля Южной Якутии, мостовые пере-
ходы в Китай. В результате создания льготных
условий для инвесторов в регион пришли
новые инвесторы из таких стра Азиатско-Ти-
хоокеанского региона, как Вьетнам, Австра-
лия, Новая Зеландия, Китай.

Хороший показатель привлечения част-
ных инвестиций стал возможным благодаря
совместной работе трех институтов развития
Дальнего Востока. Так, Корпорация развития
Дальнего Востока занимается развитием ин-
фраструктуры, Агентство по развитию челове-
ческого капитала обеспечивает решение
кадровых проблем, Агентство по привлече-
нию инвестиций на регулярной основе рабо-
тает с потенциальными инвесторами.

Уже сейчас хороший отклик в бизнес-
среде дают такие инициативы, как сохране-
ние условий ведения бизнеса в течение 10 лет
реализации проекта, предоставление ино-
странным специалистам в СПВ и ТОР долго-
срочных виз сроком до 10 лет, создание
финансовых центров на Дальнем Востоке,
создание для каждого инвестора электрон-
ного кабинета, где он сможет получать госу-
дарственные и муниципальные услуги в
электронном виде. Кроме того, обсуждается
возможность предоставлении кредитов под
1% годовых. 
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днако не получив, по сути, ни од-
ного сигнала о готовности России
принять навязываемые правила
игры, западным политикам, эконо-

мистам и экспертам не осталось ничего,
кроме как подсчитывать материальные по-
тери сторон. 

А ведь еще в начале 2018 года глава Вос-
точного комитета немецкой экономики Воль-
фган Бюхеле огласил сумму взаимных
убытков, понесенных Россией и Евросоюзом
от санкционного режима и контрсанкций, –
более 100 млрд евро. Причем многие анали-
тики вполне аргументированно доказывают,
что эту сумму вряд ли стоит делить в равной
пропорции – потери европейских бизнесме-
нов куда ощутимее убытков их российских
коллег.

Отрицательное влияние на западные
страны предпринимавшихся ранее и храня-
щихся в запасниках у вашингтонских страте-
гов попыток расшатать российскую
финансовую систему, замечают и в Белом
доме. Свидетельством тому служит выпущен-
ный еще в конце января 2016 года Минфином

США доклад, в котором содержится пред-
упреждение американскому конгрессу, что
распространение санкций на суверенный
долг России и российские производные цен-
ные бумаги может привести к негативным по-
следствиям не только для российского, но и
для глобального финансового рынка.

В некоторых либеральных СМИ россий-
ских граждан пытаются убедить в том, что за-
падные санкции обрекают нашу страну на
вечное технологическое отставание, и про-
пасть между Россией и «цивилизованным
миром» будет только расширяться. Между тем,
реальные факты позволяют усомниться в та-
кого рода тезисах. Достаточно успешно осу-
ществляются, например, планы по
импортозамещению в фармацевтике, химиче-
ском комплексе, лесоперерабатывающей про-
мышленности и даже микроэлектронике.

При этом, как отмечают аналитики, не-
дальновидная политика американцев подтал-
кивает Россию и Китай к установлению
полноценного сотрудничества в иннова-
ционно-технологических областях. Вспомним,
например, речь президента США Дональда

О

Превратности 

санкционной 
конфронтации
8 августа 2018 года Госдепартамент США анонсировал

санкции по «делу Солсбери». Первый этап будет введен

22 августа, а второй, который уже успели окрестить

«драконовским», последует за ним, предположительно,

в ноябре 2018 года. 

Александр 
рыБАкОВ, 
советник 
генерального 
директора 
ЦМТ Москвы

ВОстОчНый экОНОМичЕский фОруМ 
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Трампа на состоявшемся в январе 2018 года на экономиче-
ском форуме в Давосе. «США больше не будут закрывать
глаза на несправедливую экономическую практику. Вклю-
чая массовые хищения интеллектуальной собственности,
промышленные субсидии и повсеместное распространение
государственной плановой экономики. Эти и другие хищ-
нические поведения людей способствуют деформации гло-
бальных рынков и наносят ущерб компаниям и трудя-
щимся…», – произнес он. 

Стоит ли говорить, что этот выпад направлен в первую
очередь против Китая. Нельзя не заметить, что в самом
Китае нарастает общественное движение за расширение на-
учно-технического взаимодействия с Россией. Причем даже
официальные китайские издания самокритично признают,
что у них на родине конструкторы, инженеры и предпри-
ниматели умеют прекрасно организовать массовое про-
изводство инновационных продуктов, а вот по части
изобретательства, креатива, полета творческой мысли рос-
сияне обходят китайцев. 

Более того, растет и экспорт российской продукции в
Китай: так, в 2017 году экспорт товаров только из субъектов
Дальневосточного федерального округа вырос на 31,5%

Как это ни парадоксально, но применение санкций и
контрмер привело к небывалому с советских времен росту
целого сектора отечественной экономики. Это агропро-

мышленный комплекс. Благодаря введенному в августе
2014 года эмбарго на поставки сырья продовольствия из
западных стран и увеличению масштабов господдержки
отечественным аграриям за последние 4 года удалось на-
растить производство сельхозпродукции более чем на 15%.
Это отличный результат, особенно, если учесть, что до
этого, за время существования постсоветской России оно
упало на 20%. 

По ряду позиций удалось добиться практически пол-
ного импортозамещения и, более того, вплотную подойти
к перепроизводству некоторых видов продукции для внут-
реннего рынка. Достигнутые здесь успехи говорят сами за
себя: наша страна вышла на второе место в мире по экс-
порту зерна, по продаже пшеницы – на первое место, уве-
ренно обогнав прежнего лидера – США.

А недавно стало известно, что один из крупнейших ки-
тайских инвесторов, компания Fosun International, инвести-
рует средства в российскую онлайн площадку по торговле
сельхозпродукцией, что открывает российскому продоволь-
ствию путь на огромный китайский рынок. Всего в проект
привлечено несколько миллионов евро.

О потенциале агропромышленного комплекса России
в разрезе сотрудничества со странами АТР и, в частности,
Китая, пойдет речь на Восточном экономическом форуме,
который состоится 11–13 сентября 2018 года. n
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важаемый Владимир Михайлович, Восточный экономиче-
ский форум служит отличной площадкой для продвижения пе-
редовых практик. как это отражается на работе торгово-
промышленной палаты Якутии? 

Однозначно позитивно. Торгово-промышленная палата Республики Саха
(Якутия) остается самой крупной по численности в Дальневосточном фе-
деральном округе. На сегодняшний
день она объединяет более 460 чле-
нов. Руководство республики под-
держивает палату во всех начи-
наниях. Для защиты прав предпри-
нимателей заключено свыше 115
соглашений о взаимодействии и
сотрудничестве с правительством
РС(Я), администрациями муници-
пальных образований, федераль-
ными структурами, отраслевыми
министерствами и ведомствами,
региональными и зарубежными
торговыми палатами. 

3 июля 2018 года Государствен-
ное собрание (Ил Тумэн) приняло
закон «О Торгово-промышленной
палате Республики Саха (Якутия)».
Этим документом законодательно
закреплены права палаты и точки
взаимодействия с государственными
органами и органами местного са-
моуправления. Теперь наделенная
новыми возможностями, правами и
обязанностями, палата будет задавать тон в формировании и реализации
государственной политики в сфере развития предпринимательства. 

как тПП рс(Я) развивает внешнеэкономические связи и формирует
торгово-партнерские отношения с другими субъектами?
В прошлом году мы провели 136 форумов, семинаров, круглых столов,
презентаций, выставок-ярмарок, конкурсов, конференций. Помимо тра-
диционных республиканских мероприятий, якутская палата приняла ак-
тивное участие в проведении Всероссийской торговой выставки-ярмарки
«Гранд BAZAR», Международного форума «Арктика-территория диалога»,
XXVII универсальной международной выставки «Ворота в Азию» (г. Улан-
Батор, Монголия), Международной спецвыставки ЭКСПО-2018 (г. Астана,

У
Казахстан), XIII Объединенного Торгово-эко-
номического форума (г. Улан-Батор, Монго-
лия), Харбинской международной торгово-
экономической ярмарки (КНР) и др. Сегодня
стоит новая задача – вывести брендовую про-
дукцию и материалы на зарубежные рынки,

представить востребованные, эксклюзив-
ные меховые изделия и изделия из кожи,
одежду и утварь в национальном стиле,
якутские сувениры и украшения. 

ТПП Якутии подписала с ТПП Турции
меморандум о взаимовыгодном сотруд-
ничестве в области инвестиционной дея-
тельности, в рамках которого недавно
состоялась встреча с турецкими пред-
принимателями. Обмен мнениями, посе-
щение торговых и производственных
предприятий позволили турецким го-
стям получить представление о состоя-
нии ювелирной отрасли республики. 

Якутская ТПП имеет деловые связи с
Национальной палатой Монголии. В этом
году помогли провести I Ысыах в Монго-
лии. На монгольской земле прошла встреча
с представителями «Мишээл ЭКСПО» по во-
просам организации выставочно-ярмароч-
ной деятельности, развития туризма,
информационно-консультационного и
маркетингового взаимодействия. 

В Якутии выходит на новый уровень разви-
тия экспертная работа. какие услуги сего-
дня наиболее востребованы? 
Экспертными подразделениями Торгово-про-
мышленной палаты республики с начала года
проведено более 100 экспертиз, из них това-
роведческих – 42, судебных – 30, строитель-
ных – 24, финансовых – 2. 

АНО «Союзэкспертизой» при ТПП РС(Я)
разработана система добровольной сертифика-
ции «Сделано в Якутии». На 1 августа региональ-
ный знак качества получило 21 предприятие

На защите интересов 
якутского бизнеса
Республика Саха (Якутия), несмотря на большие просторы и суровый

климат, является территорией, где активно развивается частный бизнес.

Однако климатические и географические факторы обуславливают большие

риски, с которыми постоянно сталкиваются якутские предприниматели.

Об этом мы говорим с президентом Союза «Торгово-промышленная палата

Республики Саха (Якутия)» Владимиром членовым. 

Владимир чЛЕНОВ, 
президент Союза «Торгово-промышлен-
ная палата Республики Саха (Якутия)»

ВОстОчНый экОНОМичЕский фОруМ 



посильное бремя! Необходимо проводить их через государственные ин-
ституты или ТОРы, позволяющие осуществлять отдельные инвестицион-
ные проекты. В Арктике нужен режим особой экономической зоны с
правовыми и налоговыми послаблениями для МСП. 

Бизнес не выдерживает нагрузки, связанной с повышенным МРОТ, не-
обходимостью предоставлять государственные гарантии и компенсации
лицам, работающим в Заполярье. Это приводит к неконкурентоспособно-
сти заполярного бизнеса. В апреле в Архангельске на заседании прези-
диума Экспертного совета Госдумы РФ по вопросам законодательного
обеспечения развития районов Крайнего Севера, Арктической зоны и
Дальнего Востока палата Якутии предложила обнулить налоговые и другие
обязательные платежи для малых предприятий, работающих в Арктиче-
ской зоне. Жесткие климатические условия, дорогие энергоносители, вы-
сокая плата за техническое присоединение, неразвитая транспортная
инфраструктура не только затрудняют, но и делают невозможной реали-
зацию частных бизнес-проектов. 

Палата Якутии внесла предложения по законодательному обеспечению
добросовестной конкурентной среды в условиях Крайнего Севера. Демпин-
говые цены на аукционах не дают ей развиваться. За ними, как показывает
практика, скрываются некачественная продукция, поставляемая на региональ-
ный рынок. Необходимо пересмотреть систему госзакупок, ввести обязатель-
ную внешнюю экспертизу по контрактам, заключенным по низким ценам. 

Выступая независимым и компетентным представителем деловых
людей, торгово-промышленная палата Якутии будет настаивать на при-
нятии эффективных мер по пресечению случаев неправомерного осу-
ществления закупок у единственного поставщика, ужесточению
ответственности за нелегальное предпринимательство. Такой подход поз-
волит осуществить нашу главную миссию: «Успешный бизнес! Благопо-
лучная республика! Счастливые люди!» n
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республики, среди них – АО ФАПК «Якутия»,
ОАО «Якутская птицефабрика», ООО «Армада»,
СХПК «Эрэл», ИП Заморщикова-«Саха чай», ООО
«Профи-маркет», СПК «Вилмар», ООО «СГ-
Строй», ООО «Сладкие мечты» и другие.

Получило развитие новое направление –
взаимодействие рынка труда и рабочей силы.
ТПП как уполномоченная организация предо-
ставляет госуслуги по оформлению и выдаче
иностранцам патентов на трудовую деятель-
ность. Работает Единый миграционный
центр, предоставляются услуги по медстрахо-
ванию, заполнению документов, проведению
консультаций по вопросам трудовой мигра-
ции и др. Работа ведется в тесном взаимодей-
ствии с Госкомитетом по занятости населения
РС(Я), общественными организациями, на-
циональными общинами Якутии. 

какие острые проблемы МсП на севере и в
Арктике остаются нерешенными?  
Сегодня государственные выплаты и компен-
сации для работающих на Крайнем Севере,
оплата проезда до места отпуска и другие га-
рантии возложены на работодателей. Для
субъектов малого и среднего бизнеса это не-

▲ Бизнес-миссия в Турцию



ГруППА кОМПАНий «Арктик кАПитАЛ»

Холдинг объединяет более десяти предприятий, предоставляющих услуги в сфере организации и обеспечения 
бесперебойной работы компаний горнодобывающей отрасли.

сПЕциАЛизАциЯ:

n Добыча золота

n Буровзрывные работы

n Геологоразведка

n Продажа, сервисное обслуживание спецтехники 
и оборудования

n Производство технологического оборудования

n Услуги спецтехники

n Проектирование

n Грузоперевозки 

n Строительство

ЛицЕНзиОННыЕ ПЛОщАДки: 

Арктические и Северные районы Республики Саха (Якутия)

Учредитель –
Матвей Николаевич ЕВсЕЕВ

Генеральный директор – 
Андрей Юрьевич НикОЛАЕВ

республика саха (Якутия)

кОНтАкты: 

677018, республика саха (Якутия),

г. Якутск, ул. чернышевского, 6

тел: 8-4112-45-00-46

e-mail: office@arcticcapital.ru

итОГи 2017 ГОДА

Открыто 881рабочее место

Уплачено 711,2 млн рублей 

в виде страховых взносов, 
налогов и платежей в бюджет



  

31ПУТЕВОДИТЕЛЬ РОССИЙСКОГО БИЗНЕСА 20185

атвей Николаевич, в настоящее время перед дальневосточ-
ным регионом стоят задачи реализации крупных инвест-
проектов, в том числе по недропользованию. В Якутии это
золото, алмазы, газ, нефть, редкоземельные металлы и др.

как вы позиционируете свой холдинг в общем объеме этого глобаль-
ного освоения территорий Якутии?
Мы работаем только второй год. Однако у нас есть большой опыт в гор-
нодобывающей отрасли. Мы твердо намерены наращивать объемы про-
изводства и расширять границы
своего присутствия. При этом
будем вести ответственную поли-
тику в сфере сохранения окружаю-
щей среды и участвовать в
социально-экономическом разви-
тии районов недропользования. 

А каковы сегодняшние реалии и
перспективы развития предприя-
тия?
По плану за шесть месяцев добыто
300 тысяч кубометров золотонос-
ных песков, это около 630 кг золота.
На лето же 2018 года квоты по от-
крытым горным работам состав-
ляют 134 кг и по техногенным 93 кг
золота. 

Вы известны своими пионер-
ными социально ориентирован-
ными проектами. какие из них вы
планируете внедрять в арктиче-
ских районах?
Проблема занятости, особенно мо-
лодежи, в сельской местности стоит
остро. Мы с коллегами в прошлые
годы разработали и реализовали
проект «Путевка в жизнь», через ко-
торую прошли более 10 тысяч че-
ловек. Через центры занятости без-

М
работные парни из якутской глубинки направ-
лялись к нам в учебный центр «Профресурс». По
окончании учебы они проходили стажировку
на производственных участках и, если подхо-
дили для дальнейшей работы на вахте, устраи-
вались в компанию. 

У нас также есть успешный опыт дистан-
ционного обучения рабочим специальностям,

привлечения педагогов и других специа-
листов в северные районы на основе спе-
циальных договоров. 

Еще одна острая проблема северных
сел – это их транспортная недоступность.
Поэтому по собственной программе мы
обеспечили высокопроходимой автотех-
никой самые отдаленные арктические
поселки. Одновременно строили авто-
зимники, которыми могли пользоваться
и жизнеобеспечивающие предприятия
районов. И впредь «АРКТИК КАПИТАЛ»
будет следовать всем этим принципам со-
циальной ответственности. 

какие меры со стороны государства,
по-вашему, могут в корне повлиять на
развитие арктических и северных тер-
риторий республики?
Развитие Северного морского пути,
строительство круглогодичных дорог,
развитие малой авиации. С учетом реаль-
ного положения дел необходимо созда-
вать такие точки устойчивого экономи-
ческого роста, которые бы потянули за
собой развитие всей арктической терри-
тории. n

Матвей Евсеев: 
Арктика 
должна развиваться
ООО «АРКТИК КАПИТАЛ» в Республике Саха (Якутия) – компания новая.

Но итоги первого года деятельности показали, что коллектив способен достичь

более высоких результатов и стать солидным горнодобывающим предприятием.

А главная цель, как считает учредитель Матвей Николаевич Евсеев, – реализовать

в арктических районах Якутии социально ориентированные проекты и

напрямую повлиять на повышение качества жизни населения.

Матвей Николаевич ЕВсЕЕВ –
промышленник, известный обществен-
ный деятель. Кавалер орденов Святителя
Иннокентия Митрополита Московского и
Коломенского, Преподобного Серафима
Саровского, Святого благоверного князя
Даниила Московского. Заслуженный ра-
ботник народного хозяйства РС (Я). Осно-
ватель и руководитель алмазодобываю-
щей компании «Алмазы Анабара» (1998–
2016 гг.).

Беседовала

сардаана сиВцЕВА



мостью. К примеру, «Биосервис» ведет лов
рыбы, и большая часть улова идет в г. Холмск
на рыбоконсервный завод «Лаперуз». Здесь в
год перерабатываются тысячи тонн выловлен-
ной рыбы, выпускается около 20 млн банок
рыбных консервов и пресервов, а также дру-

гой продукции. 
Торговая компания «Лаперуз» и ООО

«Рыбная биржа» были учреждены для по-
ставок нашей экологически чистой про-
дукции в центральную часть России,
независимо от услуг сторонних органи-
заций. Уже на протяжении нескольких
лет они ведут торговлю свежей и свеже-
мороженой рыбой, икрой, рыбными кон-
сервами. Продукция доставляется на
собственные склады компании в Москве,
а оттуда уже поступает в города европей-
ской части России, Сибири, а также Каза-
хастан и Белоруссию.

А сейчас на реке Пионерская в Холм-
ском районе мы запускаем выращивание
кеты, строим рыбоводный завод. Сейчас
развитие аквакульуры стало одной из
приоритетных задач, и в экономике
Дальнего Востока, в частности, Сахалина
это стало важным направлением. В 2016
году были проведены первые аукционы,
на которых разыгрывались права на за-

ключение договоров пользования рыбопро-
мысловыми участками (РПУ). РКЗ «Лаперуз»
принял в них участие и в пользование участок
на реке Пионерская. 

Мы уже приобрели малька кеты, который
был выпущен в реку. Кета – рыба, у которой
чувство дома самое сильное среди лососевых.
Она всегда возвращается в те места, где роди-
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рий Владимирович, предприятие, которым вы руково-
дите, занимает сегодня прочные позиции среди крупней-
ших рыбодобывающих организаций сахалина. А откуда
оно ведет начало, когда оно было создано? 

Предприятие было учреждено весной 1998 года. Это было трудное время,
экономический кризис сильно сказался на всем дальневосточным рыболов-
стве. Ради сохранения производства
и людей приходилось принимать
порой очень сложные решения. Но
сегодня можно с уверенностью ска-
зать, что без трудолюбия наших со-
трудников и их преданности общему
делу предприятие сохранить едва ли
бы удалось. Они трудились не покла-
дая рук, благодаря чему мы сохра-
нили темпы роста, смогли
обеспечить достойные условия труда
и уровень заработной платы.

Сегодня «Биосервис» владеет
современным рыболовным фло-
том. В начале 2000-х годов суда
компании принимали участие в на-
учных изысканиях – исследовали
морскую акваторию в рамках меж-
дународного проекта «Сахалин-1».
В настоящее время в собственности
предприятия большое количество
судов, которые ежедневно выходят
в море на добычу лососевых, а
также наваги и камбалы. А выловленные нами морские деликатесы по-
падают в рестораны Москву, Санкт-Петербурга и других городов живыми. 

упоминая ООО «Биосервис», часто говорят о группе компаний. О чем
идет речь? 
Помимо ООО «Биосервис», в группу входят такие предприятия, как РКЗ
«Лаперуз», ЛРЗ Пионерская, ООО «ТК Лаперуз», ООО «Рыбная биржа». Их
появление в разное время диктовалось производственной необходи-

Ю

Юрий Ерёменко: 
у нас трудятся 
профессионалы 
ООО «Биосервис» – одно из ведущих предприятий рыбной отрасли Дальнего

Востока. Это многопрофильное предприятие, занимающееся как промышленным

ловом рыбы и ее переработкой, аквакультурой, так и торговлей рыбными

продуктами, живой рыбой и морепродуктами. Компанией разработаны эффективные

логистические схемы, позволяющие обеспечивать поставку живых морепродуктов

в европейскую часть России, а также в Казахстан, Белоруссию. Секретами успеха

с читателями «Путеводителя российского бизнеса» делится генеральный директор

ООО «Биосервис» Юрий Ерёменко. 

Юрий ЕрёМЕНкО, 
генеральный директор ООО «Биосервис»

Беседовал

константин
ВАрфОЛОМЕЕВ

ВОстОчНый экОНОМичЕский фОруМ 



ство добываемого сырья, технологические процессы его переработки и
качество уже готовой продукции, и сегодня можем утверждать, что каж-
дый этап соответствует требованиям безопасности и критериям качества,
действующим как в России, так и за рубежом. У нас социально ответствен-
ный бизнес, начиная с природоохранных, ресурсосберегающих методов
рыболовства и заканчивая современными технологиями сбыта.

успех предприятия всегда в немалой степени зависят от людей, кото-
рые в ней работают. как вам удается обеспечивать производство ква-
лифицированными кадрами? 
Компания с большой ответственностью подходит к формированию кад-
рового состава. У нас сплоченный коллектив, и могу с уверенностью ска-
зать, что от руководителей до рядовых работников у нас трудятся
профессионалы с большой буквы. 

Свои кадры мы воспитываем сами. Бывало, что люди, приходившие
в компанию, заявляли, что знают, как надо работать. Но им приходилось
заново переучиваться, повышать уровень дисциплины, получать новые
знания о правилах безопасности работы в море, организации промысла
и о грамотном распорядке дня. Потом уже они признавали, что получили
неоценимый опыт и сумели качественно повысить свой профессиональ-
ный уровень. Многие из них сегодня являются обладателями первой, вто-
рой и третьей степеней отличия «Рыбак прибрежного лова». 

От успешного предприятия сегодня требуется не только грамотная ор-
ганизация производства, но активность в социальной сфере. Вы уча-
ствуете в благотворительности? 
Такая помощь стала у нас традиционной. Уже более 10 лет мы заботимся
о воспитанниках детских домов села Троицкое и поселка Правда Саха-
линской области, для которых мы приобретаем бытовую технику, мебель,
одежду и другие необходимые в быту предметы. Мы обеспечиваем фор-
мой хоккейную команду при детском доме с. Троицкое, поддерживаем
областной молодежный проект «Спорт против подворотни». n
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лась. Поэтому мы сделали ставку именно на
этот вид. Ожидаем, что возврат рыбного стада
даст 1300 тонн кеты, которая уйдет на перера-
ботку на рыбозавод «Лаперуз. 

Сегодня можно утверждать, что ООО «Био-
сервис» – это многопрофильное предприятие
с гибкой стратегией бизнеса, которое активно
перенимает передовой опыт и принимает
быстрые, но взвешенные решения. Это позво-
ляет компании сохранять стабильное положе-
ние среди крупнейших рыбодобывающих
организаций Сахалина, является значимым
условием конкурентоспособности не только в
условиях Дальнего Востока, но и всей России.

имея несколько предприятий непросто вы-
держать стандарты производства. как уда-
ется обеспечить поддержание высокого
качества продукции? 
Вопросы качества ставятся во главу угла с мо-
мента основания ООО «Биосервис». Мы ввели
добровольную сертификацию по системе
HACCP (Hazard Analysis and Critical Control
Points, анализ рисков и критических конт-
рольных пунктов). Эта авторитетная система
широко распространена в международной
практике и означает, что полный цикл дея-
тельности компании «добыча – переработка –
сбыт» проходит процедуру проверки и доку-
ментируется на каждом этапе. 

Мы держим под строгим контролем все
элементы деятельности: место вылова, каче-
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ООО «Биосервис»:
море выбирает
лучших
Сахалинская группа компаний, основным звеном которой

является ООО «Биосервис», в ожидании пополнения. На реке

Пионерская Холмского района Сахалинской области строится

рыбоводный завод, который станет важным структурным

элементом рыбного бизнеса и обеспечит группе собственную

сырьевую базу с возможностью круглогодичной работы. Сегодня

группа компаний представлена в виде рыбодобывающей

компании ООО «Биосервис», рыбоконсервного завода «Лаперуз»,

торговых компаний ООО «ТК Лаперуз» и ООО «Рыбная биржа».

ВОстОчНый экОНОМичЕский фОруМ 
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ыболовство по причине его зависи-
мости от природных условий –
очень сложный вид предпринима-
тельской деятельности. Для эффек-

тивной работы необходимо постоянное
наличие сырьевой базы. Именно поэтому
инициатором проекта стал рыбоконсервный
завод «Лаперуз», на котором уже запущен про-
цесс модернизации основного рыбоперера-
батывающего производства. 

Завод будет производить замороженную
рыбу лососевых пород (горбуша, кета), лосо-
севую икру, рыбные консервы, салаты из мор-
ской капусты, а также рыбные субпродукты.
Именно для того, чтобы представить потреби-
телю достаточный объем высококачественной
продукции, которая уже успела себя зареко-
мендовать не только на российском рынке, но
и за рубежом, строительство рыбоводного за-
вода и модернизация рыбоперерабатываю-
щего производства сегодня так необходимы.

сВОЕ сырьЕ
В 2018 году осуществлен выпуск первой пар-
тии мальков кеты в р. Пионерская, что яв-
ляется началом формирования собственного
стада. Биологический цикл возврата состав-

ляет 3 года, после чего объем приходящей
рыбы несколько лет возрастает в физическом
объеме и далее держится на примерно одина-
ковом уровне с 4-го года реализации проекта. 

Речь идет о создании собственной сырь-
евой базы, что приведет к увеличению объе-
мов выпуска продукции и, следовательно,
позволит повысить конкурентоспособность
предприятия на общероссийском рынке по
сравнению с материковыми производите-
лями аналогичной продукции. Существенное
увеличение продаж планируется с 2023 года,
когда начинается массовый возврат кеты не-
рестового стада, формируемого самим рыбо-
водным заводом. Проектная мощность ЛРЗ
рассчитана на ежегодный выпуск 20 млн
мальков, что на выходе дает около 1300 тонн
кеты и свыше 100 тонн кетовой икры.

На старте проекта ежегодные продажи
продукции составляют порядка 300–500 млн
руб. в год. После того, как на 4–10 годы реали-
зации проекта ЛРЗ выйдет на проектную мощ-
ность, то они составят порядка 800 млн–
1 млрд руб. в год. 

Всего за период 10 лет осуществления
проекта планируется реализовать продукции
на общую сумму 6,9 млрд руб.

Р
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ищЕМ ПАртНЕрОВ
Данным проектом уже заинтересовалась Кор-
порация развития Сахалинской области, ко-
торая готова предоставить 75% необходимого
объема инвестиций в виде кредита по ставке
5%. В настоящее время компания ведёт поиск
партнеров, которые были бы готовы высту-
пить в роли инвесторов или со-инвесторов в
данном проекте. Сотрудничество возможно
как в виде привлечения заемных средств, так
в форме вхождения в долевой капитал про-
екта. Компания открыта для диалога со всеми
заинтересованными лицами.

Авторы проекта полагают, что за время
его осуществления будет получена прибыль в
размере 3,78 млрд рублей, которая позволит
покрыть инвестиционные затраты и принести
дополнительный капитал. 

ВсЕМу ГОЛОВА
Сегодня компанию «Биосервис» возглавляет
ее генеральный директор Юрий Ерёменко.
Придя в компанию, он полностью перестроил
ее бизнес-модель, благодаря чему она стала
прибыльной. Была разработана собственная
система промысла. Рыболовецкое оборудова-
ние стало своевременно обновляться, мастера
добычи постоянно улучшают работу ставных
неводов во время промысла. Уже имеющееся
оборудование по завершении сезона прохо-
дит обязательную ревизию, очистку и отправ-
ляется на хранение до следующей путины. 

Промысловые участки ООО «Биосервис»
расположены у северо-восточного побережья
Сахалина. Эти места славятся чистотой своей
природы, а рыба, добытая в этом районе, обла-
дает прекрасными вкусовыми качествами. 

ВОПрЕки ШтОрМАМ
Но на северо-востоке о. Сахалин тяжелые усло-
вия промысла: сильные штормы, морские тече-
ния, частые туманы, а температура воды даже в
летние месяцы не поднимается выше 6 граду-
сов. Кроме того, это труднодоступные места.
Еще недавно здесь не существовало дорог, на
рыбацкие станы можно было добраться только
по морю. Несмотря на это, рыбаки ООО «Био-
сервис» всегда показывали лучшие результаты
и вылавливали рекордные объемы горбуши. 

Именно поэтому руководство компании
уделило обеспечению достойных условий
труда сотрудников ООО «Биосервис» самое
пристальное внимание. В местах промысла
были выстроены дома и инфраструктура, не-
обходимая для комфортного проживания. От-
дельно стоит отметить сложную работу,
которую проделала компания по строительству
путей сообщения между рыболовными станами
и ближайшими к ним населенными пунктами.

цЕНА кАДрОВ
Несмотря на то, что на эти цели были направ-
лены основные ресурсы компании, уже скоро
они с лихвой окупились. Благодаря налажен-
ному быту, а это – собственное подсобное хо-
зяйство, прекрасно обустроенные комнаты
отдыха, оборудованные бани и прачечные, ка-
чественное бесплатное питание – значительно
выросла производительность труда и заметно
снизилась текучесть кадров. Сегодня 70% рыба-
ков – это постоянные работники ООО «Био-
сервис». Из сезона в сезон они возвращаются
на свои рабочие места, что является большим
достижением для рыбной отрасли.

Сегодня в сезон промысла численность
работников всей группы компании превы-
шает 500 человек. Организация регулярно соз-
дает новые рабочие места. 

структурА БизНЕсА
Рыбоконсервный завод «Лаперуз», расположен-
ный в г. Холмск Сахалинской области, зани-
мает одно из важнейших мест в структуре
группы. Это перерабатывающее производство,
куда идет почти весь улов ООО «Биосервис». 

Часть свежевыловленной рыбы переда-
ется на рыбоперерабатывающие суда пред-

ВОстОчНый экОНОМичЕский фОруМ 
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приятий-партнеров, но основная масса улова
доставляется в Холмск. В год здесь обрабаты-
вается несколько тысяч тонн сырья, выпус-
кается порядка 20 млн банок высокока-
чественной консервной продукции. 

По заключению независимых экспертов,
качество продукции РКЗ «Лаперуз» – лучшее на
Сахалине. Недавно несколько пробных поста-
вок в Китай были приняты «на ура». Компания
уже получила право экспортиро-
вать свою продукцию в Китай и
Корею. Несмотря на это, отече-
ственный рынок по-прежнему
останется в приоритете для пред-
приятия.

ДОрОГА НА зАПАД 
Обеспечение жителей России эко-
логически чистыми дарами Тихого
океана – приоритетная задача ком-
пании «Биосервис». После успеш-
ного освоения дальневосточного
рынка было принято решение об
организации поставок в централь-
ную часть России. С этой целью
были созданы торговая компания
«Лаперуз» и ООО «Рыбная биржа».

ООО «ТК Лаперуз» и ООО «Рыбная биржа»
на протяжении нескольких лет ведут оптовую
и розничную торговлю свежей и свежеморо-
женой рыбой, икрой, рыбными консервами.
Вся продукция доставляется напрямую на
склады компании, расположенные в Москве.
А затем из столицы она поступает в города ев-
ропейской части России, Сибири, а также Ка-
захстан и Белоруссию.

◀ Работа на неводе
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В настоящее время компании успешно
развивают непростое, но востребованное на-
правление – доставку в рестораны и супер-
маркеты страны живых морепродуктов, таких
как гребешок, устрица, краб и другие морские
деликатесы. Ежедневно в специальных термо-
боксах они отправляются самолетами в
Москву. В столице их помещают в особый ак-
вабиокомплекс с морской водой, где они на-
ходятся вплоть до доставки заказчику. Новая
услуга пользуется чрезвычайной популяр-
ностью.

Живые морепродукты от «Биосервиса»
прокладывают дорогу и в другие регионы. Их
высокое качество по достоинству оценили не
только в Москве, но и в Санкт-Петербурге,
Краснодаре, Ростове-на-Дону, Крыму, Сочи. 

ГАрАНтиЯ кАчЕстВА
С самого начала своей деятельности компа-
ния «Биосервис» ставила во главу угла каче-
ство поставляемой продукции. На
предприятиях введена добровольная серти-
фикация по системе HACCP (Hazard Analysis
and Critical Control Points – анализ рисков и
критических контрольных пунктов). Эта авто-
ритетная система широко распространена в
международной практике и означает, что пол-
ный цикл деятельности компании «добыча –
переработка – сбыт» проходит процедуру про-
верки и документируется на каждом этапе.

Компания держит под строгим контролем
как место вылова рыбы, так и качество добы-
ваемого сырья, технологические процессы
его переработки и качество уже готовой про-
дукции. Каждый этап соответствует междуна-
родным требованиям безопасности и
критериям качества. 

ПО труДу и НАГрАДА
За выдающиеся экономические показатели и
высокую производительность труда компания
«Биосервис» была награждена сертификатом
общефедерального уровня «Лидер России
2013». Сегодня она неизменно входит в число
самых надежных поставщиков продукции на
российский рынок и по праву считается
одной из тех организаций, которые состав-
ляют основу российской экономики. В 2014
году это было подтверждено в ходе присвое-
ния высокой награды «Экономическая опора
России».

За выдающийся профессионализм, высо-
кую работоспособность и значительный
вклад в экономическое и социальное разви-
тие Российской Федерации в 2015 году ООО
«Биосервис» удостоено ежегодной премии
«Компания № 1» и почетного звания «Надеж-
ный поставщик продукции и услуг».

Сегодня ООО «Биосервис» сохраняет за-
нятые позиции, являясь многопрофильным
предприятием с продуманной, гибкой страте-
гией бизнеса. Она активно перенимает пере-
довой опыт, что позволяет сохранять
стабильное положение среди крупнейших ры-
бодобывающих организаций Сахалина. 

ВОстОчНый экОНОМичЕский фОруМ 
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ПОМОГи сЛАБОМу 
Значимое место в деятельности ООО «Биосер-
вис» занимает социальная поддержка. За
почти 20-летний срок работы компания ус-
пела оказать помощь нескольким поколениям
воспитанников детских домов села Троицкое
и поселка Правда Сахалинской области. При-
обретение бытовой техники, мебели, детской
одежды стало для предприятия нормой.

При детском доме с. Троицкое была соз-
дана хоккейная команда, для которой регу-
лярно закупается форма и необходимый

спортивный инвентарь. При поддержке ком-
пании в детских домах устраивались творче-
ские вечера, спектакли, на которые
приглашались сотрудники ООО «Биосервис».

Активную поддержку ООО «Биосервис»
оказывает и талантливым спортсменам. На
протяжении нескольких лет предприятие яв-
ляется участником областного молодежного
проекта «Спорт против подворотни», поддер-
живает своего бывшего работника Александра
Баканова, который организовал Ассоциацию
школ Кекусинкай, контактного стиля карате. n
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Броня 
закаляется в трудностях 
Броневое производство – важная отрасль черной металлургии, успехи которой

по понятным причинам редко афишировались. И хотя ее родоначальниками

считаются французы и немцы, уже в прошлом веке СССР вышел в лидеры

в создании и производстве броневых сталей. Раньше броня ковалась на крупных

металлургических комбинатах, но теперь современные технологии позволяют ее

успешно производить на небольших заводах, где число рабочих исчисляется

не тысячами и сотнями, а десятками. О том, что происходит в сфере производства

высокопрочных, износостойких и броневых сталей пишет в своей статье

генеральный директор ООО «НПФ «ЛВС» Владимир толкачев. 
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любой крупной стране одним из важных показателей развития
металлургии является производство высокопрочных сталей.
Советский Союз был одним из лидеров в этой отрасли, и с тех
пор Россия унаследовала прочный задел научных разработок,

на которых сегодня эта отрасль воз-
рождается. 

Сегодня в войска поступает
бронетехника и бронеавтомобили,
которые обеспечивают высокую
степени защиты при том, что их вес
относительно невелик. А это дает
возможность брать больший боеза-
пас, обеспечивать большую манев-
ренность. Это результат примене-
ния современных сортов броневой
стали, произведенных по новей-
шим технологиям. 

Броневые, высокопрочные и
износостойкие сорта стали широко
востребованы в современном ма-
шиностроении. Именно из них де-
лают детали, которые в процессе
работы испытывают огромные на-
грузки. Разработка новых высоко-
прочных материалов – это мировой
тренд, в котором наши разработки
занимают прочные позиции. 

крЕПкий ПрОДукт
Речь идет о тонколистовой броневой стали А3, которая является самым
известным продуктом московской Лаборатории высокопрочных сталей.
Это современная, высокопрочная сталь, химический состав и технология
изготовления броневых листов защищены патентом РФ. Броневые листы
сертифицированы по системе РОСС.RU.

В
В перспективе это массовый продукт для

военных и гражданских нужд. Его отличитель-
ная особенность – возможность холодной
гибки и хорошая свариваемость. 

Сталь А3 успешно применяется в из-
готовлении различных бронеконструк-
ций: корпусов боевых машин, броне-
автомобилей, защитных ограждающих
конструкций и т.д.

Причем применяться она может не
только в военном производстве. Напри-
мер, еще в 80-е годы мы изготовили для
Раисы Максимовны Горбачевой жилет
скрытого ношения из тонкой броневой
стали, под летнее платье. Заказчица оста-
лась очень довольна. Тонкие стали позво-
ляют делать незаметные жилеты.

МОрОз – НЕ ПОМЕХА
При создании брони всегда проверяется
ее работоспособность в широком диапа-
зоне климатических условий: от Африки
до Арктики. Ведь броня должна защи-
щать и при низких, и при высоких тем-
пературах. Мы испытываем свою броню
при –60° С.

Броневые стали — это колоссальное
подспорье именно на Крайнем Севере. Од-
нажды, на заре малого предпринимательства
у наших смежников был опыт выполнения за-
казов для золотодобытчиков Магаданской
области. Техника часто не выдерживала та-
мошних морозов. В частности, ломался рых-
литель – 2,5-метровая стальная стойка

Владимир тОЛкАчЕВ, 
генеральный директор ООО «НПФ «ЛВС»



толщиной 70–80 мм, на которую еще одева-
лась износостойкая коронка. При низких тем-
пературах, которые не редкость в этих краях,
деталь выходила из строя уже после 9–10
часов работы. 

Но когда мы отправили им партию стоек,
сделанных из танковой брони, то такие по-
ломки прекратились вообще. Потом этим за-
интересовались в «Газпроме» и предложили
нам применить наши технологии в изготов-
лении металлоконструкций и отдельных дета-
лей буровых. Сейчас идет проработка задания. 

НОу-ХАу
Большая часть нашего производства ориенти-
рована на нужды Министерства обороны, ко-
торое формирует 50–60% портфеля заказов.
Военным нужна тонкая, но прочная броневая
сталь. Эту задачу нам удалось решить, во-пер-
вых, за счет сбалансированного химического
состава и, во-вторых, технологии изготовле-
ния бронелистов. Это наше ноу-хау. Предмет
нашей гордости – использование наших ста-
лей в универсальной боевой платформе «Ар-
мата», в бронеавтомобилях «Тайфун» и «Тигр».

Мы также выполняем много заказов не-
военного характера. Сюда мы включаем как
собственно гражданскую продукцию, так и за-
казы всех остальных силовых ведомств. Важ-
ный для нас заказ поступил от одного из
предприятий ФСО на поставку броневой стали
для пулеулавливателя в тире в Тайницком саду
в Кремле. С момента установки пулеулавлива-
теля там выполнили уже 7 млн выстрелов –
и ни одного ремонта!

Большое направление для нас – инкасса-
торские автомобили. Сначала казалось, что
получится как с магаданской стойкой: брони-

руем все автомобили, они будут ездить де-
сятки лет и рынок исчезнет. А оказалось, что
это перспективный рынок, на котором ма-
шины часто меняются. Банки и охранные
фирмы постоянно покупают новые автомо-
били, которые надо бронировать. Есть, ко-
нечно, и бытовое применение – для стальных
дверей VIP-уровня.

тОНкАЯ и НАДЕЖНАЯ
Российская металлургия сегодня одна из пере-
довых. Что же касается броневых сталей, то мы
остаемся одним из лидеров по их разработке в
мировом масштабе. Во многом качество наших
сталей связано с модернизацией черной ме-
таллургии в пореформенные годы. Ведущие
наши предприятия — Череповецкий, Новоли-
пецкий металлургические комбинаты и многие
другие — одни из самых передовых в мире.

В России же наша сталь лучшая по целому
комплексу свойств: противопульной стойко-
сти, живучести, технологичности, свариваемо-
сти. Кроме того, у нас – самая конкуренто-
способная цена в России, хотя и на нее воздей-
ствуют рыночные процессы. 

Что касается изделий для Министерства
обороны, в этой сфере существует особый по-
рядок ценообразования. Нашу фирму курирует
военное представительство, и цена принима-
ется по заключению военной приемки.
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сОПЕрНики
Но даже в такой специфической сфере метал-
лургии существует довольно жесткая конку-
ренция. Есть серьезные фирмы в Швеции и
Финляндии, у которых очень привлекатель-
ные цены. Их стали производятся на метал-
лургических заводах с минимумом логисти-
ческих издержек.

Важно и другое: эту продукцию в Швеции
и Финляндии выпускают мини-заводы. На
финском предприятии, к примеру, работают
всего 40 человек. Это, по сути, семейное пред-
приятие, но в производстве задействовано
самое современное, компьютеризированное
прессовое оборудование.

У нас есть надежда построить похожий
завод в России. Мы планируем, что он по-
явится в Подмосковье, где хорошая транс-
портная доступность и развитая логистика.
Сегодня мы отправляем на эти цели прибыль,
которую зарабатываем. 

БрОНЯ – этО НЕПрОстО 
Броня – это не просто горячекатаный металл,
но и последующая термическая обработка.
Шведы и финны выполняют все этапы на
одном предприятии. Кроме того, они выпус-
кают броневые листы огромными партиями
для поставок по всему миру. Также у них нет
таких транспортных плеч, как у нас. 

Мы же вынуждены изготавливать свою
продукцию поэтапно на разных предприя-
тиях. У нас есть небольшое собственное про-
изводство под Петербургом. Но его
мощностей на крупные заказы не хватает.

Очень беспокоит обилие спекулянтов, ко-
торые покупают нашу сталь, сертифицируют
с использованием наших технических усло-
вий, называя себя при этом изготовителями.
Причем указывают: танковая броня, хотя тан-
ковая броня толстая, а мы выпускаем тонкую.
Они продают нашу сталь в пять-шесть раз до-
роже несведущим людям. И управы на них по-
чему-то нет. 

В конце концов кадры решают все. Кол-
лектив разработчиков и технологов в нашей
компании сложился. Они понимают толк в
броне и могут участвовать в создании новых
образцов современных материалов.

НЕ стОЯть НА МЕстЕ
Основы производства броневых сталей
были разработаны еще в довоенные годы и
хорошо известны. Сегодня же идет посто-
янная работа над совершенствованием их
химического состава стали, технологиче-
ских процессов производства. Эти разра-
ботки мы не останавливали ни на день, что
и позволяет нам предлагать самую передо-
вую сталь. 
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Сегодня кадры металлургов есть не только
в Москве. Они есть в Александрове, в подмос-
ковных Мытищах, Балашихе. 

Не могу не сказать о головном институте
НИИ стали, в котором проработал более 30 лет
и сейчас взаимодействую по ряду вопросов.
Это центр научной мысли в области защиты
как бронетанковой техники, так и создания
средств индивидуальной защиты.

Сегодня мы разрабатываем новые гетеро-
генные и композитные материалы. К примеру,

сочетание стали и ара-
мидных волокон. Ну и,
конечно, развиваем
области применения
основных наших про-
дуктов, в том числе бронелистов из стали А3.

Для того чтобы применение было действи-
тельно массовым, нужно, чтобы использование
стали и других современных материалов, а
также их производство являлось частью госу-
дарственной политики. Поэтому мы полны

Броня – это защитный слой твердого
материала, ограждающий важные
объекты, технику и людей от разруши-
тельного воздействия. Создание сталь-
ной брони резко ускорило прогресс в
металлургии, термической и механи-
ческой обработке металлов. 

Сегодня для производства брони
используются высокопрочные каче-
ственные стали, а также компози-
ционные и другие материалы.
Применение брони повышает живу-
честь войск, но при этом ухудшает
проходимость и маневренность бое-
вой техники. 

Сегодня металлурги стараются
создать более прочные и вместе с тем
более легкие по весу конструкцион-
ные материалы для брони, что позво-
ляет или уменьшить вес боевых
машин, не ослабляя их бронезащиту.

ВОстОчНый экОНОМичЕский фОруМ 
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надежд, что это в сегодняшней ситуации станет
одним из приоритетов правительства.

сОВЕтскОЕ НАсЛЕДиЕ
В СССР производство броневых сталей нахо-
дилось под пристальным вниманием госу-
дарства. Существовали головные институты –
НИИ стали и ЦНИИчермет, которые опреде-
ляли техническую и структурную политику в
отрасли. В них же разрабатывалось перспек-
тивное оборудование, новые технологии про-
изводства стали. Кроме того, при их активном
участии создавались новейшие для того вре-
мени технологические решения. 

Сегодня такого порядка нет, а рынок так и
не смог заменить «партию и правительство».
Там, где раньше трудились десятки специали-
стов высочайшей квалификации, теперь рабо-
тают единицы. 

Есть и другие факторы, которые
ограничивают использование инновацион-
ных технологий в сфере производства высо-
копрочных материалов. Как правило, они
связаны с отсутствием современного обору-
дования на предприятиях, осуществляющих
термическую обработку листов.

Например, в российской черной метал-
лургии прекрасное современное производ-

ство, несопоставимое по уровню с тем, что
было в советское время. За последние 20–30
лет эти предприятия сделали колоссальный
рывок в технологическом и производствен-
ным плане. Но оборудование заводов, где про-
изводится термическая обработка стали, не
обновлялось последние 50 лет.

ПЕрсПЕктиВы ХОрОШиЕ 
Хотя не следует думать, что все плохо. Пер-
спективы у нашего производства броневых и
высокопрочных сталей хорошие. Ведь много
десятилетий они считались лучшими в мире. 

Это относится и к нашей продукции. Се-
годня мы получаем предложения о поставках
своей продукции на международный рынок,
но наша задача – обеспечить отечественные
предприятия современной качественной бро-
невой сталью. Это требует создания собствен-
ного производства высокопрочных сталей с
использованием современного оборудования
для термоупрочняющей термической обра-
ботки. Мы можем справиться с этой задачей
гораздо лучше, чем крупные предприятия.
Именно поэтому мы планируем постройку
своего мини-завода. У нас много действи-
тельно новых разработок, но без действенной
поддержки им трудно пробить себе дорогу. n
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ак признается сама Алевтина Кузьминична, идея об этом при-
шла к ней однажды вечером. Ведь это только кажется, что вы-
годно использовать одежду, к примеру, хирурга или простыни
для операционной несколько раз. Ради этого нужно содержать

прачечную, службу стерилизации, комплектации, нанимать соответ-
ствующий персонал. Для хорошего хирургического отделения это чув-
ствительные расходы. На этом
фоне одноразовые комплекты
одежды дают реальную экономию
средств, а также гарантию стериль-
ности. А значит, поднимают каче-
ство медуслуг.

В то время, 21 год назад, ком-
плекты медицинских халатов, про-
стыней и многого другого
прекрасно научились шить в Ива-
нове, но одноразовой одежды не
было. Иногда в Россию попадала
импортная, но цена была очень вы-
сокой. Организовать производство
в России и занять практически пу-
стой рынок – это был и шанс, и
вызов, и большой риск.

«Мы нашли цех в Клину, где
раньше шили зимние шапки, и на
первых порах использовали обору-
дование, которое там стояло, – рас-
сказывает она. – Нашими первыми
изделиями были хирургические ха-
латы, пеленки, простыни, комплекты для пересадки сердца. Тогда мы даже 
использовали труд швей-надомниц».

А первыми заказчиками стали национальные исследовательские
центры, в частности, Институт трансплантологии. Работа с ними помогла
понять потребности лечебно-профилактических учреждений, лучше ощу-
тить запросы рынка.

К медицинской одежде предъявляются высокие требования. Она не
должна накапливать статический заряд, легко пропускать воздух, хорошо
впитывать влагу. И, конечно, не должна вызвать аллергических реакций
при контакте с кожей или слизистой. Со временем в ТД «АгатМед» начали

К
сами разрабатывать собственные медицин-
ские изделия, привлекая практикующих вра-
чей из научно-исследовательских институтов
и ведущих клиник, появилось свое ноу-хау.

Но по мере того, как в сферу здравоохране-
ния пришло финансирование, рынок однора-

зовой одежды стал заполняться и
поставщиками, и производителями.
А когда начал реализовываться приоритет-
ный национальный проект «Здоровье», то
российский рынок одноразовых медизде-
лий стал интересен и иностранным про-
изводителям. Тем не менее, ТД «АгатМед»
крепко стоит на ногах и держит свое место
на рынке благодаря качеству изделий и
более низкой себестоимости. «Сегодня мы
ни в чем не уступаем иностранной продук-
ции – ни по качеству материалов, ни по
надежности наших изделий», – утверждает
А. Горбик. Сегодня компания производит в
основном медицинскую одежду из нетка-
ных материалов, в том числе  специализи-
рованные комплекты операционного
белья, утвержденные Минздравом России.
Кроме того, выпускаются одноразовые пе-
ревязочные материалы и другие виды про-
дукции для ухода за больными, комплекты
одноразовых гигиенических принадлеж-
ностей для общехирургических отделе-

ний: бахилы, маски и многое другое. Есть целый
сегмент одежды и белья, которое используются
в кардиохирургии. Большие направления –
травматология и ортопедия, стоматология, аку-
шерство и гинекология. И весь ассортимент со-
ответствует ГОСТ Р ЕН 13795 (Europen EN
13795). И сырье используется почти исключи-
тельно российское.

Производство сконцентрировано в 
Подмосковье, но потребителей продукции

Трудно быть 
первым 
Прежде чем создать собственное дело – фирму, занимающуюся производством

одноразовой медицинской одежды, – Алевтина кузьминична Горбик поработала

военным переводчиком, международным чиновником, работником ГлавУПДК,

а также трудилась в представительствах крупных фирм Германии и Швейцарии.

В 1997 году она учредила собственную фирму ТД «АгатМед», которая сегодня

известна как один из ведущих игроков в своей отрасли. Тогда она была одной

из первых решившихся создать производство, которого в России еще не было. 

Алевтина ГОрБик, 
директор ТД «АгатМед»
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ТД «АгатМед» много по всей стране. «Мы рабо-
таем с большинством крупнейших медицин-
ских учреждений: почти со всеми
медицинскими НИИ, со всеми ведущими кли-
ническими больницами», – говорит А. Горбик.
По ее словам, компания уже более 10 лет вхо-
дит в тройку ведущих поставщиков одноразо-
вой медицинской одежды в России. Сегодня в
ТД «АгатМед» идет модернизация: приобре-
тены новейшие раскроечные автоматы, за ру-
бежом куплено специальное вакуумное
оборудование. С января начали работать в

новом цехе площадью в 3 тыс кв. м. И хотя на
предприятии работающих стало меньше, пол-
ностью отказаться от швей не удастся. Ведь в
таком деликатном производстве многие виды
работ может выполнить только человек.
К примеру, совместить синтетику и хлопок
могут только человеческие руки и швейная
машинка, а не ультразвуковая. Нынешний
кризис – уже третий, который пережило пред-
приятие. Одна из наиболее острых проблем –
низкая платежная дисциплина, особенно в го-
сударственном здравоохранении. Но растет
спрос со стороны коммерческих лечебно-
профилактических учреждений, хорошо идут
продажи через интернет. Поэтому сегодня
продукцию ТД «АгатМед» знают во многих ре-
гионах. География поставок – от Калинин-
града до Новосибирска.

По мнению А. Горбик, главное в бизнесе –
это команда. «Мы начинали с трех человек, а
теперь у нас более 150 сотрудников, – говорит
она. – Многие из них приехали из разных го-
родов и даже из разных республик бывшего
СССР. Я люблю и ценю талантливых самород-
ков, ищу таких людей и даю им возможность
развиваться». n

тД «АгатМед» 
Адрес: 117105, Москва, Варшавское ш., д 28а.
телефон/факс: 8 (495) 229-42-79 
E-mail: info@mpkagat.ru 
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ризнанием этого станет второй Евра-
зийский женский форум, который
пройдет 19–21 сентября в Тавриче-
ском дворце в Санкт-Петербурге. Как

отмечают организаторы, его программа, сохра-
няя преемственность с первым форумом, отве-
чает современной международной повестке дня
и соответствует положениям Декларации Гене-
ральной Ассамблеи ООН «Преобразование на-
шего мира: повестка дня в области устойчивого
развития на период до 2030 года». 

Тема форума — «Женщины за глобальную
безопасность и устойчивое развитие». С учетом
новых реалий эта тема созвучна растущему за-
просу на более широкое вовлечение женщин в
решение острых проблем, а также на поиск эф-
фективных ответов на вызовы современности,
их всестороннее участие в социально ориен-
тированном устойчивом развитии. 

Особенностью форума станет проведение
целого ряда международных дискуссий, засе-

даний, открытых презентаций исследований
международных организаций и объединений,
среди которых – специальная сессия ЮНИДО,
экспертная площадка ЮНЕСКО, представле-
ние доклада Всемирной организации здраво-
охранения, презентация исследования
Международной организации труда, а также
заседание женского делового клуба БРИКС. 

Что касается России, то серьезных гендер-
ных различий по уровню финансовой грамот-
ности как с точки зрения самооценки, так и по
результатам тестирования между российскими
мужчинами и женщинами нет. Как полагает ру-
ководитель исследовательского направления
Аналитического центра НАФИ Людмила Спи-
ридонова, с одной стороны, радует факт ген-
дерного равенства, с другой – пока еще
небольшая доля россиян имеет устойчивые
знания и навыки в сфере финансовой грамот-
ности. «В связи с высокой скоростью измене-
ний рынка финансовых услуг, а также

П

ГЛОБАЛьНый Мир

Женщины соберутся 
в Санкт-Петербурге 
Сегодня российские женщины активно вовлечены в вопросы управления

личными финансами и семейным бюджетом, чаще мужчин берут на себя

планирование, организацию расходов и выбор финансовых продуктов

и организаций. Быстро растет их значение и общественной жизни. 

ОБрАщЕНиЕ ПрЕДсЕДАтЕЛЯ сОВЕтА 
фЕДЕрАции фс рф В. и. МАтВиЕНкО
Друзья! Сердечно приветствую вас на портале
«Евразийский женский форум»! Идея созда-
ния этого ресурса рождена не в тиши кабине-
тов, а продиктована самой жизнью.
Прошедший в 2015 г. в Санкт-Петербурге пер-
вый Евразийский женский форум показал, на-
сколько актуальна и важна женская
составляющая глобальной повестки дня. Для
утверждения полного гендерного равнопра-
вия, повышения роли женщин в политике,
экономике, социальной сфере националь-
ными государствами и международным со-
обществом сделано немало. Но говорить о
том, что все проблемы решены, еще очень
рано. Ущемление прав женщин, их дискрими-
нация в различных областях, проявления сек-
сизма, насилия в семье, барьеры гендерного
характера в бизнесе, построении карьеры в
целом – все это имеет место в мире. В том
числе и в странах, претендующих на роль эта-
лона демократии, прогресса, соблюдения
прав человека.
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организаторской и образовательной роли жен-
щин в семье растет необходимость усиленных
программ по развитию женской финансовой
грамотности», – сказала она, сославшись на
итоги регулярного мониторинга финансовой
грамотности Аналитического центра НАФИ.

В рамках форума в Санкт-Петербурге Ана-
литический центр НАФИ выступит организа-
тором открытой дискуссии «Программы и
институты развития женского предпринима-
тельства», которая состоится в стартовый день
форума. 

Большой интерес должна вызвать между-
народная экспертная сессия «Роль женщин-
ученых в условиях глобальных вызовов
современности», считает председатель Коми-
тета Совета Федерации по науке, образова-
нию и культуре Зинаида Драгункина. В ней
примут участие женщины-ученые, эксперты
из разных стран мира, представители между-
народных организаций. Они обсудят спо-
собы вовлечения девушек и молодых
женщин в сферу науки, поговорят о том, как
можно популяризовать деятельность жен-
щин-ученых. 

На площадке выступит Сара Хардер, по-
четный профессор Висконсинского универ-
ситета, создатель проекта STEM, нацеленного
на приобщение девушек к точным наукам.
Она уделит внимание теме, связанной с не-
прерывной карьерой женщин-ученых, имею-
щих детей. 

Как сообщила заместитель председателя
Совета Федерации Галина Карелова, представи-
тели 112 стран уже подтвердили свое участие.
Программой предусмотрено проведение пяти
основных стратегических сессий и более
30 дискуссионных площадок разных форматов. 

Одним из значимых событий форума ста-
нет заседание «Женской двадцатки» (W20), ко-
торое впервые пройдет в России. Кроме того,
впервые состоится заседание Международного
дискуссионного клуба женщин-губернаторов,
саммит женщин-дипломатов, запланирована
презентация «Женского делового клуба БРИКС». 

Кроме того, отметила Г. Карелова, будет
организована выставка экспортных проектов
женщин-предпринимателей, а также проведе-
ние целого ряда двусторонних бизнес-диало-
гов с участием международного женского
предпринимательского сообщества. 

Помимо основной программы форума за-
планировано проведение «стартового» дня, в ме-
роприятиях которого примут участие женщины
из всех субъектов Российской Федерации. Его
программа включает «круглые столы», расши-
ренные заседания Совета женщин при Мини-
стерстве промышленности и торговли РФ и
Комитета сельских женщин при Министерстве
сельского хозяйства РФ. Будут работать консуль-
тативные приемные институтов поддержки, со-
стоятся открытые дискуссии, посвященные
реализации первого этапа Национальной стра-
тегии действий в интересах женщин. n
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Активное долголетие:
сегодня и сейчас
Сложная демографическая ситуация, сложившаяся в России, заставляет экспертов

более внимательно присматриваться к опыту соседних страны. В частности,

к Японии, где много долгожителей, значительная часть которых остаются

активными до глубокой старости. Об этом пишет президент Медицинской

корпорации RHANA, академик Российской академии медико-технических наук и

Российской академии естественных наук, действительный член Международной

академии наук, кандидат экономических наук Екатерина Диброва.

ГЛОБАЛьНый Мир
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ема активного долголетия имеет ог-
ромное значение для всего челове-
чества и для каждого из нас. В
решении этих вопросов для России

очень интересен международный опыт. И в
первую очередь опыт Японии, страны, в кото-
рой люди живут долго, сохраняя бодрость и
хорошее самочувствие. Они до самой глубо-
кой старости остаются активными и полно-
ценными членами общества. 

Активное долголетие в Японии – это состав-
ная часть национальной культуры. И поэтому
логично, что в 2018 году, который стал пере-
крестным годом России и Японии, одним из
главных совместных направлений работы стал
проект «Культура жить. Активное долголетие»,
который был включен в официальную про-
грамму перекрестного года Россия – Япония.

ДОЛГАЯ ЖизНь
В продлении активной человеческой жизни иг-
рают роль большое количество факторов.
Среди них нужно особо выделить научные и
практические достижения в области биомеди-
цинских технологий. В Японии они позволяют
уже сейчас в клинической практике решать
многие задачи, связанные с состоянием здо-
ровья человека и активным долголетием.

Если говорить о биомедицинских техно-
логиях, на основе которых разработаны наи-
более эффективные современные препараты,
то они имеют глубокие корни в нашей стране,
затем получили свое развитие в Японии и те-
перь служат всему человечеству.

Еще в 1930-е годы в Советском Союзе про-
фессор Владимир Петрович Филатов открыл,
что применение плаценты не только активи-
зирует многие функции организма, но и ока-
зывает восстанавливающее действие. Однако
существовавший в те годы технологический
уровень фармацевтического производства не
позволял создавать препараты достаточной
степени очистки. Но годы спустя это удалось
японским ученым.

ДАры тЕХНОЛОГий
В Японии в конце 1950-х годов был разрабо-
тан уникальный препарат на основе гидроли-
зата плаценты человека, который до сих пор
не имеет аналогов в мире. И вот уже на протя-
жении почти двух десятков лет он использу-
ется в медицинской практике на территории
России и в странах СНГ.

Японскими учеными был выделен целый
ряд биокомпонентов, которые легли в основу
лекарств, биологически активных добавок,
косметики, направленных на восстановле-
ние ресурсного потенциала организма чело-
века, величина которого определяет наши

Т

адаптивные и защитные механизмы. Мы на-
зываем такую модель «природной матрицей
долголетия». 

Миссия нашей компании – интегриро-
вать эту модель в профессиональное сообще-
ство как эффективный и безопасный
инструмент управления возрастом. Тем более
что в Японии эта модель существует уже более
60 лет и относится к страховой медицине.

Корпорация RHANA постоянно занима-
ется серьезной научно-исследовательской ра-
ботой совместно с профильными россий-
скими институтами. В сотрудничестве с зару-
бежными партнерами, ведущими специали-
стами Франции и Японии в области борьбы
со старением мы смогли внедрить в клиниче-
скую практику передовые лечебно-восстано-
вительные процедуры, в основе которых –
японские препараты, изготовленные на ос-
нове плаценты. В результате такого подхода
организм омолаживается на 10–15 лет.

рЕзЕрВы зДОрОВьЯ
Во многих странах Юго-Восточной Азии по-
добные средства активно используются, но в
западных странах они не столь популярны.
Мы уверены, что они могут быть полезны и
российским пациентам, которые хотели бы
сохранить хорошее самочувствие и бодрость
на долгие годы.

Я верю в то, что люди будут жить гораздо
дольше и сохранять энергию молодости, по-
тому что для этого у природы есть неисчер-
паемые резервы. У человечества меняются
приоритеты, люди все активнее стремятся к
здоровому образу жизни и долголетию. Сей-
час в Японии уже более 60 тысяч человек пе-
решагнули столетний возраст. Нет сомнений,
что в будущем все больше людей смогут жить
еще дольше. И достижения науки и медицины,
которые ведут поиск необходимых для этого
средств, нам в этом помогут. n

Японское геронтоло-
гическое общество
предложило офици-
ально считать пожи-
лыми людей старше
75, а не 65 лет, как
принято сейчас.
С таким заявлением
выступил председа-
тель рабочей группы
общества доктор Ясу-
ёси Оути. «Сейчас
люди, которых назы-
вают пожилыми, с
биологической точки
зрения стали моложе
примерно на 5–10
лет. В условиях, когда
сокращается число
молодых работников,
если мы поменяем
осознание (самих
себя) людей, считаю-
щихся пожилыми, это
поддержит обще-
ство», – сказал он. Со-
гласно прогнозу, при
сохранении нынеш-
них темпов старения
в Японии к 2040 году
на людей старше
65 лет в стране будет
приходиться более
36% жителей.
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важаемый Анатолий Дмитриевич,
калужская область уже много лет
показывает пример региональ-
ного развития. за последнее деся-

тилетие в области появилось около 100
новых заводов, создано почти 30 тыс.
новых рабочих мест. В чем тайна такого ус-
пеха? Возможно тиражирование вашего
опыта в других регионах? 
Тайн никаких нет. Успех Калужской области –
это, прежде всего, успех инвесторов, которые
пришли в Калужскую область, а успех инве-
сторов – это результат продуманной инвести-
ционной политики.  

Работу по созданию комфортной бизнес-
среды руководство области целенаправленно
ведет с 2000-х годов. За образец взят междуна-
родный, и прежде всего, китайский опыт соз-
дания индустриальных парков. Как
результат – Калужская область была первым
российским регионом, сумевшим предложить
инвесторам понятный продукт в виде готовой
инфраструктуры для размещения про-
изводств, четко работающую систему налого-
вых льгот и комплексную административную
поддержку. Одинаковые для всех правила ве-
дения бизнеса, которые прописаны в регио-
нальных документах и которые никто не
вправе нарушать, избавляют инвесторов от
непредсказуемых рисков. 

Именно такой подход позволил добиться
серьезных результатов. С 2006 года в эконо-

мику региона привлечено 892,2 млрд рублей
инвестиций, открыто 102 крупных промыш-
ленных предприятия, выпускающих высоко-
технологичную продукцию (автокомпоненты
и части автомобилей, металлопрокат, фарма-
цевтические препараты, цемент и строитель-
ные материалы нового поколения и другие
товары), создано около 30 тысяч рабочих мест.
Сформированы новые для региона отрасли
промышленности – автомобилестроение,
фармацевтика, которые развиваются в кла-
стерном формате. Калужский автомобильный
кластер производит более 10% всех произво-
димых в России автомобилей, а на предприя-
тиях регионального фармацевтического
кластера выпускается уже более 150 наимено-
ваний лекарственных средств, направленных,
прежде всего, на импортозамещение.

Общее количество инвестиционных про-
ектов, реализуемых в регионе, приближается
к двум сотням. По итогам первого полугодия
2018 года регион на первом месте в ЦФО и на
втором в России по объему производства про-
дукции обрабатывающих производств на
душу населения. 

Увеличение объемов экспорта говорит о
росте конкурентоспособности нашей продук-
ции. По итогам 2017 года объем экспорта ка-
лужских предприятий превысил показатели
2016 года на 80%. Почти в 2,5 раза увеличился
экспорт в страны дальнего зарубежья. Сейчас
предприятия области экспортируют свои то-

У

рЕГиОН

Калужские тайны 
Калужская область – один из лидеров регионального развития России.

По темпам промышленного роста, объемам инвестиций на душу населения,

темпам роста реальных доходов населения и уровню ежегодно внедряемых

в производство передовых технологий она среди первых. В области развернули

производство крупнейшие международные кмпании: Volkswagen, Volvo, Peugeot,

Citroen, Mitsubishi, GE, Samsung, Continental, Berlin-Chemie/Menarini, Novo

Nordisk и др. Наряду с традиционными для региона отраслями, такими как

выпуск турбин, железнодорожной техники, строительных материалов,

электроники и оптики создаются новые производства, которых раньше здесь

не было. В основе лежит особый деловой климат, который помогает

развиваться и традиционным производствам, и новым отраслям, которые

появились здесь благодаря притоку иностранных инвестиций.

Об управленческих тайнах Калужской области журналу «Путеводитель

российского бизнеса» рассказал губернатор Анатолий Артамонов.

Беседовал

Егор 
ВЛАДиМирОВ
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вары в 84 страны мира. Всего в регионе свои
проекты реализуют около 200 компаний из
90 стран мира. 

Опыт Калужской области по созданию
благоприятного инвестиционного климата лег
в основу «Стандарта органов исполнительной
власти субъекта РФ по обеспечению благопри-
ятного инвестиционного климата» (АСИ).
Область всегда с удовольствием делится своим
опытом со всеми российскими регионами.

Основывая новое производство всегда думают
о том, кто на нем будет работать. существует
ли в области проблема кадров, учитывая высо-

кую динамику развития производственного
сектора в регионе? как она решается? 
Потребность региона в кадрах формируется
исходя из запросов предприятий и организа-
ций, осуществляющих деятельность на терри-
тории нашей области.

Опорой в деле подготовки кадров для ав-
томобильной промышленности в регионе стал
Многофункциональный центр прикладных
квалификаций (учебный центр профессио-
нальной квалификации – подготовки и пере-
подготовки специалистов для автомобильной
промышленности), созданный на базе Калуж-
ского областного технического колледжа. 

▲ Анатолий 
АртАМОНОВ,
губернатор 
Калужской области

калужская область
первой сумела
предложить инвесторам
понятный продукт в виде
готовой инфраструктуры
для размещения
производств, системы
налоговых льгот
и комплексной
административной
поддержки.

“

кАЛуЖскАЯ ОБЛАсть

Административный центр: Калуга
Площадь: 29 777 км²
Население: 1 012 156 (на 2018 год)

Калужская область – один из самых
экономически развитых субъектов РФ.
Регион занимает лидирующие позиции
в России по темпам роста промыш-
ленности, объемам инвестиций на
душу населения, темпам роста
реальных доходов населения и уровню
ежегодно внедряемых в производство
передовых технологий.



На сборке Mitsubishi Pajero Sport   ▶
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Характерная его особенность – 100% ориента-
ция на потребности рынка труда. 

В настоящее время центр обучает специа-
листов для десятков компаний автомобиле-
строения, в том числе поставщиков автоком-
понентов, а также для предприятий других от-
раслей. Он обладает уникальными возможно-
стями в материально-техническом обеспе-
чении и инфраструктуре, программах обуче-
ния, в наличии квалифицированного персо-
нала для подготовки кадров по современным,
актуальным и востребованным направлениям.
На сегодняшний день в нём прошли перепод-
готовку и курсы повышения квалификации
более 12 тыс. человек.

В последние годы в область пришли про-
изводства, которых в ней никогда не было
(фармацевтика, аквакультуры и т.п.). Где го-
товятся специалисты для этих производств?
Сегодня фармацевтический кластер Калуж-
ской области объединяет 60 компаний-участ-
ников. Нам требовались кадры по таким
направлениям подготовки как «химия», «био-
логические науки», «химическая технология»,
а также «фармацевтическое и радиофарма-
цевтическое материаловедение». 

В настоящее время подготовка по програм-
мам бакалавриата и магистратуры идет в Об-
нинском институте атомной энергетики -
филиале НИЯУ «МИФИ» и Калужском государст-
венном университете им. К.Э. Циолковского.

В ИАТЭ НИЯУ МИФИ созданы кафедра фар-
мацевтической и радиофармацевтической
химии, а также кафедра радионуклидной меди-
цины. На этих кафедрах ведутся научно-иссле-
довательские работы по современным радио-
фармацевтическим технологиям, радиоизотоп-
ной диагностике и терапии. Разработанные
ИАТЭ НИЯУ МИФИ совместно с работодателями
(ЗАО «Обнинская химико-фармацевтическая
компания», ООО «Хемофарм», НИИ фармаколо-
гии им. В.В. Закусова РАМН) программы подго-
товки специалистов для фармацевтической
отрасли уникальны для нашей страны.

В КГУ им. Циолковского, обучаясь по на-
правлению подготовки «химия» (профили:
«аналитическая химия» и «фармацевтическая
химия»), студенты проходят практику на рос-
сийских и иностранных предприятиях, таких
как ООО НПК «Медбиофарм», ОАО «Лафарж
Цемент», ЗАО «Берлин – Фарма» и других. 

Подготовка специалистов ведется и в
профессиональных образовательных органи-
зациях. Сегодня в них учится более 16 тысяч
студентов. Выпуск обучающихся профессио-
нальных образовательных организаций в
2017 году составил 3 730 человек. Основные
направления подготовки в профессиональ-
ных образовательных организациях –
«транспортные средства», «информационные
технологии», «машиностроение», «энерге-
тика», «архитектура и строительство», «сель-
ское хозяйство».

На территории области расположен один из
первых наукоградов – Обнинск. каково его
воздействие на региональную экономику? 
Обнинск – город, которому присущи харак-
терные особенности, выделяющие его не
только среди других городов, но и среди нау-
коградов. В сущности это – многопрофиль-
ный центр, объединяющий научные инсти-
туты физического, химического, медицин-
ского, метеорологического, сейсмологиче-
ского и сельскохозяйственного профиля.

Еще в начале 2000-х годов Обнинск начал
диверсифицировать свою экономику, здесь
была создана муниципальная промышленная
зона, по сути – первый индустриальный парк
не только в области, но и в России. Перспек-
тивы его вязаны, прежде всего, с атомной
энергетикой и ядерными технологиями.

рЕГиОН

▼ На заводе 
компании Purina



▲ Выпущена 
10-миллионная 
шина Continental
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В настоящее время всего по промышлен-
ным видам деятельности здесь зарегистри-
ровано более 700 организаций. Удельный вес
промышленности городского округа в
общем объеме промышленности области –
около 10%.

как калужская область взаимодействует с
другими регионами россии? с какими из
них установилось наиболее прочное и ус-
пешное сотрудничество? 
Калужская область открыта для сотрудниче-
ства со всеми регионами. В области уже есть
целый ряд работающих соглашений о взаимо-
действии в различных сферах. Документы
подписаны с 16 субъектами Российской Феде-
рации: с Москвой, Санкт-Петербургом и Ле-
нинградской областью, Республикой Крым,
Краснодарским краем, Рязанской, Ульянов-
ской, Смоленской, Тульской, Орловской, Вла-
димирской, Брянской, Курской, Челябинской
и Костромской областями. 

В 2018 году подписано Соглашение между
правительством Калужской области и прави-
тельством Нижегородской области о торгово-
экономическом, научно-техническом, соци-
альном и культурном сотрудничестве. 

Сотрудничество субъектов обеспечивает
потребительский рынок товарами, не про-
изводимыми на территории региона, а мест-
ных производителей – устойчивыми
поставками сырья и комплектующих мате-
риалов. Оно способствует стимулированию
внутреннего рынка и снижению зависимости
от импорта, диверсификации экономики,
устранению территориальных барьеров для
перемещения производственных и трудовых
ресурсов между регионами. 

Важную роль играет эффективное взаи-
модействие между субъектом и федеральным
центром. Это позволяет регионам привлечь
финансирование на реализацию социально
значимых проектов и принимать участие в
выработке новых инструментов региональ-
ной политики.

В целом, межрегиональная интеграция на
основе развития экономического взаимодей-
ствия, сотрудничества в сфере развития
новых технологий, образования и других
областях может стать новым источником
роста для всех субъектов РФ. 

как вы оцениваете деловой климат в рос-
сии? что бы вы пожелали изменить в сфере
региональной политики? 
Сегодня деловой климат не только в России,
но и в мире по целому ряду объективных при-
чин сложный – из-за геополитических рис-
ков, санкционных и торговых войн,
перераспределения финансовых и мигра-
ционных потоков. Пока не очень понятно, как
все будет дальше. Но жизнь идет, развитие не
остановить – и деловые люди это понимают,
может быть, более остальных. 

Уверен, что бизнес в России в очередной
раз переживет нелегкие времена. Более того,
он будет развиваться. Важным здесь будет ре-
альная поддержка государством тех, кто уже
начал или только собирается начать своё дело. 
Что касается региональной политики, то глав-
ная ее цель обозначена в указах президента
РФ – сделать так, чтобы жителям нашей
страны было комфортно не только в столице
и нескольких наиболее обеспеченных регио-
нах, но и на всей её территории. Сегодня для
этого нужны понятные правила игры, ре-
сурсы, кадры и время. Все перемены здесь
должны быть только к лучшему – к лучшему
уровню жизни россиян. n



56 МЕЖДУНАРОДНЫЙ ИНСТИТУТ МЕНЕДЖМЕНТА ОБЪЕДИНЕНИЙ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ

авел Александрович, как вы оцениваете культурный и тури-
стический потенциал калужской области и возможности по
его развитию?
Потенциал немалый. Мы уже несколько лет находимся в первой

десятке по темпам роста туризма во Всероссийском рейтинге эффектив-
ности деятельности органов исполнительной власти субъектов Россий-
ской Федерации в сфере туризма, который готовит Министерство
культуры РФ.

Объекты культурного наследия, музеи, ультрасовременный Иннова-
ционный культурный центр, визит-центр Калужской области, диорама
«Великое Стояние на реке Угре»,
храмы и монастыри – это точки
притяжения, которые позволяют
год от года увеличивать поток тури-
стов в наш регион. В прошлом году
он составил 2 513 тыс. человек

Большое место в культурной
жизни калужского края занимают
масштабные мероприятия. Самый
яркий – фестиваль «Стояние на
реке Угре», организованный при
поддержке Российского военно-ис-
торического общества. Это мас-
штабная реконструкция, проходя-
щая на месте событий 1480 года,
когда друг против друга на обеих
берегах реки стояли войска Вели-
кого князя Ивана III и хана Ахмата,
властителя Большой Орды. И вот
теперь для многочисленных зрите-
лей проходит театрализованное
сражение.

как использование культурно-туристического потенциала калужской
области может влиять на экономические показатели россии?
Прежде всего, это – увеличение налоговых поступлений в бюджет, улуч-
шение инфраструктуры региона. 80 субъектов аграрного туризма за пе-
риод 2011–2017 гг. получили субсидии на общую сумму 15,72 млн
рублей, документально подтвердив свои инвестиции в объеме более 100
млн рублей.

Не нужно забывать и про смежные отрасли – сферу питания, госте-
приимства, которые, увеличивая прибыль, платят больше налогов.
В 2015 году после реконструкции был открыт аэропорт «Калуга», имею-
щий статус международного. Появились внутренние и международные
авиарейсы. 

П

рЕГиОН

как используются современные технологии
для привлечения российских и зарубежных
туристов?
Прежде всего это интернет-ресурс нашего ту-
ристско-информационного центра (ТИЦ)
«Калужский край» visit-kaluga.ru, на котором
размещена информация о событиях, о турист-
ских маршрутах, местах размещения и точках
питания. Кроме того, на федеральном ресурсе
Russia.Travel и мобильном приложении Top-

TripTip регулярно обновляется информа-
ция о регионе.

У ТИЦа есть свои странички и во всех
социальных сетях (ВКонтакте, Facebook,
Instagram и т. д.) где мы делимся инфор-
мацией о мероприятиях, читаем отзывы,
знакомим с культурными и туристскими
объектами региона.

В приложении Tripadvisor.ru, где ту-
ристы оставляют свои отзывы, проводим
мониторинг и оставляем комментарии.

калужская область хорошо известна
своими туристическими брендами. су-
ществуют ли гастрономические бренды
региона?
В ноябре 2017 года г. Санкт-Петербурге
участники Гастрономического фестиваля
познакомились с продовольственными
брендами нашего региона. Так, регио-
нальный бренд «Калужское тесто» наряду
с другой своей продукцией представило
ЗАО «Хлебокомбинат», молочные про-

дукты «Большая перемена» представило ОАО
«МосМедыньагропром».

В 2018 году «Калужское тесто», «Калужские
сладости», «Космическое питание» были пред-
ставлены в Вене на Международной турист-
ской выставке «Ferien Messe Wien 2018», а также
в Белграде на 40-й Международной туристиче-
ской выставке «Sajam Turizma». Это –ведущее
мероприятие в Юго-Восточной Европе.

«Калужское тесто» – это уникальная сла-
дость, которая в 18–19 веках пользовалась ог-
ромной популярностью. Еще не был известен

Калужская земля
приглашает 
О том, чем сегодня может удивить гостей области Калужская земля,

рассказал в интервью журналу «Путеводитель российского бизнеса»

министр культуры и туризма Калужской области Павел суслов. 

Павел сусЛОВ, министр культуры и ту-
ризма Калужской области
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тульский пряник, а калужское тесто уже слави-
лось по всей России.

Такое кондитерское изделие нельзя счи-
тать тестом в полной мере. Это вкусное и ори-
гинальное лакомство. Изначально его
изготовлением занимались калужские мещане
Беляевы-Постниковы. Рассказывают, что
после революции 1917 года владелец булоч-
ной «Калужское тесто», известный калужский
промышленник Кобелев обиделся на совет-
скую власть и утаил от всех ингредиенты по-
пулярного лакомства. Известно лишь, что
готовили его из сушеных черных сухарей бо-
родинского хлеба с добавлением меда, сахар-
ной карамели и пряностей: корицы, гвоздики,
бадьяна и кардамона. В «Калужское тесто»
также добавляли изюм и курагу, но особой по-
пулярностью пользовалось «какавное» тесто.

Возрождение бренда «Калужское тесто»
началось в 2016 году, и калужский хлебоком-
бинат получил очень вкусный продукт. В 2017
году при тесном сотрудничестве с музеями Ка-
луги бренд начал обретать былую популяр-
ность.

А с конца XVI века Калуга была одним из
основных центров пряничного производства.
Пряник возник как сладкий хлеб: ржаную муку
смешивали с мёдом, ягодным соком, добав-
ляли пряности и выпекали. Калужскому пря-
нику более 400 лет. Он готовится по особому
рецепту: в нем мало сахара, много пряностей,
а в тесто добавляется вино и водка. 

Традиции изготовления Калужского пря-
ника по рецепту XVII века продолжает ООО
«Академия вкуса». Это кондитерское предприя-
тие с 15-летней историей, располагающее
собственным производством и четырьмя
фирменными магазинами. 

Фабрика «Калужские лакомства» (ООО
«ПК «Яблочко») – это молодое динамично раз-
вивающееся предприятие, производящее яб-
лочную пастилу, заварную пастилу, зефир и
мармелад. Созданию предприятия в Калуге
предшествовал семилетний опыт аналогич-
ного производства на территории Тульской
области. Целью организации нового про-
изводства стало изготовление продукции луч-
шего качества по более доступной цене. n
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иолетта ивановна, калужская область – один из лидеров
среди российских регионов по уровню развития местной
экономики. сюда с удовольствием идут иностранные инве-
сторы, которые строят предприятия по сборке автомобилей,

телевизоров, по производству фармпрепаратов. как это влияет на раз-
витие малого и среднего бизнеса в регионе?
Безусловно, регион является инвестиционно привлекательным, и на тер-
ритории области успешно функционируют международные компании,
оказывая большой синергетический эффект на развитие малого и сред-
него бизнеса.

Для малых и средних пред-
приятий расширяются возможно-
сти кооперации с крупными
компаниями, открываются новые
сферы взаимодействия, о чем сви-
детельствует проведение многочис-
ленных бирж деловых контактов,
дней поставщиков, результатами
которых становятся заключенные
контракты. 

Кроме того, приход иностран-
ных инвесторов положительно
сказался на культуре производ-
ства, активизировал развитие ре-
сторанного бизнеса, кейтринга,
спортклубов, сферы гостеприим-
ства и досуга. 

Ваша предшественница татьяна
розанова сетовала, что бизнес в
области представлен главным об-
разом торговыми предприятиями,
почти нет производственных. как и почему изменилась структура ре-
гионального бизнеса за последние пять лет?
Изменению отраслевой структуры регионального бизнеса способство-
вала грамотная инвестиционная политика. Создание комфортных усло-
вий для бизнеса – основной фактор, на котором базируется региональное
развитие. 

В

рЕГиОН

С 2006 года у нас открылись 99 новых про-
изводств, создано около 27 тысяч рабочих
мест. Бизнес видит перспективы развития и
продолжает инвестировать в регион. В 2017
году открыто 5 крупных промышленных пред-
приятий. По итогам прошлого года в регион
привлечено 81,3 млрд рублей инвестиций. 

Больше всего инвестиций приходит в об-
рабатывающие отрасли. Их доля достигает 43%

в общем объеме инвестиций. Наиболее
значительные идут в производство транс-
портных средств и оборудования, пище-
вых продуктов, включая напитки,
химическое производство, выпуск прочих
неметаллических минеральных продук-
тов, производство электрооборудования,
электронного и оптического оборудова-
ния, резиновых и пластмассовых изделий,
металлургию и производство готовых ме-
таллических изделий. 

Сегодня на предприятия, действую-
щие в сфере оптовой и розничной тор-
говли, приходится 29% от общего числа
МСП. На долю предприятий, занятых
операциями с недвижимым имуществом,
приходится 22%, на долю предприятий
промышленного комплекса – 15,3%. 

Оказывает ли влияние на региональ-
ный бизнес присутствие крупных миро-
вых производителей, таких как
Samsung, Volvo, VW, Sanofi и др.? удава-

лось ли местным малым предприятиям
встраиваться в технологические цепочки
крупных производителей?
Иностранные предприятия стараются макси-
мально привлекать в качестве поставщиков
предприятия Калужской и близлежащих 

Калужская ТПП: 
новые сферы
взаимодействия 
Приток инвестиций в Калужскую область, появление здесь новых производств и

отраслей оказали сильное влияние на местное предпринимательское сообщество.

В целом в области повысилась культура производства, активизировался сектор

услуг, стала развиваться сфера гостеприимства, общественного питания. Для

предпринимателей стало проводиться больше бирж деловых контактов и других

мероприятий, которые способствуют развитию регионального бизнеса. Об этом –

в интервью президента ТПП Калужской области Виолетты комиссаровой.

Виолетта кОМиссАрОВА, 
президент ТПП Калужской области



▲ Калуга плотно свя-
зана с именем 
К. Э. Циолковского
и космонавтикой.
Первый камень в ос-
нование первого в
мире Музея истории
космонавтики зало-
жил Ю. А. Гагарин
в 1962 году.
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областей. На сегодняшний день на заводе
Samsung производство стиральных машин ло-
кализовано более чем на 50%. Уровень лока-
лизации производства «Фольксваген Груп Рус»
за последние годы увеличился и достиг 60%,
«ПСМА Рус» – около 36%. Планируются к реа-
лизации новые проекты, в этой связи уровень
локализации возрастет. 

Компании нацелены на сотрудничество с
региональными поставщиками, проводят спе-
циальные мероприятия, такие как «День по-
ставщика», на которых знакомят местных
производителей с производством и требова-
ниями к поставляемой продукции. Это крайне
важно, ведь зачастую предложения местных
производителей не устраивают иностранные
компании по качеству. Этот процесс важен и
для экономики в целом, так как способствует
трансферу технологий.

как складываются отношения палаты с ре-
гиональной властью? Ощущаете ли вы ее со-
действие в решении проблем, стоящих
перед малым и средним бизнесом?
ТПП Калужской области активно работает со
всеми ведомствами и институтами развития
бизнеса. Примером может послужить наше
мероприятие «Бизнес-завтрак с губернато-
ром», которое вот уже более двух лет прово-
дится ежемесячно. На встрече, в которой
обязательно участвует губернатором области
Анатолий Артамонов, анализируются наибо-
лее актуальные текущие проблемы. И каждая
такая встреча завершается тщательной прора-
боткой поднятых вопросов и подготовкой ре-
шений. 

Один из последних примеров: у пред-
приятия единственная подъездная дорога на-

ходится в федеральной
собственности. А это значит,
что ни регион, ни само пред-
приятие ее ремонтировать не
могут. А ремонт нужен. Был
найден оптимальный вари-
ант решения, которое под-
держал губернатор. Позднее
было подготовлено его обра-
щение в соответствующие
структуры о передаче этого участка в собст-
венность региона.

Другой пример: существует такая электрон-
ная система «Меркурий», в которой собраны
электронные ветеринарные сертификаты.
В идеале любой пользователь может зайти в
нее и проверить, где и кем произведен продукт,
который он купил. Цель создания системы, как
всегда, благая, но сильно хромает реализация.
Мы выявили 36 несоответствий в самой техни-
ческой системе, которая должна обеспечивать
бесперебойную работу, и подняли этот вопрос
на бизнес-завтраке. В ходе бизнес-завтрака был
сделан звонок руководителю Россельхознад-
зора. В результате мы включились в борьбу за
то, чтобы программа была доработана, прежде
чем предприниматели будут обязаны пользо-
ваться этой системой. Так что эффективность
взаимодействия с властью налицо.

как изменилась членская база палаты за
последние годы: она выросла, сократилась,
качественно изменилась?
На 1 августа этого года членами Союза «Тор-
гово-промышленная палата Калужской обла-
сти» являются 537 организаций и
индивидуальных предпринимателей. Наибо-
лее активный рост членской базы наблюда-



▲ Электрометаллурги-
ческий завод нового
поколения НЛМК-Ка-
луга два года подряд
признавался лучшим
предприятием по
производительности
труда в своем ре-
гионе.
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ется в последние два года. По итогам 2017 года
в ТПП Калужской области вступило в порядке
100 предприятий. Наибольший рост членства
связан с активным развитием самой палаты,
которая предлагает широкий спектр услуг для
развития предпринимательства, в том числе
для участников внешнеэкономической дея-
тельности.

Подавляющее большинство членов ТПП Ка-
лужской области – это предприятия и органи-
зации, оказывающие разного рода услуги. 64%
членов палаты приходится на малый бизнес. 

как складываются отношения с другими
территориальными палатами? с какими из
них они наиболее интенсивны?
ТПП Калужской области активно сотрудни-
чает с Тульской, Рязанской и Уральской тор-
гово-промышленными палатами. В частности,
осуществляется обмен информацией о дело-
вых мероприятиях на территориях сторон,
проводятся бизнес-миссии.

Дополнительно были заключены согла-
шения о сотрудничестве с Белгородской, Ли-
пецкой, Смоленской, Тамбовской областной
торгово-промышленными палатами, а также
с палатами Владимирской, Тульской, Новоси-
бирской, Московской области, Республики Да-
гестан, Ямало-Ненецкого автономного округа. 

как развиваются внешнеэкономические
связи палаты? с какими странами сложи-
лось наиболее динамичное сотрудничество?
Система торгово-промышленных палат раз-
вита в большинстве стран мира, деятельность
палат понятна предпринимателям, и сотруд-
ничество с ними является гарантом надежно-
сти и качества. Поэтому многие зарубежные
делегации, посещающие регион, предпочи-
тают знакомиться с региональным бизнесом
именно в ТПП. 

У палаты налажено давнее сотрудниче-
ство с региональными структурами и орга-
нами власти, в полномочия которых входит
развитие внешнеэкономических связей ре-
гиона. 

ТПП области участвует в организации ви-
зитов иностранных делегаций, организует
встречи и переговоры в формате В2В ино-
странных бизнес-делегаций с представителями
регионального бизнеса, заинтересованными в
развитии кооперации и продвижении своей
продукции на экспорт. 

Наша палата сотрудничает с региональ-
ными торгово-промышленными палатами за-
рубежных стран, таких как Франция, Сербия,
Болгария, Беларусь, Казахстан, Приднест-
ровье, Греция, Турция. Нами заключено 14 со-
глашений о сотрудничестве. 

Палата развивает и новые форматы взаи-
модействия. Так, в мае 2017 года по инициа-
тиве ТПП КО и представительства ТПП РФ в
Российско-Британской торговой палате со-
стоялся телемост с торгпредством в Велико-
британии, в котором приняли участие
представители британского бизнеса и пред-
приниматели Калужской области. Модерато-
рами дискуссии выступили торгпред России в
Великобритании Б. Г. Абрамов и исполнитель-
ный директор Российско-Британской торго-
вой палаты Трэвор Бартон. 

Проведение международных бизнес-мис-
сий – традиционное направление деятельно-
сти палаты. В апреле 2018 года ТПП КО
принимала делегацию представителей швед-
ских компаний. Уровень организации бизнес-
миссии шведских компаний был высоко
оценен сотрудниками посольства Швеции, по
итогам мероприятия получено благодарствен-
ное письмо Чрезвычайного и Полномочным
Посла Королевства Швеции в России Петера
Эриксона.

Необходимо отметить, что сегодня ТПП
выступает не только как организатор между-
народных мероприятий, но и как структура,
оказывающая содействие в продвижении про-
дукции региональных предприятий на внеш-
них рынках. Так, между АО «Российский
экспортный центр» и Торгово-промышленной
палатой Калужской области заключено парт-
нерское соглашение по вопросам развития в
регионе экспортной деятельности. 

С сентября 2017 года ТПП КО является
точкой присутствия РЭЦ в Калужской области.
ТПП как региональный партнер РЭЦ инфор-
мирует региональные предприятия о дей-
ствующих программах поддержки экспорта,
услугах РЭЦ, а также оказывает содействие в
их получении, обеспечивает надлежащее за-
полнение необходимой документации. n

рЕГиОН

Беседовала

Анна 
сОкОЛОВА
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«Мицубиси электрик» – признанный глобальный лидер в области элек-
троники и электронного оборудования. какие направления деятельно-
сти вы осуществляете в россии?
Основные направления работы «Мицубиси Электрик» в России – продажа
систем кондиционирования воздуха, промышленной автоматизации,
продвижение высоковольтного
энергетического оборудования, ви-
зуальных систем, полупроводнико-
вых приборов, холодильников, а
также проведение маркетинговых
исследований для вывода на рос-
сийский рынок новых продуктов
«Мицубиси Электрик».

Президент россии Владимир
Путин заявил, что российская эко-
номика должна стать цифровой.
какие решения для цифровиза-
ции российского общества может
предложить «Мицубиси электрик»
в россии? 
В мае 2018 года президент России
подписал указ, в котором отражены
национальные цели и стратегиче-
ские задачи развития России до
2024 года. Они имеют много об-
щего с японской национальной
стратегией «Общество 5.0». 

Это стратегия решения соци-
альных и экономических проблем с помощью интеграции физического
и киберпространства путем использования цифровых технологий, кото-
рая призвана справиться с экологическими вызовами, преодолеть изно-

кОМПАНиЯ – ПОБЕДитЕЛь кОНкурсА

Национальная премия «золотой Меркурий»

Победитель 
из Страны
восходящего
солнца
Mitsubishi Electric Corporation – японская 

компания по производству и продаже широкого 

спектра электрического и электротехнического

оборудования. О деятельности корпорации 

Mitsubishi Electric в России, которая началась 

в конце 90-х годов, рассказывает генеральный 

директор ООО «Мицубиси Электрик (РУС)» 

Хироюки Онода. 

шенность инфраструктуры, снижение конку-
рентоспособности производства, старение
населения. Эти вызовы, с которыми сталкива-
ется Япония, актуальны для многих стран, в
том числе и для России. 

Принимая активное участие в реализа-
ции стратегии «Общества 5.0» в Японии, «Ми-
цубиси Электрик» уже сейчас вносит свой
вклад в развитие цифровой экономики в Рос-
сии, создавая ИТ-инфраструктуру для обра-
ботки больших объемов данных и обучая
специалистов работе с «умными системами».
Один из ключевых элементов «Общества
5.0» – платформа e-F@ctory для промышлен-
ных предприятий, в основе которой лежит
технология «периферийных вычислений»
(edge computing).

что помогло победить в конкурсе «золотой
Меркурий»: качество продукции, уникальное
положение на рынке, что-то еще?
Для нашей компании стать лауреатом нацио-
нальной премии «Золотой Меркурий» в номи-
нации «Лучшая международная компания» –
это большая честь и важный показатель при-
знания 20-летнего вклада «Мицубиси Элек-
трик» в созидательное развитие российской
экономики и цифровую трансформацию ее
отраслей. 

Мы уверены, что наша продукция,
представленная в России, отвечает вы-
соким международным стандартам ка-
чества. Наша компания в своей деятель-
ности применяет инновационные,
энергоэффективные и экологически
ориентированные решения, которые
помогут сделать мир лучше, что и отра-
жено в слогане нашей компании –
Changes for the Better («Перемены к
лучшему»).

каковы ближайшие планы и долгосроч-
ные перспективы компании?
Этот год объявлен перекрестным годом
России и Японии. Для «Мицубиси Элек-
трик» в России это отличная возмож-
ность внести свой вклад в развитие
экономических и культурных связей двух
стран. Учитывая результаты «Мицубиси
Электрик» в осуществлении стратегии
«Общества 5.0» в Японии, мы видим ог-
ромный потенциал для применения
наших технологий и в России, в особен-

ности для развития инфраструктурных на-
правлений бизнеса как в ближайшие годы, так
и в долгосрочной перспективе. n

Хироюки ОНОДА, 
генеральный директор 
ООО «Мицубиси Электрик (РУС)»



горать на живописном диком пляже на реке
Таруске.

Хорошие условия созданы для проведе-
ния бизнес-семинаров, форумов и конферен-
ций. Для них есть большой зал нового
многофункционального комплекса Велна-
Холл, который может вместить до 700 человек. 

Большая живописная территория для сва-
деб и  романтических прогулок, три уни-
кальных ресторана с летними верандами,
с которых можно любоваться красотами
окружающей природы. Рестораны пора-
дуют гостей блюдами русской и европей-
ской кухни, детским меню и
разнообразными напитками на любой
вкус. Основной ресторан – «У ракиты»,
ресторан для мероприятий в стиле
лофт – «Банкетный», летний ресторан в
лесу – «Сеновал» с уютным внутренним
двориком и настоящим деревенским се-
новалом на чердаке.

В стоимость проживания входит
двухразовое питание – завтрак и обед по
системе «шведский стол», а также посе-
щение СПА-центра с тренажерным
залом. Ужин по системе a la carte.

Вторым этапом развития курорта яв-
ляется эко-поселок Welna-Village. Срок
реализации 2018–2020 гг. Для реализа-
ции проекта выделена территория 3,5 га.
Площадь строении ̆ составит 6 600 кв.

метров. При строительстве уже сейчас прокла-
дываются централизованные инженерные
сети и применяются энергоэффективные тех-
нологии для домов. В рамках проекта будет
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Гости имеют редкую возможность задействовать все органы чувств через
подобранные ароматы, сбалансированную кухню, ненавязчивую музыку, ви-
зуальное восприятие и приятные тактильные ощущения, отметил он. 

В WELNA самый широкий спектр СПА-программ, направленных на вос-
становление и оздоровление организма, уникальные банные и массажные
комплексы, зона водных процедур, фитнес-центр, три дровяных русских
бани, зал ароматерапии, а также косметология, кинезиотерапия, три бассейна
и отдельно стоящий корпус для занятий оздоровительными практиками, та-
кими как йога и цигун.

Из Москвы до комплекса WELNA
Еco Spa Resort можно добраться по
скоростному Симферопольскому
шоссе, на котором не бывает про-
бок. В 80 километрах находится
областной центр Калуга. В области
динамично развивается промыш-
ленность, действует большое коли-
чество технопарков, а значит –
работает много высокооплачивае-
мых сотрудников, которые следят за
своим здоровьем, любят активный
отдых и вполне могут выбрать для
него комплекса WELNA.

Особую прелесть курорту при-
дает единение с Тарусой – живо-
писным городком, где любили жить
и снимать дачи писатели и поэты,
художники и музыканты. Отдыхаю-
щим предлагаютсчя экскурсионные
программы по окрестностям Та-
русы, прогулки на катере по Оке до
Поленова и дачи Святослава Рихтера.

WELNA Еco Spa Resort будто создан специально для семейного отдыха.
Для детей есть программы творческого развития, активного отдыха. Для
любителей доступна рыбалка на пруду с карпом и форелью, можно поза-

рЕГиОН

WELNA: 
в слиянии с природой

Продолжение, начало на с. 1

Юрий БОрисОВ, 
учредитель WELNA Еco Spa Resort

По словам Юрия Борисова, реализация эко- курорта WELNA является частью
масштабного плана по экологической реурбанизации Тарусы и превращению
ее в первый эко-устойчивый город. Разработка этого плана ведется при участии
бизнеса, администрации, общественности города при поддержке ведущих
российских и международных экспертных организаций.



63ПУТЕВОДИТЕЛЬ РОССИЙСКОГО БИЗНЕСА 20185

создана возможность заниматься органиче-
ским земледелием и пермакультурои ̆, вести
здоровый образ жизни, в основе которого
будут эко-питание, спорт и эко-мышление.

Это отличный способ инвестирования –
наслаждение отдыхом в чистои ̆, экологичной
зоне, а в свое отсутствие можно передать
номер под управление отелю и получать до-
полнительныи ̆ доход.

Финансовые и глобальные риски пол-
ностью возьмут на себя страховая и управляю-
щая компании. На доход инвестора не будет
влиять инфляция, а имущество будет еже-
годно капитализироваться.

Следующии ̆ этап развития курорта – создание оздоровительного го-
стиничного комплекса Welna Mediсal.

Это совместныи ̆проект санатория «Березовая роща» и Welna Eco Spa Re-
sort на площади 14 гектаров лесного массива в непосредственной близости
от реки Ока. Предполагается реконструкция главного корпуса, в котором
одновременно могут проживать до 200 человек, 8 двухэтажных коттеджей
общей вместимостью до 50 человек и благоустроис̆тво территории.

Разработаны программы для лечения сердечно-сосудистои,̆ нервнои,̆
костно-мышечнои ̆ и дыхательнои ̆ систем. Предусмотрены первичный
осмотр и консультация лечащего врача и специалистов – врача по ЛФК,
невролога, гинеколога. Диагностика состояния органов и систем на немец-
ком оборудовании. В программу лечения входит – физиотерапия, бальнео-
лечение, медикаментозное лечение, используются новые технологии. На
территории расположен бювет с лечебной минеральнои ̆ водой и собствен-
ной скважинои ̆ глубинои ̆ 370м. Курс лечения может составлять 14, 18, 21 и
24 дня, а также специальные программы продолжительностью 7 и 12 днеи.̆

Приглашаются инвесторы и партнеры для развития проектов Welna-
Village, Welna Mediсal для расширения существующего номерного фонда,
оздоровительного центра, открытия новых направлений для профилак-
тики заболевании ̆ и восстановления здоровья. Рассматриваются любые
направления и методики, включая передовые страны в области меди-
цины, такие как Израиль, Таиланд, Германия. n

Будущии ̆ жилои ̆ комплекс со смешанным
типом застройки включает отдельно стоя-
щие виллы и гостиничные здания, кото-
рые будут принадлежать частным
инвесторам:
•  84 апартамента индивидуальной плани-

ровки и различных ценовых категорий;
•  спортивно-оздоровительный комплекс с

самым глубоким в мире бассейном глу-
биной 42 м, для плавания, даи ̆винга и
фридайвинга, детские игровые и спортив-
ные зоны;

•  ландшафтный парк площадью более 3 Га с
плодовыми и ягодными садами, зонами
нетрадиционных садовых культур (обле-
пиха, жимолость, хиномелес, калина и т.п.);

•  пруд с зоной для отдыха и пляжем, пло-
щадки для барбекю и летней кухни, торго-
вая галерея, паркинг, круглосуточные
сервисные службы;

•  услуга «Управление недвижимостью» –
программа по сдаче апартаментов в
аренду отдыхающим, с гарантированным
доходом от вложенных средств.



пертиза – это творческий процесс, требую-
щий разносторонней эрудиции, это своего
рода расследование, требующее квалифика-
ции, опыта, компетентности.

В каких нишах на рынке может увеличиться
потребность в экспертизе?
БАтОГОВ: Здесь тенденции определяет госу-
дарство принятием новых законодательных
актов. Например, постановление правитель-
ства № 656, касающееся госзакупок, постанов-
ление Правительства № 719, касающееся под-
тверждения производства товаров на террито-
рии РФ. В 2018 году по поручению Минпром-
торга начинается проведение экспертизы
предприятий, которые претендуют на получе-
ние государственных субсидий. В основном
это связано с производством медицинских то-
варов, продукции машиностроения, леса, тка-
ней, специальной обуви и спецодежды, и все
компании, которые планируют принять уча-
стие в конкурсах на получение госзаказа, в обя-
зательном порядке должны представлять
конкурсную продукцию на экспертизу.

Много ли экспертиз по названным видам
продукции проводится?
БАтОГОВ: Больше чем 2 000 экспертиз прове-
дено с 2016 года. Сейчас государство увеличи-
вает список товаров, экспертиза которых
становится обязательной. 

как это может сказаться на бизнесе?
БАтОГОВ: Один маленький пример. Постанов-
ление правительства № 1072 касается требо-
ваний к производству мебели, которая будет
заявлена на конкурс для получения госзаказа.
Количество обращений за экспертизой от
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истема торгово-промышленных палат проводит экспертизу
более 20 видов товаров. какие из них подвергаются экспер-
тизе чаще других?
БАтОГОВ: В соответствии с ФЗ-№ 184 «О техническом регули-

ровании», существуют обязательная и добровольная процедуры. Все, что
связано с техническими регламентами, это обязательная сфера подтвер-
ждения соответствия в виде сертификации и декларирования. Поэтому
если предприниматель производит продукцию из перечня технического
регламента, он обязан пройти процедуру оценки соответствия, чтобы он
мог свободно реализовывать свою продукцию на российском рынке и
рынке ЕАЭС. 

что нужно знать об оценке соответствия предпринимателю, который
занимается производством продуктов питания?
зАБЕЛкиНА: Предприниматели должны соблюдать все требования тех-
нических регламентов по безопасности пищевой продукции в целом и
по каждому виду производимой продукции, на который уже существуют
технические регламенты. Надо отдать должное, те, которые представляют
свою продукцию на экспертизу, ответственно относятся к прохождению
экспертизы. Но есть проблемы, обусловленные законодательством: в от-
сутствие обязательной экспертизы, прохождения обязательного подтвер-
ждения соответствия (сертификации) продовольственной продукции на
испытания сдают отдельные образцы продукции Понятно, что предпри-
ниматель выбирает лучшую продукцию и лучшие образцы. Тем не менее,
объемы продукции, предоставляемой на экспертизу, с каждым годом рас-
тут. Добросовестных производителей достаточно много. 

тема качества строительных материалов не менее актуальна. Не-
смотря на экономический спад, строительство ведется. как в целом
можно охарактеризовать ситуацию с экспертизой стройматериалов?
руБАНОВА: Ситуация с качеством стройматериалов характеризуется тем,
что рынок перенасыщен. Поэтому есть большая потребность в экспер-
тизе, но в стране нет необходимого количества экспертов. 

это проблема государства, а не проблема бизнеса?
руБАНОВА: Совершенно верно! К сожалению, этот вид деятельности не
привлекает молодых специалистов. Чтобы стать профессионалом, нужно
много учиться, а молодежь настроена на быстрые и большие деньги. Экс-

C

Мир ПрЕДПриНиМАтЕЛьстВА

Эксперт как врач, 
нужен в момент 
обострения болезни
Вопросы качества товара волнуют и потребителя, и бизнес. В рыночных условиях

качество продукции – ценность, увеличивающая продажи. Какие взаимоотношения

с темой качества у бизнеса, вошло ли в привычку российского производителя

прохождение экспертизы выпускаемой продукции – об этом журналист

«Путеводителя российского бизнеса» беседует с экспертами ТПП РФ Владимиром
Батоговым и ириной рубановой, а также директором главного экспертно-

аналитического центра АНО «СОЮЗЭКСПЕРТИЗА» ТПП РФ Галиной забелкиной. 

Беседовала

Елена 
ПустыГиНА



ское время нарушение стандартов преследовалось по закону. У нас сейчас
многое утрачено. Белорусы не в пример нам сохранили советскую си-
стему стандартизации, поэтому их продукты питания конкурируют более
успешно, чем наши. 

что можно сказать о качестве машиностроительного оборудования,
которое сейчас начинают производить небольшие отечественные ком-
пании? 
БАтОГОВ: Мы видим эти компании, когда появляется новый законодатель-
ный документ, который включает новый вид продукции в список товаров,
подлежащих экспертизе, либо в контракте оговорена независимая экспер-
тиза продукции. А вообще процедура экспертизы похожа на обращение к
врачу: к нему обращаются, когда есть проблемы со здоровьем. Добровольно
мало кто приходит, сегодня у нас нет закона об обязательной экспертизе.

А что можно сказать о качестве товаров и отношении к экспертизе
сейчас и в 90-е годы ?
зАБЕЛкиНА: В 90-е годы экономика находилась в плачевном состоянии,
обращений со стороны производителей было немного. Сейчас ситуация
изменилась коренным образом, экспертиза стала востребованной, хотя
и не обязательной. Производители борются за качество выпускаемой про-
дукции и за ее продвижение на рынок. 

Вы провели обучение для экспертов региональных палат, каков про-
фессиональный уровень этих специалистов?
руБАНОВА: Судя по результатам тестирования, картина достаточно ра-
достная. Но тестирования недостаточно, чтобы показать свои знания. Оно
не дает возможности подсказать человеку направление для профессио-
нального роста. 

Бизнес не любит экспертизу?
зАБЕЛкиНА: Так сказать нельзя, но бизнес нас знает, и с каждым годом
вопросы, которые он перед нами ставит, усложняются. n
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компаний, которые занимаются производ-
ством мебели после выхода постановления,
растет. Причем это и крупные фабрики, и ИП
по производству мебели с небольшой числен-
ностью сотрудников, оснащенные хорошим
оборудованием. Им экспертиза нужна для
того, чтобы их качественная продукция могла
быть представлена в тендере на госзаказ. 

сегодня государство активно стимулирует
малый и средний бизнес выходить на внеш-
ний рынок. какова картина с проведением
экспертизы экспортной продукции субъек-
тов МсП?
зАБЕЛкиНА: Случаев проведения экспертизы
качества товаров МСП, произведенных на экс-
порт, очень мало. 
БАтОГОВ: Но такие прецеденты есть! Мне
приходилось делать экспертизу отечествен-
ного экскаватора, произведенного малым
предприятием. В рамках экспортной под-
держки, которую компании оказывал РЭЦ, она
претендовала на компенсацию транспортных
расходов по экспортной поставке. Даже с уче-
том расходов на экспертизу для компании это
получалось выгодно. Важно отметить, что не
все субъекты МСП информированы о возмож-
ностях, которые предоставляет РЭЦ. Но на-
чало есть, и мы ждем увеличения обращений
от малых компаний – экспортеров. 

что можно сказать о критериях российской
экспертизы и экспертизы за рубежом, они
сопоставимы?
руБАНОВА: Абсолютно сопоставимы! В си-
стеме стандартизации существуют междуна-
родные стандарты. Другой вопрос, что их
соблюдение не всегда обязательно. В совет-

▲ Слева направо: ирина руБАНОВА, эксперт ТПП РФ, Галина зАБЕЛкиНА,
директор главного экспертно-аналитического центра АНО «СОЮЗЭКСПЕР-
ТИЗА» и Владимир БАтОГОВ, эксперт ТПП РФ.
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рганизаторы форума – ГК SportB2B,
«Скиэкспо» при участии компании
Sport Leaders. Мероприятие пройдет
при поддержке Департамента

спорта и туризма города Москвы, Мини-
стерства промышленности и торговли, Мини-
стерства спорта, Министерства культуры,
Минэкономразвития, а также Федерального
агентства по туризму (Ростуризм) и корпора-
ции «Курорты Северного Кавказа». 

Организаторы планируют, что форум ста-
нет единой площадкой для коммерциализа-
ции спортивных и туристических объектов,
кластеров, территорий и парков, городской
спортивной инфраструктуры. По их прогно-
зам, в мероприятиях форума примут участие

более 1 500 специалистов из всех регионов
России. 

В центре внимания дискуссий будут эко-
номически эффективные методы управления
и эксплуатации спортивных сооружений,
новые пути развития спортивных и туристи-
ческих объектов, а также рентабельные виды
бизнеса, которые помогут развиваться спор-
тивной инфраструктуре. 

Большое внимание будет уделено под-
держке российских производителей спортив-
ных товаров и услуг, реализации программ
импортозамещения и повышения конкурен-
тоспособности отечественных продуктов для
спорта и туризма. С этой целью под эгидой
Минпромторга РФ в рамках форума будет ор-

О

Спорт. Туризм. Бизнес.
О том, что спорт – это праздник и захватывающее зрелище, знает каждый.

Но едва ли найдется много специалистов, сведущих в экономике этого явления.

С одной стороны, в спортивной индустрии участвуют много людей: спортсменов,

тренеров, врачей. С другой, спорт – это стадионы, трамплины, гимнастические

залы и множество других сооружений, поддержание которых в рабочем

состоянии требует серьезных расходов. Актуальные вопросы, связанные

с коммерческим использованием спортивных объектов, будут в центре внимания

участников Международного форума «СПОРТ. ТУРИЗМ. БИЗНЕС. Взгляд

в будущее», который пройдет 13–15 сентября в московском Гостином дворе. 

Международный форум
«сПОрт. туризМ. БизНЕс.
Взгляд в будущее»
Цель мероприятия – создание
прямой коммуникации между
производителями и владель-
цами торговых сетей и магази-
нов отрасли, консолидация
информации (создание спра-
вочника) о российских про-
изводителях, их продвижении
в торговые сети и магазины,
стимулирование сбыта спор-
тивных и около спортивных то-
варов, внедрение программы
импортозамещения в спор-
тивных магазинах России.

Мир ПрЕДПриНиМАтЕЛьстВА
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ганизована специальная экспозиция россий-
ских компаний-производителей, где посети-
тели и участники выставки смогут позна-
комиться с лучшими образцами и новыми
коллекциями экспонентов и обсудить пер-
спективы сотрудничества.

В рамках форума также пройдут презен-
тации инновационных технологических
решений в области спорта и туризма и IT-
трендов ближайшего будущего. На меро-
приятиях будет обеспечена возможность
прямых коммуникаций между компаниями-
производителями и дистрибьюторами
спортивных товаров и услуг, а также их по-
тенциальными потребителями – представи-
телями спортивных и туристических
организаций. 

Будут определены возможности создания
максимально доступных условий для вовлече-
ния населения РФ в спорт и активный отдых,
расширение сети массовых спортивных объ-
ектов и рекреационно-туристических зон. 

Составляя деловую программу, организа-
торы уделили внимание подбору актуальных
тем, практических региональных кейсов с
учетом международного опыта управления.
На форум ожидается приезд иностранных
спикеров-экспертов в сфере управления спор-
тивными и туристическими сооружениями, а
также представителей ТОП-менеджмента IT-
компаний, представляющих проекты в обла-
сти спорта и туризма. 

Найти подробную информацию, а
также зарегистрироваться для участия в ме-
роприятиях деловой программы можно на

http://sportcity.expert/. Посещение форума
бесплатное. 

Сегодня вопросы, связанные с коммер-
ческим использованием спортивных соору-
жений, имеют особую остроту. Проведение
крупных международных соревнований –
чемпионатов мира, олимпийских игр и
универсиад – требует больших вложений в
создание и модернизацию инфраструк-
туры, однако во всем мире спорт не яв-
ляется доходным сегментом. Строительство
спортивных объектов дает невысокую при-
быль, а окупаются эти сооружения десяти-
летиями. Поэтому инвесторы рассмат-
ривают спортивные проекты в самую по-
следнюю очередь. 

Правда, сегодня многие эксперты уве-
рены, что рентабельность спортивной инфра-
структуры – скорее вопрос управления и
профессионализма, умения грамотно органи-
зовать сервис. Чтобы объект стал инвести-
ционно привлекательным он должен быть
соединен с возможностями для активного от-
дыха, считают они. В идеале современный
спортивный комплекс обязательно должен
вмещать в себя фитнес-услуги, бассейн, зал
для игры в волейбол или баскетбол. Неплохой
идеей станет и каток. И, конечно, в состав лю-
бого спорткомплекса должны быть включены
гостиницы и предприятия общественного пи-
тания, залы для проведения зрелищных меро-
приятий. Все эти вопросы и будут обсуждать
участники Международного форума «СПОРТ.
ТУРИЗМ. БИЗНЕС. Взгляд в будущее» в Гости-
ном дворе. n
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вгений Витальевич, расскажите, какую продукцию выпус-
кает предприятие? 
Основная продукция нашего предприятия – сложные эфиры
натуральных жирных кислот, воски, которые представлены на

рынке под маркой «РУСОЛЕОХИМ». Они используются в различных от-
раслях промышленности в качестве эмульгаторов, пластификаторов, луб-
рикантов, антистатиков.

До недавнего времени основным потребителем продукции АО «ВЗСП»
являлись предприятия косметической промышленности. На данном этапе
мы завершаем масштабную реконструкцию, в результате которой техноло-
гические возможности предприятия будут существенно улучшены.  В част-
ности, на предприятии установлено оборудование производства фирмы
MAZZONI LB S.P.A. (Desmet Ballestra group). Оно позволяет получать про-
дукты с заранее заданными качественными характеристиками, которые
будут интересны производителям из многих отраслей, помимо косметики. 

Новое производство отвечает самым современным требованиям к ап-
паратному, технологическому и инфраструктурному обеспечению в хи-
мической отрасли, позволяет выпускать до 3 500 тонн готовой продукции
в год. Возможности предприятия в части диверсификации продуктового
портфеля под нужды заказчиков значимо выросли. 

Отчасти благодаря техническому перевооружению мы стали лауреа-
тами национальной премии «Золотой Меркурий» в номинации «Лучшее
предприятие в сфере промышленного производства».

Наша продукция отвечает самым высоким требованиям. Косметика
на ее основе не вызывает аллергии, может применяться с раннего воз-
раста, экологически безопасна, полностью биоразлагаема и не наносит
вреда окружающей среде.

Вообще продукция АО «ВЗСП» может быть применена не только в
производстве косметики, но и продуктов питания, моющих средств, фар-
мацевтики, в переработке пластмасс, производстве резинотехнических
изделий, лакокрасочной продукции, полимеров и упаковки, смазочных
и охлаждающих жидкостей, присадок для топлива и даже в горнодобы-
вающих производствах.

Е
расскажите о своем предприятии. 
Оно ведет свою историю от небольшого мас-
лобойного производства, которое в 90-е годы
XIX века построили в деревне Крапивня под
Вязьмой купцы Лютовы. Первое упоминание
о нем относится к 1893 году, и уже тогда пред-
приятие называют маслобойным заводом.
В 1925 году завод был дооснащен и расширен,
его штат вырос до 600 человек. 

В 1965 году профиль предприятия изме-
нился, оно было передано в распоряжение
Всесоюзного объединения парфюмерно-кос-
метической промышленности, на его основе
создано единственное в СССР специализиро-
ванное предприятие по производству синте-
тических полуфабрикатов.

С тех пор профиль предприятия не ме-
нялся, но номенклатура стала другой. С начала
80-х годов ХХ века специализацией предприя-
тия является производство синтетических по-
луфабрикатов. К 1985 году был освоен выпуск
более чем 20 наименований синтетических
полупродуктов, используемых в качестве
сырья для производства туалетного мыла,
эмульсионных кремов, изделий декоративной
косметики, косметических средств для ухода
за кожей лица, рук, тела и волосами.

каким вы видите будущее предприятия? 
Олеохимия – один из самых перспективных сег-
ментов, в мире производство такой продукции
растет ежегодно на 2–3%. Сегодня мы активно
ведем научные исследования, внедряем про-

Химия, нужная всем

Олеохимия – промышленная переработка сырья

растительного и животного происхождения –

является одним из наиболее перспективных и

быстрорастущих сегментов в химической отрасли.

В России производство продуктов олеохимии

становится значимым сегментом, удовлетворяющим

спрос на безопасную химию. Количество

производителей данной продукции ограниченно,

одним из таких является АО «Вяземский завод

синтетических продуктов». Мы беседуем с его

генеральным директором Евгением Гончаренко.
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дукты собственной разработки, которые востре-
бованы рынком. Наши первые шаги в этом на-
правлении показали значительный интерес к
продуктам олеохимии со стороны широкого
круга отраслей промышленности, зависимых от
импорта химических компонентов.

В частности, мы расширяем номенклатуру
продуктов для косметической отрасли и фар-
мацевтики, в также производства моющих
средств, разрабатываем компоненты, которые
используются в производстве кабельной про-
дукции, различных видов пластмасс, специа-
лизированной химии для горнодобывающей
промышленности. 

Ведем исследования в области примене-
ния олеохимических продуктов в пищевой
промышленности, в области производства
удобрений и кормовых добавок. 

В ближайших планах – освоение производ-
ства легких эфиров, углубление локализации
производства предшествующего передела для
выпуска в России жирных кислот и глицерина
фармакопейного качества. 

Сегодня мы полностью уверены в каче-
стве своей продукции, которая выпускается по
технологиям, отвечающим лучшим мировым
стандартам. n

www.vzsp.net



палат. сложно сегодня находить такие ком-
пании?
Как это ни покажется странным на первый
взгляд, любой руководитель в глубине души
хочет работать по правилам, по закону. Получа-

ется это у немногих. Находить такие пред-
приятия сейчас сложно. Правоохрани-
тельная система и суды работают свое-
образно, велик административный нажим.
Но несмотря на это зародить у руководства
компании надежду на возможность ра-
боты в правовом поле очень важно. 

Вы считаете, что у всех руководителей
есть такое желание?
Я говорю о большинстве. Основная масса
людей хочет быть законопослушной, ра-
ботать без стрессов, выполнять разумные
требования. Сегодня люди поставлены в
такую ситуацию, что соблюдать установ-
ленные требования часто бывает просто
невозможно. В этой ситуации важно объ-
единить людей, которым близка позиция
законопослушания, и дать им понять, что
система ТПП РФ может это сделать. 

Вы в системе тПП рф с 1995 года. ка-
кова, на ваш взгляд, динамика разви-

тия системы?
Динамика есть, но хотелось бы ее повысить.
Сегодня понимание того, что знания менедж-
мента руководителю палаты нужны, есть у
большой части руководства палат. В этом
смысле МИМОП вносит серьезный вклад в
улучшение работы всей нашей системы. 
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горь Геннадьевич, какие проблемы являются, на ваш взгляд,
общими для системы торгово-промышленных палат россии?
Система ТПП – часть страны, а в стране в целом серьезная про-
блема с качественным бизнес-образованием. В руководство ре-

гиональных палат приходят разные люди, и важно, чтобы все
руководители одинаково понимали
бы базовые принципы менедж-
мента и маркетинга. Довольно часто
возникает ситуация, когда главы
палат оказываются неподготовлены
к восприятию высококлассных биз-
нес-тренеров. Необходим практиче-
ский курс менеджмента и марке-
тинга для руководства палат.

Вы считаете, что без этих знаний
руководителю некоммерческой
организации, какой является тор-
гово-промышленная палата, сего-
дня нельзя?
Один из слоганов ТПП – «Мы в биз-
несе ради бизнеса». Мы оказываем
бизнес-услуги на конкурентном
рынке. Бытует ошибочное мнение,
что деятельность государственных
и некоммерческих организаций не
подвержена рыночным законам.
И государство, и министерства – в
рынке, законы которого всеобщие. Конечно, в некоммерческом секторе
есть свои особенности, но они не принципиальны. 

уникальность вашего подхода к работе с бизнесом в рамках системы
тПП заключается в том, что вы делаете ставку на объединение и ак-
тивную коммуникацию с законопослушными компаниями, которые
должны составить ядро всей деятельности торгово-промышленных

И

Игорь Жаринов: 
бизнес зарабатывает, 
когда он кому-то помогает
Меняющиеся условия ведения бизнеса требуют от руководителей

региональных торгово-промышленных палат соответствовать вызовам

времени. Большую помощь в этом оказывает Международный институт

менеджмента объединений предпринимателей (АНО ДПО МИМОП),

в котором регулярно читается курс «Менеджмент ТПП», ориентированный

на руководство территориальных палат. О важности повышения

профессионального уровня руководителей региональных ТПП в интервью

корреспонденту «Путеводителя российского бизнеса» рассказал президент

Союза «Новороссийская ТПП» Игорь Жаринов. 

игорь ЖАриНОВ, 
президент Союза «Новороссийская ТПП»

Мир ПрЕДПриНиМАтЕЛьстВА
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Вашу презентацию для руководителей палат
можно назвать «Гуманизм плюс коммерция».
что вам удалось сделать, работая под таким
девизом?
Назову конкретные достижения: нам удалось
добиться установления нулевого НДС для ком-
паний, ведущих бизнес в морском порту.
Кстати, федеральная Палата принимала актив-
ное участие в решении этой проблемы. 

Кроме того, удалось решить проблему так
называемых кассовых комнат, которые по за-
кону должны были иметь торговые предприя-
тия. Многие магазины не могли выполнить это
требование из-за отсутствия дополнительных
площадей. А штраф составлял 40 тыс. рублей. 

Четыре года мы бились, чтобы решить эту
проблему, и мы ее решили! Очень важно, что
мы создали клуб единомышленников, кото-
рые поверили, что любовь спасет мир. Все, кто
серьезно занимался изучением основ пред-
принимательства и ведет серьезный бизнес,
знают, что успешной будет та бизнес-идея, ко-
торая решает какую-то проблему, с которой
сталкиваются люди. Бизнес будет зарабаты-
вать, когда он кому-то помогает. Это понима-
ние приходит и к нам. 

среди ваших единомышленников больше
молодежи или людей старшего поколения?
сегодня в бизнесе в основном люди моло-
дого и среднего возраста, как они откли-
каются на вашу философию?
В силу своих убеждений и принципов. Таких,
кто позитивно смотрит на это, довольно
много. Сегодня мы намерены широко исполь-
зовать социальные сети для того, чтобы нахо-
дить людей, которые думают так же, как мы.
В нынешней ситуации социальные сети – это
тот инструмент, который дает нам выход на
наших единомышленников. 

Для руководителя торгово-промышленной
палаты ключевым в его деятельности яв-
ляется вопрос увеличения членской базы.
как вы его решаете?
В Новороссийской палате прирост новых чле-
нов невысок, зато действующие члены ре-
ально работают! Сподвижников не бывает
много. Мы собрали именно таких. Не так
давно проводили заседание совета по внешне-

экономической деятельности в порту Ново-
российска, пришли представители 15 компа-
ний-членов палаты. Они увлеченно обсуждали
законопроект федерального уровня и вносили
свои предложения. 

Своей активной позицией они доби-
ваются улучшения работы порта. Я считаю,
что оценку деятельности палаты нужно про-
водить с точки зрения того, насколько эффек-
тивно каждая палата работает с проблемами
бизнеса. Проблему нужно выявить, проанали-
зировать с точки зрения уровня ее решения –
муниципального, регионального или феде-
рального. Как показывает наш опыт, основ-
ные проблемы нашего бизнеса все-таки
возникают на федеральном уровне. 

Затем необходимо четко и грамотно
сформулировать проблему и разработать
план ее решения. После того, как этот план
реализован и решение проблемы найдено,
нужно оценивать деятельность палаты. Если
мы сможем организовать такую систему
оценки, наш опыт будет более наглядным и
убедительным. А это приведет в систему
новых единомышленников. 

у вас за плечами солидный и разноплано-
вый опыт: капитан первого ранга в отставке,
профессиональный медиатор, обладатель
диплома MBA. что из этого опыта помогает
вам в работе?
Армия дает самодисциплину, по роду деятель-
ности в армии я развивал свои аналитические
способности. Я окончил Военный институт
иностранных языков, где нас воспитывали и
хорошо учили. Наш классный руководитель во-
дила нас в музеи, формируя наши художествен-
ные вкусы и расширяя наш кругозор. Более
того, в вузе меня научили учиться! Благодаря
этому после завершения службы в армии я
смог получить степень MBA. И мне удалось бы-
стро найти себя в гражданской жизни. 

как вам помогает опыт медиатора?
Медиатор – это человек, который помогает
людям в спорной ситуации более точно опреде-
лить свои потребности, что, как правило, приво-
дит к разрешению конфликта. Навык медиатора
очень ценен для руководителя организации, ко-
торая ведет бизнес и работает с бизнесом. n

НОВОрОссийскАЯ тОрГОВО-ПрОМыШЛЕННАЯ ПАЛАтА 
была образована 25 мая 1994 года, является муниципаль-
ным звеном Системы торгово-промышленных палат Крас-
нодарского края и Российской Федерации.

Численность сотрудников – более 100 человек. Членами
палаты являются около 300 предприятий, более 80% из кото-
рых относятся к категории малого предпринимательства. За
прошедшие годы членская база увеличилась в 2 раза.

Союз НТПП постоянно развивает спектр предлагаемых
бизнесу услуг, ориентируясь на меняющиеся требования за-
конодательства и потребности предпринимателей. Сейчас в
Палате оказывается около 70 самых разнообразных услуг,
главным содержанием которых является содействие разви-
тию бизнеса Новороссийска. Рост объема оказываемых па-
латой услуг за последние десять лет составил более 50 %.

Беседовала

Елена 
ПустыГиНА



как вы оцениваете ситуацию в палате г. ко-
ролева сегодня?
Сегодня членами нашей организации яв-
ляются около 200 субъектов малого, среднего
и крупного бизнеса из Королёва, Ивантеевки
и других городов. Ежемесячно мы принимаем
до 20 новых членов. Мы изменили структуру
ТПП: создали четыре департамента, 16 коми-
тетов по основным направлениям деятельно-
сти, Общественный совет по защите прав
предпринимателей, куда входят, в том числе,
и представители крупных градообразующих
предприятий Королёва. 

Изменения, которые произошли в дея-
тельности Торгово-промышленной палаты
Королева уже оценили глава города Алек-
сандр Ходырев и вице–президент Торгово-
промышленной палаты ТПП РФ Дмитрий
Курочкин. 

юдмила Анатольевна, во время посещения тПП г. королев
вице-президентом тПП рф Дмитрием курочкиным вы со-
общили о «перезагрузке» палаты. с чем это связано?
«Перезагрузка» ТПП города Королева назрела давно. В конце про-

шлого года даже стоял вопрос о ее ликвидации. Сохранить палату удалось бла-
годаря решению главы города Александра Ходырева. По его инициативе были
созданы благоприятные условия для работы ТПП, нам было выделено новое
комфортное помещение. И в результате работа закипела по всем направле-
ниям: отстаивание интересов предпринимательского сообщества, привлече-
ние новых членов, расширение спектра услуг для предпринимателей,
индивидуальная работа с предпринимателями – членами ТПП. Мы поставили
перед собой задачу, чтобы палата стала эффективным инструментом взаимо-
действия между бизнесом и властью. С этой целью было подписано соглаше-
ние между ТПП Королёва, ТПП Московской области и администрацией
города. Началась активная консультационная деятельность, работа с моло-
дыми предпринимателями. Инициированный нами проект поддержки и раз-
вития предпринимательского резерва, молодежных стартапов начинающих
предпринимателей «StartLine: стартуй с нами» получил поддержку Торгово-
промышленной палаты Московской области и приобрёл областной статус. 

Л
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Наукоемкий бизнес 
города Королева 
наращивает обороты

О том, как произошла «перезагрузка» ТПП города Королева, почему власти города

говорят о необходимости создания Национального космического центра

им. С. П. Королёва, какие проекты «для жизни» реализуют сегодня наукоемкие

компании города – в интервью президента Союза «Торгово-промышленная палата

г. Королев Московской области» Людмилы козловой.

Мир ПрЕДПриНиМАтЕЛьстВА



Научно-производственное предприятие «форт XXI» проводит:

n обследование внутренних водоемов, шельфовой зоны морей и подводных
техногенных объектов; 

n разработку, внедрение и использование новейших технологий для 
подводных работ и инженерных изысканий.

НПП «форт XXI» обследовало более 850 подводных коммуникаций на всей тер-
ритории России, а также прибрежную акваторию оз. Байкал и акватории Ладож-
ского озера, гидрографические работы на реках России общей протяженностью
более 6 000 км, гидрографические и поисковые работы на Черном, Белом, Бал-
тийском, Баренцевом, Охотском, Каспийском морях, подводно-технические об-
следования ГЭС.

Пользователями разработок НПП «форт XXI» являются 158 организаций из
88 городов России и СНГ. Наиболее востребованы приборные комплексы, гид-
рографическое и гидроакустическое оборудование, специализированное про-
граммное обеспечение. Для сложных задач разрабатываются комплексные
решения, включающие в себя аппаратную и программную части, методику 
выполнения работ, пусконаладку, обучение персонала и техническую под-
держку.
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На недавней встрече Д. курочкина и А.  Ходырева был поднят вопрос о
сотрудничестве в создании национального космического центра. рас-
скажите об этом проекте.
Проект создания Национального космического центра им. С.П. Королёва
был разработан корпорацией «Роскосмос» совместно с администрацией
наукограда Королёва. Его реализация позволит обеспечить благоприятные
условия для развития предпринимательства, улучшить инвестиционную
привлекательность городского округа.

По оценке экспертов, реализация мероприятий проекта позволит
привлечь более 9 млрд рублей инвестиций в развитие города и увеличить
количество субъектов МСП в ракетно-космической отрасли, а также по-
высить долю малого и среднего бизнеса в экономике города до 40%. Эко-
номический эффект от создания коопераций между субъектами МСП и
крупными предприятиями позволит увеличить объем товаров и услуг
более чем на 5 млрд рублей.

Экономика города сегодня на 33% формируется предприятиями малого
и среднего бизнеса. Город работает над созданием комфортных условий
для частных компаний, предполагается увеличить этот показатель до 40%.

какова роль тПП в поддержке интересов местного бизнеса? 
Уровень жизни горожан во многом зависит от устойчивой работы малых
и средних предприятий. А это находится в прямой зависимости от коо-
перации с крупными промышленными предприятиями. ТПП г. Королева
видит свою задачу в ее укреплении. Безусловным успехом в этом смысле
стал проведенный в мае 2018 года совместно с администрацией города
при участии ТПП Подмосковья фестиваля бизнеса «Я выбираю успех!».
Он был приурочен к Дню российского предпринимателя. Около 200 пред-
приятий представили свои возможности. Фестиваль получил большой об-
щественный резонанс, надеюсь, что он станет ежегодным событием.

www.fort21.ru

какие проекты «для жизни» в сфере ЖкХ,
экологии, медицины и других отраслей реа-
лизуют предприятий высокотехнологичного
профиля г. королёв?
Таких проектов много. Так, буквально в
этом году членом палаты стала компания
ООО «Эдвау», и при поддержке ТПП нача-
лась реализация проекта «Мобильный по-
требитель». Эта система обеспечивает
прямой и быстрый канал связи управляю-
щих компаний и ТСЖ с жителями посред-
ством СМС-сообщений. 

В 2017 году два предприятия – члена ТПП
г. Королёв вошли в программу «100 проектов
под патронатом президента ТПП РФ». Одно
из них – ООО «Научно-производственное
предприятие «Форт XXI» – продвигает свою
разработку в области обследования внутрен-
них водоемов, шельфовой зоны морей и тех-
ногенных объектов на дне и на берегах.
Предприятие планирует открыть свой фи-
лиал в Индии. 

Сегодня и старейшие предприятия го-
рода, и новички понимают, что ресурс ТПП
предоставляет бизнесу хорошие возможности
для развития. ТПП города Королев открыта
для партнерства с бизнесом и готова разви-
вать надежные отношения в разных направ-
лениях и сферах сотрудничества. n



«Luxury Systems» – это российская быстроразвивающаяся компания-инсталля-

тор, предлагающая большой спектр услуг по внедрению систем домашней авто-

матизации. компания предлагает комплексный подход по автоматизации

домашнего пространства различных уровней сложности. Одной из главных раз-

работок «Luxury Systems» является Шкаф Автоматики типовой (сокращенно

ШАтЛ), являющийся готовым комплектом для домашней автоматизации, кото-

рый очень прост и удобен в установке, настройке и обслуживании. Один ШАтЛ

автоматизирует одно/двухкомнатную квартиру или небольшой коттедж, но при

этом, легко масштабируется до уровня больших многокомнатных квартир,

домов, больших участков с постройками. к линейке оборудования «Luxury Sys-

tems» относятся модули ввода/вывода информации, контроллеры, модули изме-

рения микроклимата и звуковое оборудование. система не только делает жизнь

комфортной, но и экономит ресурсы. Оборудование «Luxury Systems» прове-

ренно эксплуатацией более чем на полусотне объектов жилой и коммерческой

недвижимости, которые реализовала компания за прошедшие семь лет.

www.luxurysystems.ru
E-mail: info@luxurysystems.ru
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www.dsk-sk2.ru
E-mail: altair100@inbox.ru

Завод «Дск стройконструкция» – одно из ведущих россий-
ских предприятий по производству клееных деревянных кон-
струкций (КДК). Компания специализируется на проектиро-
вании, изготовлении и монтаже большепролетных каркасов
покрытия из клееной древесины для перекрытия стадионов,
аквапарков, бассейнов, манежей и прочих объектов спортив-
ной и социальной направленности. Завод расположен в бли-
жайшем пригороде г. Москвы на пересечении железнодо-

рожных и автомобильных магистралей, что обеспечивает
нашим клиентам удобную транспортировку продукции. В про-
изводстве «Дск стройконструкция» использует самые совре-
менные технологии и оборудование ведущих европейских
фирм, таких как MINDA, RAUTE, KRUSI, REX, WEINING. Наши
изделия отвечают высшим мировым стандартам, при их про-
изводстве используются только экологически чистое сырьё и
материалы.

ДСК Стройконструкция
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продаже патента и организации производства
за рубежом, но внедрения в России нет ника-
кого. 

Другой замечательный проект – Windy,
который уже имеет оборот более миллиона
долларов. Его суть – определение направле-

ния ветра. 
А вот из моего опыта. У меня есть про-

ект – видеовитрина BigPad, которую я соз-
дал 6 лет назад. Она позволяет проводить
видеопрезентации, продвигать продукты,
общаясь онлайн. Использовать это
устройство можно в любой стране, оно
дает возможность продвигать бизнес бы-
стро и недорого. BigPad уже производится
в России, но все продается за рубеж.
Я устал продвигать BigPad в России! 

Почему так происходит? 
Думаю, что таково свойство российских
топ-менеджеров, которые часто рабо-
тают ради «галочек» и не желают выхо-
дить за пределы определенного для них
функционала. У нас нет «хантеров», кото-
рые охотились бы за интересными про-
ектами, могли бы задумываться о
будущем и умели оценивать перспективы
этих проектов. Ведь протокол Wi-Fi был
создан в России, но когда его предло-

жили Министерству обороны, то генералы от-
ветили, что военные используют кабели и
Wi-Fi им не нужен.

Поэтому очень часто инновационная
продукция, производимая в России, отправ-
ляется за рубеж. Пока бюрократизм процве-
тает во всех ведомствах и крупных
корпорациях, пока для топ-менеджеров KPI и
«галочки» будут важнее, чем идеи и перспек-
тивы будущего развития, инновации продви-
гаться не будут. n

ван, как вы пришли к необходимости создания «инновацион-
ной россии»?
Я владею небольшой IT-компанией, у меня 18 международных
патентов в этой сфере, которые остались незамеченными в

нашей стране. И вот однажды я подумал, что в России есть множество раз-
личных институтов развития бизнеса, но нет «одного окна», куда люди с
инновационными идеями могли бы
приходить и быть уверенными в
том, что есть эксперты, которые их
выслушают. 

Ведь структуры, что созданы
при государственной поддержке,
выполняют устаревающие функ-
ции. Например, Фонд развития ин-
тернет-инициатив (ФРИИ) рас-
сматривает большое количество
стартапов, технологических про-
ектов, оценивает их и отбирает по
своей методологии. Мы же в НКО
«Инновационная Россия» оцени-
ваем проекты только по одному
критерию: наличию энергии у
предпринимателя. 

Уже третий год НКО «Иннова-
ционная Россия» ежемесячно про-
водит StarUpShow. Мы интересны
разработчикам, поскольку показы-
ваем реально уникальные, крутые
стартапы. Кроме того, мы собираем
людей, которым интересно инвестировать свежие идеи. 

Осенью мы планируем запустить магазин стартапов, в который
можно будет инвестировать любую сумму, начиная с 1 тысячи рублей.
Каждый проект, который мы будем размещать на этой площадке, пройдет
наш продакшн. 

А предлагаемые вами инновации реально существуют? 
Конечно есть. Например, «Колесо Дуюнова». Отец и сын Дуюновы создали
колесо с электромотором, которое может за 2 секунды разогнаться до 250
км/час! Может использоваться в автомобилях, велосипедах, автобусах. Ве-
дутся переговоры с BMW, Volkswagen, Mersedes-Benz, решается вопрос о

И

Где заслон 
на пути инноваций?
В России нет больше плановой экономики, но новыми

технологиями и прорывными разработками по-прежнему никто

не интересуется. Крупный бизнес предпочитает не рисковать,

внедряя новинки, ведь часто из-за них портится отчетность.

Но это открывает широкое поле деятельности для тех, кто умеет

сделать идею товаром. Об этом мы беседуем с основателем

НКО «Инновационная Россия» иваном Алехиным.

иван АЛЕХиН, 
основатель НКО «Инновационная Россия»

Беседовала

Елена 
ПустыГиНА



КОНТАКТЫ

101000, Москва, 

Чистопрудный бульвар, 5/10,

стр. 1, Деловой центр ТПП РФ

Тел.: (495) 134-34-71

E-mail: tpprf@iimba.ru

Торгово-промышленная палата Российской Федерации

Международный институт менеджмента 
объединений предпринимателей
МИМОП

Институт создан в 2007 году по инициативе Евгения Максимовича Примакова. 

Единственным учредителем и основным заказчиком услуг МИМОП является ТПП РФ. 

Институт разрабатывает и реализует образовательные программы, оказывает научно-

методическую помощь в рамках проектов и программ, направленных на развитие

делового и профессионального образования, организует и проводит исследования,

тематические семинары, конференции и другие мероприятия, оказывает

представительские, юридические, консультационные и  информационно-аналитические

услуги руководителям и специалистам системы ТПП РФ, бизнес-ассоциаций,

коммерческих и некоммерческих организаций, предпринимателям, юридическим

и физическим лицам. 

МИМОП реализует совместные образовательные программы с Российским экспортным

центром РФ (РЭЦ), Корпорацией МСП, ведет работу в рамках президентских грантов,

реализует  совместные исследовательские проекты с Банком России, НАФИ.

МИМОП в лице Центра языкового тестирования и содействия миграционной политике

проводит совместно с Государственным институтом русского языка имени А.С. Пушкина

экзамены для получения патента, разрешения на работу или временного проживания,

вида на жительство, а также гражданства РФ с выдачей сертификатов государственного

образца.

Институт ведет обучение специалистов по широкому спектру экспертизы, активно

работает на рынке государственного заказа, готовит  специалистов для министерств

и ведомств, в том числе для работы в сфере государственного и муниципального заказа

и по различным исследовательским направлениям.

МИМОП издает журнал «Путеводитель российского бизнеса», оказывает услуги

по допечатной подготовке, выпуску брошюр, буклетов, другой полиграфической

продукции.

В штате института – доктора и кандидаты наук, лауреаты Государственной премии.

Специалисты института являются  членами различных рабочих и экспертных групп

при органах власти, в коммерческих и некоммерческих структурах, активно

взаимодействуют в рамках процедур по оценке регулирующего воздействия

нормативно-правовых актов. 

Знания – лучшие инвестиции в будущее






